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(٣)



بسم الله الرحمن الرحيم

(٤)



الباب الخامس
٥١٠ - (ما عال من اقتصد)

(٧٦٩) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا علي بن الحسين بن
بندار القاضي الاذني أبنا أبو عروبة ثنا بسطام بن الفضل ثنا أخي عارم

ثنا سكين بن عبد العزيز عن إبراهيم الهجري عن أبي الأحوص عن
عبد الله بن مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره
(٧٧٠) وأناه أيضا هبة الله نا علي بن الحسين بن بندار نا محمد بن
يوسف الهروي نا سفيان بن زياد بن آدم البلدي نا حبان بن هلال نا

شعبة عن إبراهيم الهجري بإسناده مثله
ما أعز الله بجهل قط

(٧٧١) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن محمد بن
زياد ثنا إبراهيم بن أحمد بن عمرو بن بكر بن عبد الرحمن بن أبان بن

المبارك مولى جرير بن سليك الهمداني كوفي ثنا عباس بن عامر القصباني

(٥)



حدثني قيس بن كعب بن معن بن عبد الرحمن عن أبيه عن بن مسعود
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما أعز الله بجهل قط ولا أذل

بحلم قط ولا نقص مال من صدقة
٥١٢ - ما نزعت الرحمة إلا من شقي

(٧٧٢) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا علي بن الحسين بن
بندار ثنا محمد بن القاسم الدقاق ثنا محمد بن قدامة ثنا جرير عن
منصور عن أبي عثمان عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم ما نزعت الرحمة إلا من شقي
٥١٣ ما شقي عبد قط بمشورة

(٧٧٣) أخبرنا الخصيب بن عبد الله القاضي ثنا الحسن بن رشيق
ثنا محمد بن حفص الطالقاني ثنا صالح بن محمد الترمذي ثنا سليمان بن

عمرو عن أبي حازم عن سهل بن سعد الساعدي قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم ما شقي عبد قط بمشورة وما سعد باستغناء

برأي يقول الله تعالى وشاورهم في الامر وقال تعالى وأمرهم شورى
بينهم

(٦)



ما خاب من استخار
(٧٧٤) أخبرنا محمد بن أحمد الأصبهاني قدم علينا ثنا بن شهريار

وابن ريذة قالا ثنا الطبراني سليمان بن أحمد ثنا محمد بن عبد الله بن
محمد بن عثمان بن حماد بن سليمان بن الحسن بن أبان بن النعمان بن بشير

الأنصاري بدمشق ثنا عبد القدوس بن عبد السلام بن عبد القدوس حدثني
أبي عن جدي عبد القدوس بن حبيب عن الحسن عن أنس بن مالك

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما خاب من استخار
ولا ندم من استشار ولا عال من اقتصد

قال الطبراني لم يروه عن الحسن إلا عبد القدوس تفرد به ولده عنه
ما آمن بالقرآن من استحل محارمه

(٧٧٥) أخبرنا أبو العباس أحمد بن الحسين العطار ثنا أحمد بن
الحسن بن إسحاق ثنا أحمد بن محمد بن يعقوب الرازي ثنا محمد بن

(٧)



يزيد بن سنان الرهاوي ثنا أبي عن عطاء قال سمعت أبا الحجاج
مجاهد بن جبر يقول سمعت سعيد بن المسيب يقول سمعت صهيبا يقول

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ما آمن بالقرآن من
استحل محارمه

(٧٧٦) وأنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا أبو العباس بن
جامع نا علي بن عبد العزيز نا محمد بن عمار الموصلي نا محمد بن

يزيد بن سنان الرهاوي قال سمعت أبي يقول سمعت عطاء يقول
سمعت مجاهدا يقول سمعت سعيد بن المسيب يقول سمعت صهيبا يقول

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول وذكره
(٧٧٧) أنا أبو الحسن علي بن عيسى بن معروف أنا أبو محمد

الحسن بن رشيق نا أبو العلاء محمد بن أحمد بن جعفر الكوفي نا أبو بكر
عبد الله بن أبي شيبة نا أبو خالد الأحمر عن يزيد بن سنان عن

أبي المبارك عن عطاء عن أبي سعيد قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم ما آمن بالقرآن من استحل محارمه

(٧٧٨) سمعت القاضي هبة الله بن إبراهيم يقول سمعت أبا الحسن
علي بن الحسين بن بندار يقول سمعت أبا يحيى زكريا بن أحمد البلخي

يقول سمعت أبا حاتم الرازي يقول سمعت محمد بن يزيد بن سنان يقول
سمعت أبي يقول سمعت عطاء بن أبي رباح يقول سمعت مجاهدا يقول

(٨)



سمعت سعيد بن المسيب يقول سمعت صهيبا يقول سمعت رسول الله
صلى الله عليه وسلم يقول ما آمن بالقرآن من استحل محارمه

ما رزق العبد رزقا أوسع
عليه من الصبر

(٧٧٩) أخبرنا محمد بن إسماعيل بن إبراهيم الصوفي ثنا محمد بن
عبد الله الحافظ ثنا محمد بن يعقوب الشيباني الحافظ ثنا إبراهيم بن

عبد الله السعدي ثنا الحسين بن علي أبو علي الأصم أبنا هشام بن سعد
عن زيد بن أسلم عن عطاء بن يسار عن أبي سعيد الخدري قال

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ما رزق العبد رزقا أوسع
عليه من الصبر

(٧٨٠) وأنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الحريري إجازة أنا أبو جعفر محمد بن جرير الطبري

حدثني يونس بن عبد الأعلى الصدفي أنا بن وهب أخبرني هشام بن
سعد عن زيد بن أسلم عن عطاء بن يسار عن أبي سعيد الخدري قال

(٩)



أرسلني أهلي إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم قال فجئت والنبي
صلى الله عليه وسلم يخطب الناس فسمعته يقول ما رزق العبد رزقا

أوسع له من الصبر
ما خالطت الصدقة مالا إلا أهلكته

(٧٨١) أخبرنا أبو الطاهر أحمد بن الحسين الموصلي ثنا علي بن عمر
الحافظ ثنا أبو بكر أحمد بن محمد بن أبي شيبة ثنا محمد بن بكر بن

خالد ثنا محمد بن عثمان الجمحي عن هشام بن عروة عن أبيه عن
عائشة عن النبي صلى الله عليه وسلم قال ما خالطت الصدقة مالا

إلا أهلكته
(٧٨٢) أنا أبو عبد الله محمد بن عبد الحافظ أنا أبو بكر محمد بن

عبد الله العماني نا عبد الله بن أحمد بن حنبل حدثني أبي ثنا محمد بن
عثمان بن صفوان بن أمية الجمحي نا هشام بن عروة عن أبيه عن عائشة

عن النبي صلى الله عليه وسلم وذكره
قال أبي تفسيره أن يأخذ الرجل الصدقة والزكاة وهو موسر أو غني

وإنما هي للفقير

(١٠)



ما نقص مال من صدقة
(٧٨٣) أخبرنا أبو محمد بن إسماعيل بن رجاء العسقلاني ثنا أبو أحمد

القيسراني ثنا محمد بن جعفر الخرائطي ثنا علي بن حرب الطائي ثنا
محمد بن عمارة القرشي ثنا سفيان عن منصور عن يونس عن

أبي سلمة عن أم سلمة قالت قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما نقص مال من صدقة ولا عفا رجل عن مظلمة إلا زاده الله بها

عزا
ما تركت بعدي فتنة أضر على الرجال

من النساء
(٧٨٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر ثنا أبو العباس أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا هوذة بن خليفة ثنا سليمان

(١١)



التيمي عن أبي عثمان هو النهدي عن أسامة بن زيد أن النبي صلى
الله عليه وسلم قال ما تركت بعدي فتنة أضر على الرجال من النساء

(٧٨٥) أنا عبد الرحمن بن عمر الشاهد أنا أحمد بن محمد بن
زياد نا سليمان بن الربيع النهدي نا علي بن عبد الحميد نا مندل بن

علي عن عاصم عن أبي عثمان عن أسامة بن زيد قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم ما تركت بعدي فتنة أضر على الرجال من

النساء
(٧٨٦) أنا عبد الرحمن بن عمر أيضا أنا أبو العباس بن جامع نا

علي بن عبد العزيز نا عارم بن الفضل نا معتمر بن سليمان عن أبيه عن
أبي عثمان النهدي عن أسامة بن زيد وسعيد بن زيد أنهما حدثا عن رسول

الله صلى الله عليه وسلم أنه قال ما تركت بعدي فتنة أضر على
الرجال من النساء أو كما قال

(٧٨٧) أنا الشيخ أبو طاهر محمد بن الحسين بن محمد بن سعدون
الموصلي أنا علي بن عمر الدارقطني نا أحمد بن العباس نا أبو بدر

عباد بن الوليد نا قرة بن حبيب نا بحر السقاء عن سليمان التيمي عن
أبي عثمان النهدي عن أسامة بن زيد قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم ما تركت بعدي فتنة أضر على الرجال من النساء

(١٢)



ما أصر من استغفر ولو عاد في اليوم
سبعين مرة (

٧٨٨) أخبرنا أبو محمد عبد الله بن أحمد بن الحراني وتراب بن عمر
الكاتب قالا أبنا أبو أحمد عبد الله بن محمد بن المفسر ثنا أحمد بن

علي بن سعيد المروزي ثنا يحيى بن عبد الحميد ح
وأخبرنا أبو عبد الله الحسين بن الميمون الصفار أبنا أحمد بن عبد الله

أبو هريرة ثنا محمد بن جعفر بن أعين ثنا يحيى بن عبد الحميد الحماني
حدثني أبي عن عثمان بن واقد يعني أبي نصيرة قال لقيت مولى

لأبي بكر فقلت هل سمعت من أبي بكر شيئا قال نعم سمعت أبا بكر
يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما أصر من استغفر

ولو عاد في اليوم سبعين مرة

(١٣)



ما أحسن عبد الصدقة إلا أحسن الله
الخلافة على تركته

(٧٨٩) أخبرنا محمد بن أبي سعيد بمكة أبنا زاهر بن أحمد
أبنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن أبنا بن المبارك ثنا حياة بن

شريح عن عقيل عن بن شهاب قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما أحسن عبد الصدقة إلا أحسن الله الخلافة على تركته
(٧٩٠) أنا أبو محمد الحسن بن محمد الجهازي أنا أحمد بن

إبراهيم بن علي المكي نا محمد بن إبراهيم الدنبلي نا الحسين بن
الحسن نا بن المبارك نا حياة بن شريح عن عقيل عن بن شهاب

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره
٥٢٢ - ما رأيت مثل النار نام هاربها ولا مثل

الجنة نام طالبها
(٧٩١) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا إبراهيم بن أحمد بن
فراس أبنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد ثنا الأشجعي عن يحيى بن

عبيد الله المدني عن أبيه عن أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه
وسلم قال ما رأيت مثل النار نام هاربها ولا مثل الجنة نام طالبها

(١٤)



(٧٩٢) أنا محمد بن أبي سعيد نا زاهر بن أحمد أنا محمد بن معاذ
أنا الحسين بن الحسن أنا عبد الله بن المبارك نا يحيى بن عبيد الله قال

سمعت أبي يقول سمعت أبا هريرة بإسناد مثله

(١٥)



ما كان الرفق في شئ إلا زانه
(٧٩٣) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن عمر المقرئ أبنا الحسن بن

رشيق ثنا أبو علي بن الحسن بن علي الأعسم ثنا أبو همام هاشم بن زكريا بن
أبي صالح المصيصي ثنا محمد بن عيسى بن الطباع ثنا كثير بن حبيب ثنا

ثابت عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما كان
الرفق في شئ إلا زانه وما كان الخرق في شئ إلا شانه

(٧٩٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا أبو سعيد
أحمد بن محمد بن الاعرابي ثنا أحمد بن منصور الرمادي ثنا عبد الرزاق

أبنا معمر عن ثابت عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما كان الفحش في شئ قط إلا شانه وما كان الحياء في شئ

إلا زانه

(١٦)



ما استرذل الله عبدا قط إلا حظر عنه
العلم والأدب

(٧٩٥) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني قال ثنا عبد الكريم بن
أحمد الصواف ثنا الحسن بن قاسم بن عبد الرحمن بن دحيم ثنا أحمد بن

يحيى بن حمزة ثنا بكر بن محمد ثنا سفيان بن عيينة عن العلاء بن
عبد الرحمن عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم ما استرذل الله عبدا إلا حظر عنه العلم والأدب
ما أنزل الله من داء إلا أنزل الله له شفاء

(٧٩٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا بن
الاعرابي ثنا الحسن بن محمد الزعفراني ثنا سفيان عن هلال بن يساف

قال جرح رجل على عهد رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال
ادعوا له الطبيب فقالوا يا رسول الله هل يغني الطبيب من شئ قال

نعم ما أنزل الله من داء إلا أنزل له شفاء

(١٧)



ما أنزل الله عبدا بزينة أفضل من عفاف
في دينه وفرجه

(٧٩٧) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن محمد بن
زياد ثنا الحسن بن سعيد الفارسي قال ثنا عبد العزيز بن النعمان

القرشي عن عقبة بن سالم البجلي عن العلاء بن سليمان عن أبي جعفر
محمد بن علي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره

ما عظمت نعمة الله على عبد
إلا عظمت مؤنة الناس عليه

(٧٩٨) أخبرنا أبو الحسن أحمد بن محمد الأنماطي أبنا أبو عبد الله
محمد بن إبراهيم الحلبي بتنيس أبنا عبد الجبار السمرقندي ثنا

محمد بن الوزير ثنا أحمد بن معدان حدثني ثور بن يزيد عن خالد بن
معدان عن معاذ بن جبل قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

ما عظمت نعمة الله على عبد إلا عظمت مؤنة الناس عليه

(١٨)



(٧٩٩) أنا مكي بن نظيف الزجاج أنا إبراهيم بن الحسين بن محمد
النزار قال أنا محمد بن نافع بن إسحاق الخزاعي أنا محمد بن المؤمل

الهدادي أنا وزيرة بن محمد الغساني نا محمد بن وزير نا أحمد بن
معدان حدثني ثور بن يزيد عن خالد بن معدان عن معاذ بن جبل قال

قال النبي صلى الله عليه وسلم وذكره
ما ستر الله على عبد في الدنيا ذنبا فيعيره

به يوم القيامة
(٨٠٠) أخبرنا محمد بن جعفر المقرئ أبنا محمد بن عبد الله بن

زكريا النيسابوري أبنا أحمد بن عمرو بن عبد الخالق البزار ثنا نصر بن
علي أبنا إسماعيل بن الحكم بن جحل ثنا عمر الأبح وهو عمر بن

سعيد عن سعيد بن أبي عروبة عن الحكم بن جحل عن أبي بردة عن أبي
موسى عن النبي صلى الله عليه وسلم قال ما ستر الله على عبد في

الدنيا ذنبا فيعيره به يوم القيامة
ما أكرم شاب شيخا لسنه إلا قيض الله له

عند شيبه من يكرمه
(٨٠١) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن الحسين اليمني قال سمعت

(١٩)



أبا جعفر أحمد بن محمد بن سلامة الطحاوي يقول ثنا يزيد بن سنان ثنا
يزيد بن بيان عن أبي الرحال عن أنس بن مالك قال قال رسول الله

وذكره
(٨٠٢) وأنا أبو محمد التجيبي نا الشيخ الصالح أبو العباس أحمد بن

الحسين بن داناج الإصطخري سنة خمس وثلاثين وثلاث مائة نا محمد بن يحيى
المنذر القزاز البصري نا يزيد بن سنان العقيلي نا أبو الرحال الأنصاري

عن أنس بن مالك عن النبي صلى الله عليه وسلم قال ما أكرم
شاب شيخا لسنه إلا قيض الله له من يكرمه عند سنه

(٢٠)



ما امتلأت دار حبرة إلا امتلأت عبرة
(٨٠٣) أخبرنا محمد بن أبي سعيد بمكة أبنا زاهر بن أحمد الفقيه

ثنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن أبنا بن المبارك أبنا عكرمة بن
عمار عن يحيى بن أبي كثير أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

والذي نفس محمد بيده ما امتلأت دار حبرة إلا امتلأت عبرة وما كان فرحة
إلا تبعتها ترحة

ما استرعى الله عبدا رعية فلم يحطها
بنصحه إلا حرم الله عليه الجنة

(٨٠٤) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا القاسم بن عبيد الله بن
إسحاق ثنا أحمد بن مروان القاضي ثنا أبو قلابة عبد الملك بن محمد

الرقاشي ثنا عبد الصمد بن عبد الوارث ثنا محمد بن ذكوان حدثني
مجالد بن سعيد قال سمعت الشعبي قال سمعت الحسن يحدث بن هبيرة

عن عبد الرحمن بن سمرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
ما استرعى الله عبدا رعية فلم يحطها بنصحه إلا حرم الله عليه الجنة

(٢١)



ما من عبد يسترعيه الله رعية يموت يوم
يموت غاشا لرعيته إلا حرم الله عليه

الجنة
(٨٠٥) أخبرنا أحمد بن محمد بن الحاج ثنا محمد بن

عبد الرحمن بن الحارث ثنا أبو العباس الأسفاطي ثنا علي بن الجعد ثنا
أبو الأشهب عن الحسن قال عاد عبيد الله بن زياد معقل بن يسار في مرضه

الذي قبض فيه فقال معقل إني محدثك بحديث سمعته من رسول الله
صلى الله عليه وسلم لو علمت أني حي ما حدثتك سمعته يقول

ما من عبد يسترعيه الله رعية يموت يوم يموت غاشا لرعيته إلا حرم الله عليه
الجنة

ورواه مسلم عن شيبان بن فروخ عن أبي الأشهب بإسناده مثله وفيه
وهو غاش مكان غاشا لرعيته

(٨٠٦) وأنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا أبو الحسن محمد بن
عبد الله بن زكريا النيسابوري أنا إسحاق بن إبراهيم نا محمد بن بكار بن

(٢٢)



الريان نا أبو معشر نا محمد بن عبد الله بن مالك الدار قال دخل زياد
على عبد الله بن المغفل يعوده فقال له عبد الله بن المغفل يا زياد اتق الله
فإن شر الأئمة الحطمة فقال له زياد إنما أنت من حثالة أصحاب محمد

صلى الله عليه وسلم فقال ما كان في أصحاب رسول الله حثالة
أفلا أخبرك يا زياد بشئ سمعته من رسول الله صلى الله عليه وسلم

فقال بلى ولا تكذب عليه فقال لو كنت كاذبا على أحد ما كذبت على
رسول الله صلى الله عليه وسلم سمعت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يقول ما من إمام يبيت ليلة غاشا لرعيته إلا حرم الله عليه عرف الجنة
وريحها وإن ريحها ليوجد من مسيرة سبعين خريفا قال فقال له زياد

سلني ما شئت قال أسألك أن لا تنفعني ولا تضرني وإن مرضت
فلا تعدني وإن مت فلا تشهدني قال فلم يمكث إلا ليالي قليلة حتى

مات فرأى زياد الناس يزحمون على جنازته قال من هذا قالوا
عبد الله بن المغفل قال أما والله لولا أنه سألني ألا أشهد جنازته لشهدته

ما من رجل من المسلمين أعظم أجرا
من وزير صالح مع إمام يطيعه ويأمره

بذات الله تعالى
(٨٠٧) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الشاهد نا أحمد بن إبراهيم بن

جامع نا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن أبي نعيم ثنا فرج بن فضالة
عن يحيى بن سعيد عن عمرة عن عائشة قالت قال رسول الله صلى الله

(٢٣)



عليه وسلم ما من رجل من المسلمين أعظم أجرا من وزير صالح مع
إمام يطيعه ويأمره بذات الله تعالى

(٨٠٨) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا أبو سعيد
أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا إبراهيم بن الهيثم البلدي ثنا

إبراهيم بن مهدي ثنا فرج بن فضالة عن يحيى بن سعيد عن عمرة عن
عائشة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال ما من أحد من الناس

أعظم أجرا من وزير صالح مع إمام يطيعه ويأمره بذات الله تعالى
ما من مؤمن إلا وله ذنب يصيبه الفينة بعد

الفينة لا يفارقه حتى يفارق الدنيا وإن
المؤمن خلق نساء إذا ذكر ذكر

(٨٠٩) أخبرنا أبو علي الحسن بن خلف الواسطي ثنا محمد بن
المظفر الحافظ ثنا عبد الله بن محمد بن جعفر أبنا محمد بن سليمان

الخزاز ثنا مصعب بن المقدام عن أبي معاذ عن جعفر بن إياس عن
سعيد بن جبير عن بن عباس قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم ما من مؤمن إلا وله ذنب يصيبه الفينة بعد الفينة لا يفارقه حتى
يفارق الدنيا وإن المؤمن خلق نساء إذا ذكر ذكر

(٢٤)



ما طلعت شمس إلا بجنبتيها ملكان
يقولان اللهم عجل لمنفق خلفا

وعجل لممسك تلفا
(٨١٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا

أبو محمد بن علي بن الحسن بن وهيب بن عطية العطوفي قال قرئ على
الحسن بن سفيان وأنا أسمع حدثكم شيبان بن فروخ ثنا سلام بن مسكين

ثنا قتادة عن خليد بن عبد الله عن أبي الدرداء قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم ما طلعت شمس إلا بجنبتيها ملكان يقولان

اللهم عجل لمنفق خلفا وعجل لممسك تلفا
ما ذئبان ضاريان في زريبة غنم بأسرع
فيها من حب الشرف والمال في دين

المرء المسلم
(٨١١) أخبرنا عبد الرحمن بن أبي العباس البزاز ثنا أبو عمرو

(٢٥)



محمد بن عيسى القزويني ثنا أبو جعفر الحسن بن علي الفارسي ثنا
إبراهيم بن محمد بن عرعرة ثنا عبد الملك بن عبد الرحمن ثنا سفيان
الثوري عن أبي الجحاف عن أبي حازم عن أبي هريرة قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم ما ذئبان ضاريان في زريبة غنم بأسرع فيها

من حب الشرف والمال في دين المرء المسلم
(٨١٢) وأناه أبو محمد التجيبي نا أبو عمرو محمد بن عيسى القزويني

من لفظه قال نا القاسم بن محمد بن حماد السمسار نا قطبة بن العلاء نا
سفيان بن سعيد الثوري عن عبد الله بن دينار عن عبد الله بن عمر قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما ذئبان ضاريان في حظيرة وثيقة

يأكلان ويفرسان بأسرع فيها من حب الشرف وحب المال من دين المرء
المسلم

(٨١٣) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو الطاهر
محمد بن أحمد نا محمد بن عبدوس نا إبراهيم هو بن محمد بن

عرعرة نا عبد الملك بن عبد الرحمن الذماري نا سفيان عن
أبي الجحاف عن أبي حازم عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

(٢٦)



عليه وسلم ما ذئبان ضاريان باتا في زريبة غنم بأسرع فيها من حب
المال والشرف في دين المسلم

ما عبد الله بشئ أفضل من فقه في دين
(٨١٤) أخبر أبو عبد الله الحسين بن محمد بن الميمون النصيبي أبنا

محمد بن المظفر ثنا أبو عمرو محمد بن عبد الله المروزي ثنا علي بن
خشرم ثنا حجاج بن محمد عن بن جعدبة عن صفوان بن سليم عن

سليمان بن يسار عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما عبد الله بشئ أفضل من فقه في دين

ما من شئ أطيع الله فيه بأعجل ثوابا من
صلة الرحم

(٨١٥) أخبرنا الخصيب بن عبد الله أبنا الحسن بن رشيق ثنا
محمد بن حفص ثنا صالح بن محمد ثنا حماد بن أبي حنيفة عن أبيه

عن يحيى بن أبي كثير عن أبي سلمة عن أبي هريرة عن النبي صلى
الله عليه وسلم قال ما من شئ أطيع الله فيه بأعجل ثوابا من صلة

الرحم وما من عمل يعصي الله فيه بأعجل عقوبة من بغي
وفي حديث آخر عن أبيه عن رجل عن يحيى

(٢٧)



ما فتح رجل على نفسه باب مسألة إلا
فتح الله عليه باب فقر فاستغنوا

(٨١٦) أخبرنا أحمد بن الحسن الفارسي الشيرازي قدم علينا ثنا
محمد بن علي بن الفتح أبنا أبو الحسين محمد بن عبد الله بن الحسن بن

عبد الله بن هارون بن أخي ميمي الحافظ ثنا أبو علي الحسن بن صفوان بن
إسحاق بن إبراهيم البردعي ثنا أبو بكر عبد الله بن محمد بن عبيد القرشي

حدثني عبد الله بن أبي بدر أبنا علي بن عاصم عن يزيد بن أبي زياد عن
مجاهد عن بن عباس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

ما فتح رجل على نفسه باب مسألة إلا فتح الله عليه باب فقر فاستغنوا
(٨١٧) أخبرنا محمد بن أحمد الأصبهاني أبنا أبو الفرج محمد بن

أحمد بن عبد الله بن شهريار ومحمد بن عبد الله بن أحمد بن إبراهيم بن
إسحاق بن ريذة أبو بكر قالا ثنا سليمان بن أحمد الطبراني ثنا أحمد بن

إسحاق الدميري أبنا زكريا بن دويد بن محمد بن الأشعث بن قيس الكندي
ثنا سفيان الثوري عن منصور عن يونس بن خباب عن أبي سلمة بن

عبد الرحمن عن أم سلمة قالت قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما نقص مال من صدقة ولا عفا رجل عن مظلمة إلا زاده الله بها

عزا فاعفوا يعزكم الله ولا فتح رجل على نفسه باب مسألة إلا فتح الله عليه
باب فقر

قال الطبراني لم يروه عن الثوري إلا قاسم بن يزيد الجرمي
وزكريا بن دويد الأشعثي

(٢٨)



(٨١٨) نا أحمد بن محمد الشيرازي نا الشيخ أبو بكر محمد بن
أحمد بن محمد بن أحمد بن رزقويه الفقيه البغدادي بالنعمانية قال قرئ

على أبي الحسن علي بن محمد بن لولوا في سنة خمس وسبعين وثلاث مئة
أنه سمع قيل له حدثكم أبو عبد الله محمد بن إبراهيم بن أبان السراج نا

أبو إبراهيم الترجماني نا أبو عوانة عن عمر بن أبي سلمة عن أبيه عن
قاص أهل فلسطين قال سمعت عبد الرحمن بن عوف يقول سمعت

رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ثلاثة والذي نفسي بيده إن
كنت الحالف عليهن ما نقص مال من صدقة فتصدقوا ولا يعفوا عبد عن

مظلمة يريد به وجه الله عز وجل إلا رفعه الله بها يوم القيامة ولا يفتح رجل
على نفسه باب مسألة إلا فتح الله عليه باب فقر

(٨١٩) نا أحمد بن الحسين الشيرازي نا محمد بن أحمد بن القاسم
المقرئ أنا أحمد بن عبد الله بن أحمد الحافظ نا محمد بن علي بن

حبيش نا الحسين بن أبي الأحوص نا محمد بن العلاء نا عمرو بن
مجمع نا يونس بن خباب عن أبي سلمة بن عبد الرحمن بن عوف عن

أبيه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ثلاث أقسم عليهن
ما نقص مال من صدقة فتصدقوا ولا عفا رجل عن مظلمة إلا زاده الله بها

(٢٩)



عزا اعفوا يزدكم الله عزا ولا فتح رجل على نفسه باب مسألة إلا فتح الله
عليه باب فقر ألا إن العفة خير

قيل غريب من حديث سلمة عن أبيه
(٨٢٠) أنا علي بن بقاء الشروطي لفظا أنا أبو الفتح منصور بن

علي بن عبد الله النضر بقراءتي عليه نا الحسن بن رشيق نا أبو بكر
أحمد بن محمد بن سلام البغدادي نا سوار بن عبد الله القاضي نا

يحيى بن سعيد القطان عن بن عجلان قال حدثني سعيد بن أبي سعيد
عن أبي هريرة قال شتم رجل أبا بكر ورسول الله صلى الله عليه

وسلم جالس يعجب ويتبسم فلما أكثر رد عليه أبو بكر بعض قوله
فغضب رسول الله صلى الله عليه وسلم فقام وقام أبو بكر فلحقه فقال
له كان يشتمني يا رسول الله وأنت جالس فلما رددت عليه بعض قوله
غضبت وقمت قال إنه كان معك ملك يرد عليه فلما رددت عليه قعد

الشيطان فلم أكن لأقعد مع الشيطان
وقال رسول الله صلى الله عليه وسلم يا أبا بكر هن حق

تعلمهن ما من عبد ظلم مظلمة فيغض عنها إلا أعز الله فيها نصره وما فتح
رجل باب عطية تصديقا وصلة إلا زاده الله بها كثرة وما

فتح رجل باب مسألة
يريد بها كثرة إلا زاده الله بها قلة

(٣٠)



(٨٢١) نا علي بن بقاء نا أبو عبد الله محمد بن الحسن بن عمر
الصيرفي أنا القاضي أبو الطاهر محمد بن أحمد نا أبو خليفة الفضل بن
الحباب الجمحي نا عبد الله بن مسلمة القعنبي عن عبد العزيز بن مسلم

القسملي عن العلاء بن عبد الرحمن عن أبيه عن أبي هريرة قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يفتح رجل على نفسه باب مسألة

إلا فتح الله عليه باب فقر يأخذ الرجل حبلا فيعمد إلى الجبل فيحتطب
على ظهره فيأكل به خير أن يسأل الناس معطى أو ممنوعا

(٨٢٢) وأنا أبو طاهر الموصلي نا عبيد الله بن حرب الأنماطي نا
أبو بكر النيسابوري نا محمد بن يحيى نا بن أبي مريم نا أبو غسان
حدثني العلاء عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم لا يفتح أحدكم على نفسه باب مسألة إلا فتح الله عليه باب
فقر

ما ينتظر أحدكم من الدنيا إلا غنى مطغيا
(٨٢٣) أخبرنا محمد بن أبي سعيد المروزي أبنا زاهر بن أحمد

الفقيه ثنا أبو جعفر محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن بن حرب ثنا

(٣١)



عبد الله بن المبارك ثنا معمر عمن سمع المقبري يحدث عن أبيه عن
أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم قال ما ينتظر أحدكم من

الدنيا إلا غنى مطغيا أو فقرا منسيا أو مرضا مفسدا أو هرما مفندا أو موتا
مجهزا أو الدجال فالدجال شر غائب ينتظر أو الساعة فالساعة أدهى

وأمر
(٨٢٤) وأنا أبو الحسن بن البركات العربي بمصر أنا أبو الحسين

عبد الوهاب بن الحسن بن الوليد أنا أبو عثمان سعيد بن عبد العزيز الحلبي
نا محمد بن إبراهيم بن أبي سكينة نا بن المبارك عن يحيى بن

عبيد الله عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما ينتظر أحدكم إلا غنى مطغيا أو فقرا منسيا أو هرما مفلجا

أو مرضا مفسدا أو موتا مجهزا أو الدجال فشر غائب ينتظر أو الساعة
فالساعة أدهى وأمر

ما يصيب المؤمن وصب ولا نصب
ولا سقم ولا أذى ولا حزن حتى الهم

يهمه إلا كفر الله به من خطاياه
(٨٢٥) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن عمرو المقدمي أبنا الحسن بن
رشيق ثنا أبو شيبة داود بن يزيد البغدادي ثنا عبد الاعلى بن حماد ثنا

(٣٢)



حماد بن سلمة عن محمد بن إسحاق عن محمد بن عمرو بن عطاء عن
عطاء بن يسار عن أبي سعيد الخدري أن رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال ما يصيب المؤمن وصب ولا نصب ولا سقم ولا أذى
ولا حزن حتى الهم يهمه إلا كفر الله به من خطاياه

ما تزال المسألة بالعبد حتى يلقى الله
وما في وجهه مزعة لحم

(٨٢٦) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن محمد بن
زياد ثنا حمدان بن علي الوراق ثنا معلى بن راشد قال ثنا وهيب عن
النعمان بن راشد عن عبد الله بن مسلم أخي الزهري عن حمزة بن
عبد الله قال خرجنا إلى الشام نسأل فلما قدمنا المدينة قال بن عمر
أتيتم الشام تسألون أما أني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم

يقول ما تزال المسألة بأحدكم حتى يلقى الله وما في وجهه مزعة لحم
ورواه مسلم عن أبي بكر بن أبي شيبة نا عبد الاعلى بن عبد الأعلى

عن معمر عن عبد الله بن مسلم أخي الزهري عن حمزة بن عبد الله عن
أبيه يرفعه لا تزال المسألة بالعبد حتى يلقى اله وليس في وجهه مزعة

لحم

(٣٣)



الباب السادس
لا يلدغ المؤمن من جحر مرتين

(٨٢٧) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الشاهد أبنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم الفضل بن دكين ثنا

زمعة عن بن شهاب عن سالم عن بن عمر قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم لا يلدغ المؤمن من جحر مرتين

(٨٢٨) وأنا هبة الله بن إبراهيم بن عمر بن الحسن الصواف أنا
أبو الحسن علي بن الحسين بن بندار الأنطاكي قراءة عليه أنا أبو عروبة

الحسين بن أبي معشر الحراني قراءة عليه نا إسحاق بن يزيد والمغيرة بن
عبد الرحمن وأحمد بن عثمان قالوا نا أبو نعيم نا زمعة عن بن شهاب

عن سالم عن أبيه قال قال النبي صلى الله عليه وسلم وذكره
رواه مسلم عن قتيبة بن سعد نا ليث عن عقيل عن الزهري عن

بن المسيب عن أبي هريرة رفعه لا يلدغ المؤمن من جحر مرتين

(٣٤)



لا يشكر الله من لا يشكر الناس
(٨٢٩) أخبرنا أبو العباس أحمد بن الحسين العطار ثنا علي بن

إبراهيم البصري قال سمعت أبا خليفة قال سمعت عبد الرحمن بن
بكر يقول سمعت الربيع بن مسلم يقول سمعت محمد بن زياد

يقول سمعت أبا هريرة يقول سمعت أبا القاسم يقول لا يشكر الله من
لا يشكر الناس

(٨٣٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا بن
الاعرابي ثنا العطاردي ثنا محمد بن فضيل عن بن شبرمة عن أبي

معشر عن الأشعث بن قيس قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لا يشكر الله من لا يشكر الناس
لا يرد القضاء إلا الدعاء ولا يزيد في

العمر إلا البر
(٨٣١) أخبرنا الحسن بن خلف الواسطي ثنا عبد الله بن إبراهيم بن

(٣٥)



أيوب المتوثي ثنا القاضي أبو بكر موسى بن إسحاق الأنصاري ثنا خالد بن
يزيد يعني العمري ثنا سفيان الثوري عن عبد الله بن عيسى عن

عبد الله بن أبي الجعد عن ثوبان مولى رسول الله صلى الله عليه وسلم
قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول فذكره

(٨٣٢) أنا أبو محمد إسماعيل بن عمرو المقري أنا الحسن بن رشيق
أنا الحسن بن علي الأعسم حدثني إسماعيل بن قريش نا يحيى بن

ضريس عن أبي مودود عن سليمان التيمي عن أبي عثمان النهدي عن
سلمان الفارسي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يزيد

في العمر إلا البر ولا يرد القضاء إلا الدعاء
(٨٣٣) وأنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر

محمد بن أحمد نا محمد بن عبدوس نا بن حميد نا يحيى بن
الضريس نا أبو مودود عن سليمان التيمي عن أبي عثمان النهدي عن

(٣٦)



سلمان الفارسي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يزيد
في العمر إلا البر ولا يرد القضاء إلا الدعاء

لا حليم إلا ذو عثرة
(٨٣٤) أخبرنا محمد بن الفضل بن نظيف الفراء أبنا أحمد بن

محمد بن الحسين الصابوني أبنا عبد الرحمن بن الجارود الأحمري ثنا
يزيد بن موهب ثنا عبد الله بن وهب ح

وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا يعقوب بن
المبارك حدثني عبد الرحمن بن إسحاق بن يحيى مولى العباس بن محمد
بمكة ثنا يزيد بن موهب ثنا عبد الله بن وهب عن عمرو بن الحارث عن

دراج عن الهيثم عن أبي سعيد الخدري قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم لا حليم إلا ذو عثرة ولا حكيم إلا ذو تجربة

(٣٧)



قال الصابوني في حديثه أنا عبد الله بن وهب أخبرني عمرو بن
الحارث

(٨٣٥) أخبرنا أبو علي الحسن بن محمد الإسكندراني أبنا أبو عمرو
عثمان بن محمد الأطروشي ثنا أبو العباس بن قتيبة العسقلاني أبنا يزيد بن

موهب الرملي بإسناده أن دراجا أبا السمح حدثه ووافقه إلا آخر المتن
قال أبو العباس بن قتيبة قال لي بعض أصحابنا قال لي أحمد بن

حنبل أيش كتبت بالشام فقلت له هذا الحديث فقال لو لم تكتب
سواه لم تذهب رحلتك
لا فقر أشد من الجهل

(٨٣٦) أخبرنا محمد بن إسحاق القهستاني أبنا أبو الحسن علي بن
حسان بن القاسم بن الفضل بن حسان الجديلي الدممي الأنباري ثنا

محمد بن عبد الله بن سليمان الحضرمي مطين ثنا محمد بن العلاء قال
ثنا معاوية عن سفيان عن أبي إسحاق عن الحارث عن علي ح

قال وحدثنا مطين ثنا علي بن المنذر ثنا عثمان بن سعيد الزيات
ثنا محمد بن عبد الله أبو رجاء الحبطي ثنا شعبة عن أبي إسحاق عن
الحارث أن عليا عليه السلام سأل ابنه الحسن عن أشياء وقال سمعت

رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لا فقر أشد من الجهل ولا
مال أعود من العقل ولا وحدة أوحش من العجب ولا مظاهرة أوثق من

(٣٨)



المشاورة ولا عقل كالتدبير ولا حسن كحسن الخلق ولا ورع كالكف
ولا عبادة كالتفكر ولا إيمان كالحياء والصبر

(٨٣٧) أنا عبد الرحمن بن عمر البزار نا عبد الملك بن يحيى بن
شاذان نا جعفر بن محمد الفريابي نا إبراهيم بن هشام بن يحيى نا أبي

عن جدي عن أبي إدريس الخولاني عن أبي ذر عن النبي صلى الله
عليه وسلم أنه قال يا أبا ذر لا عقل كالتدبير ولا ورع كالكف ولا

حسب كحسن الخلق
(٨٣٨) وأنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا الحسن بن علي السقطي

وذو النون بن محمد التستري قالا نا الحسن بن عبد الله العسكري نا
عزازة بن عبد الدائم نا إبراهيم بن سليمان بن حيان نا عثمان بن سعيد نا

أبو رجاء الحبطي نا شعبة عن أبي إسحاق عن الحارث عن علي قال
سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لا فقر أشد من الجهل

ولا مال أعود من العقل ولا ورع كالكف ولا عبادة كالتفكر
لا يتم بعد حلم

(٨٣٩) أخبرنا أبو الطاهر محمد بن الحسين الموصلي أبنا أبو الحسن
علي بن عمر الحربي ثنا أحمد بن الحسن بن عبد الجبار الصوفي ثنا

(٣٩)



إبراهيم بن سعيد الجوهري ثنا يحيى بن يزيد بن عبد الملك عن أبيه عن
محمد بن المنكدر عن أبيه قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم لا يتم بعد حلم
لا حلف في الاسلام

(٨٤٠) أخبرنا أبو عبد الله شعيب بن عبد الله بن أحمد بن المنهال أبنا
أحمد بن الحسن بن إسحاق الرازي ثنا مقدام بن داود الرعيني ثنا
عبد الله بن محمد بن المغيرة ثنا سفيان عن أبان عن أنس قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم لا عقد في الاسلام)
(٨٤١) أخبرنا أبو عبد الله الحسين بن محمد بن الميمون النصيبي أبنا

محمد بن المظفر ثنا أحمد بن الحسن بن عبد الجبار ثنا إبراهيم بن زياد
سبلان ثنا عباد عن شعبة ثنا مغيرة عن أبيه عن شعبة بن التوأم عن
قيس بن عاصم قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا حلف

في الاسلام وما كان في الجاهلية فتمسكوا به
لا صرورة في الاسلام

(٨٤٢) أخبرنا أبو الحسن علي بن الحسين الفقيه الشافعي أبنا

(٤٠)



هشام بن أبي خليفة أبنا أبو جعفر أحمد بن محمد الطحاوي ثنا صالح بن
عبد الرحمن بن عمرو بن الحارث الأنصاري ثنا حجاج بن إبراهيم الأزرق

ثنا عيسى بن يونس عن بن جريج عن عمر بن عطاء قال أبو جعفر هو
بن أبي الخوار عن عكرمة عن بن عباس أن النبي صلى الله عليه

وسلم قال لا صرورة في الاسلام
قال أبو جعفر الطحاوي لم نجد في هذا الباب حديثا متصل الاسناد

إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم غير هذا الحديث
(٨٤٣) أنا ذو النون بن أحمد نا أبو القاسم عبيد الله بن محمد

السقطي نا أبو جعفر محمد بن يحيى نا علي بن حرب نا سفيان عن
عمرو عن عكرمة قال قال النبي صلى الله عليه وسلم لا صرورة

في الاسلام
لا هجرة بعد الفتح

(٨٤٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد قال ثنا عمر بن عبد الرحمن

(٤١)



الابار عن منصور بن المعتمر عن مجاهد عن طاوس عن بن عباس
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا هجرة بعد الفتح ولكن

جهاد ونية وإذا استنفرتم فانفروا
(٨٤٥) أخبرنا محمد بن الحسين النيسابوري ثنا أبو الحسن محمد بن

عبد الله بن زكريا النيسابوري ثنا محمد بن جعفر بن محمد بن أعين ثنا
عمرو بن مرزوق ثنا شعبة عن عمرو بن مرة عن أبي البختري عن

أبي سعيد الخدري عن النبي صلى الله عليه وسلم قال لما نزلت هذه
الآية إذا جاء نصر الله والفتح قرأها رسول الله صلى الله عليه وسلم

حتى ختمها قال أنا حيز وأصحابي حيز لا هجرة بعد الفتح
(٨٤٦) وأنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع نا علي بن عبد العزيز قراءة عليه نا أبو الوليد القرشي نا الوليد بن
مسلم أنا شيبان عن الأعمش عن أبي صالح عن بن عباس أن

النبي صلى الله عليه وسلم قال لا هجرة بعد الفتح ولكن جهاد ونية
وإذا استنفرتم فانفروا

(٨٤٧) وأنا بن السمسار نا أبو زيد أنا الفربري أنا البخاري نا
علي بن عبد الله نا يحيى بن سعيد نا سفيان قال حدثني سفيان حدثني

منصور بإسناده مثله

(٤٢)



لا إيمان لمن لا أمانة له
(٨٤٨) أخبرنا عبد الرحمن بن أبي العباس البزار أبنا أحمد بن

محمد بن زياد بن بشر ثنا أبو الفضل جعفر بن عامر البزار ثنا عفان ثنا
حماد ثنا مغيرة بن زياد الثقفي قال سمعت أنس بن مالك عن النبي

صلى الله عليه وسلم قال لا إيمان لمن لا أمانة له ولا دين لمن لا عهد
له

(٨٤٩) وأخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا بن جامع ثنا
علي بن عبد العزيز ثنا حجاج بن منهال ثنا أبو هلال عن قتادة عن

أنس قال قلما خطبنا رسول الله صلى الله عليه وسلم إلا قال لا إيمان
لمن لا أمانة له ولا دين لمن لا عهد له

(٨٥٠) وأنا أبو محمد التجيبي أنا بن الاعرابي نا أبو مسلم الكشي
وابن أبي الجحيم وإبراهيم بن فهم قالوا نا سليمان بن حرب نا أبو هلال

عن قتادة عن أنس قال ما خطبنا رسول الله صلى الله عليه وسلم إلا
قال لا إيمان لمن لا أمانة له
لا رقية إلا من عين أو حمة

(٨٥١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن محمد النحاس

(٤٣)



المعدل أبنا أحمد بن محمد بن زياد ثنا أبو أسامة عبد الله بن أسامة
الكلبي ثنا حسن بن الربيع ثنا إبراهيم بن حميد عن مجالد عن

الشعبي
عن جابر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا رقية إلا من

عين أو حمة
لا هجرة فوق ثلاث

(٨٥٢) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار التجيبي ثنا
أبو طاهر أحمد بن محمد القاضي ثنا بحر بن نصر بن سابق ثنا بن وهب
أخبرني فضيل عن منصور بن المعتمر عن أبي حازم الأشجعي مولى عزة

الأشجعية عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
لا هجرة فوق ثلاث
لا كبيرة مع استغفار

(٨٥٣) أخبرنا أبو بكر محمد بن أحمد بن الحارث قدم علينا أبنا

(٤٤)



أبو سعيد الحسن بن علي وأبو عباد ذو النون بن محمد قالا ثنا أبو أحمد
الحسن بن عبد الله العسكري ثنا بن أخي أبي زرعة ثنا عمي

ثنا سعيد بن سليمان قال حدثني أبو شيبة الخراساني عن بن أبي مليكة
عن بن عباس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا كبيرة

مع استغفار ولا صغيرة مع إصرار
لا هم إلا هم الدين

(٨٥٤) أخبرنا محمد بن أحمد الأصبهاني ثنا أبو الفرج محمد بن
عبد الله بن شهريار ومحمد بن عبد الله بن ريذة ح

وأنا أحمد بن الحسن الشيرازي نا الشيخ الثقة أبو بكر محمد بن
عبد الله بن ريذة الضبي الأصبهاني بمدينة أصبهان في باب القصر قالا ثنا

(٤٥)



أبو القاسم سليمان بن أحمد بن أيوب الطبراني الحافظ قراءة عليه ثنا
محمد بن يونس البصري العصفري ثنا قرين بن سهل بن قرين حدثني

أبي ثنا محمد بن عبد الرحمن بن أبي ذئب عن محمد بن المنكدر عن
جابر بن عبد الله قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا هم

إلا هم الدين ولا وجع إلا وجع العين
في رواية الحارثي قال الطبراني لا يرويه عن محمد بن المنكدر إلا

بن أبي ذئب تفرد به سهل بن قرين
لا فاقة لعبد يقرأ القرآن

(٨٥٥) أخبرنا أبو الحسن علي بن عيسى بن معروف الهمداني أبنا
أبو محمد الحسن بن رشيق ثنا أبو العلاء محمد بن أحمد الكوفي ثنا

عبد الله بن محمد بن أبي شيبة ثنا وكيع ثنا عمران أبو بشر الحلبي عن
الحسن قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا فاقة لعبد يقرأ

القرآن ولا غنى له بعده
لا ينتطح فيها عنزان

(٨٥٦) أخبرنا الشيخ أبو طاهر محمد بن الحسين بن محمد بن
سعدون الموصلي قدم علينا أبنا أبو الحسن علي بن محمد بن الحسن

(٤٦)



الحربي الحنبلي السكري ثنا أبو الفضل جعفر بن أحمد بن محمد بن
الصباح الجرجرائي بها ثنا محمد بن إبراهيم بن العلاء الشامي ثنا

محمد بن الحجاج اللخمي أبو إبراهيم الواسطي عن مجالد بن سعيد عن
الشعبي عن بن عباس قال هجت امرأة من بني خطمة النبي صلى الله

عليه وسلم بهجاء لها فبلغ ذلك النبي صلى الله عليه وسلم فاشتد
عليه ذلك وقال من لي بها فقال رجل من قومها أنا يا رسول الله

وكانت تمارة تبيع التمر قال فأتاها أجود من هذا قال فدخلت التربة
قال ودخل خلفها فنظر يمينا وشمالا فلم ير إلا خوانا قال فعلا به
رأسها حتى دمغها به قال ثم أتى النبي صلى الله عليه وسلم فقال

يا رسول الله قد كفيتكها قال فقال النبي صلى الله عليه وسلم أما إنه
لا ينتطح فيها عنزان فأرسلها مثلا

(٨٥٧) أنا أبو عبد الله الحسين بن محمد بن أحمد الرقي الساكن كان
ببلبيس إجازة نا أبو بكر أحمد بن إبراهيم بن العلاء نا محمد بن الحجاج

أبو إبراهيم الواسطي عن مجالد عن الشعبي عن بن عباس قال هجت
امرأة من بني خطمة النبي صلى الله عليه وسلم قال فبلغ ذلك النبي
صلى الله عليه وسلم واشتد عليه ذلك وقال من لي بها فقال رجل

من قومها أنا لها يا رسول الله وكانت تمارة تبيع التمر قال فأتاها فقال
لها هل عندك تمر فقالت نعم فأرته تمرا فقال أردت أجود من هذا
قال فدخلت التربة قال فدخل خلفها فنظر يمينا وشمالا فلم ير إلا
خوانا قال فعلا به رأسها حتى دمغها به قال ثم أتى النبي صلى الله

(٤٧)



عليه وسلم فقال يا رسول الله قد كفيتكها قال فقال النبي صلى الله
عليه وسلم أما إنه لا ينتطح فيها عنزان فأرسلها مثلا

(٨٥٨) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا الحسن بن علي التستري
وذو النون بن محمد قالا نا الحسن بن عبد الله العسكري نا يحيى بن

محمد مولى بني هاشم نا بكر بن عبد الوهاب أنا الواقدي نا عبد الله بن
الحارث بن فضل عن أبيه قال كانت عصماء بنت مروان من بني

أمية بن زيد وكان زوجها يزيد بن زيد بن حصن الخطمي وكانت تحرض
على المسلمين وتؤذيهم وتقول الشعر فجعل عمير بن عدي نذرا أنه لئن رد

الله رسوله سالما من بدر ليقتلنها قال فعدا عليها عمير في جوف الليل
فقتلها ثم لحق بالنبي صلى الله عليه وسلم فصلى معه الصبح وكان

النبي صلى الله عليه وسلم يتصفحهم إذا قام يدخل منزله فقال
لعمير بن عدي قتلت عصماء قال نعم قال فقلت يا نبي الله هل

علي في قتلها شئ فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا ينتطح
فيها عنزان فهي أول ما سمعت هذه الكلمة من رسول الله صلى الله عليه

وسلم
لا يغني حذر من قدر

(٨٥٩) أخبرنا محمد بن أحمد بن علي البغدادي أبنا أبو بكر

(٤٨)



عبد الله بن سليمان بن الأشعث قال ثنا بعض أصحابنا قال ثنا إسماعيل بن
إبراهيم الترجماني ثنا زكريا بن منظور عن عطاف بن خالد عن هشام بن

عروة عن أبيه عن عائشة قالت قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لا يغني حذر من قدر والدعاء ينفع مما نزل ومما لم ينزل وإن

البلاء ينزل فيلقاه الدعاء فيعتلجان إلى يوم القيامة
(٨٦٠) وأخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد بن علي البغدادي الكاتب

أبنا أبو بكر عبد الله بن الأشعث أبنا يعقوب بن إسحاق القلوسي ويزيد بن
محمد بن المغيرة قالا ثنا الحكم بن مروان بن الضرير ثنا محمد بن عبد الله

عن أبيه عن القاسم عن عائشة قالت قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لا ينجي حذر من قدر وإن كان شئ يقطع الرزق فإن التصيح

يقطعه وإن الدعاء ينفع من البلاء وقد قال الله تعالى في كتابه * (إلا قوم
يونس لما آمنوا كشفنا عنهم عذاب الخزي) قال لما دعوا اللفظ

ليعقوب
(٨٦١) وأنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني نا بن بندار نا مكحول نا

أحمد بن سليمان الرهاوي نا عبد الله بن عبد الوهاب الحجبي وعباد بن

(٤٩)



موسى قالا نا زكريا بن منظور عن عطاف بن خالد عن هشام بن عروة
عن أبيه عن عائشة قالت قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

لا ينفع حذر من قدر والدعاء ينفع من القدر وإن الدعاء ليتلقى البلاء
فيعتلجان إلى يوم القيامة

(٨٦٢) وأنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الجريري نا أبو جعفر الطبري نا أبو كريب نا فردوس

الأشعري نا عبد الرحمن بن أبي بكر بن أبي مليكة عن عبد الله بن
عبد الرحمن عن مكحول وشهر بن حوشب عن معاذ بن جبل قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم لن ينفع حذر من قدر ولكن الدعاء
لينفع مما نزل ومما لم ينزل فعليكم عباد الله بالدعاء

لا يفتك مؤمن
(٨٦٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن
محمد بن زياد ثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا سعيد بن سليمان

النشيطي ثنا حماد عن علي بن زيد عن سعيد بن المسيب عن مروان بن

(٥٠)



الحكم عن معاوية بن أبي سفيان قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لا يفتك مؤمن

لا يفلح قوم تملكهم امرأة
(٨٦٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الكندي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم ثنا مبارك بن فضالة عن
الحسن عن أبي بكرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

لا يفلح قوم تملكهم امرأة
(٨٦٥) أنا أبو محمد الحسن بن الحسين الكندي نا أحمد بن

إبراهيم بن فراس نا العباس بن محمد بن الحسن بن قتيبة نا أبو عمير نا
مؤمل بن إسماعيل عن مبارك عن الحسن عن أبي بكرة قال قال النبي

صلى الله عليه وسلم وذكره
لا ينبغي لمؤمن أن يذل نفسه

(٨٦٦) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني نا القاضي علي بن
الحسين بن بندار ثنا الحسين بن محمد بن مودود ثنا محمد بن بشار

(٥١)



وعبد القدوس بن محمد العطار قالا ثنا عمرو بن عاصم ثنا حماد بن
سلمة عن علي بن زيد عن الحسن عن جندب عن حذيفة قال قال

النبي صلى الله عليه وسلم لا ينبغي لمؤمن أن يذل نفسه
(٨٦٧) نا نصر بن عبد العزيز الفارسي لفظا في كتابه نا أبو علي

الحسن بن أحمد بن شاذان بقراءتي عليه نا عبد الله بن جعفر بن درستويه نا
يعقوب بن سفيان نا عمرو بن عاصم الكلابي نا حماد بن سلمة عن

علي بن زيد عن الحسن عن جندب بن عبد الله عن حذيفة أن رسول
الله صلى الله عليه وسلم قال لا ينبغي للمؤمن أن يذل نفسه قالوا

يا رسول الله وكيف يذل نفسه قال أن يتعرض من البلاء لما لا يطيق
لا ينبغي للصديق أن يكون لعانا

(٨٦٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أبو سعيد بن
الاعرابي ثنا عباس بن محمد الدوري ثنا منصور بن سلمة ثنا سليمان بن

بلال عن العلاء عن أبيه عن أبي هريرة أن النبي صلى الله عليه
وسلم وذكره

(٥٢)



وأخبرنا أبو محمد الحسن بن حسين الجهازي ثنا أحمد بن إبراهيم بن
علي المكي بها ثنا محمد بن الربيع الجيزي ثنا علي بن معبد بن نوح ثنا

معلى بن منصور ثنا سليمان بن بلال ثنا العلاء عن أبيه عن أبي هريرة
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا ينبغي للصديق أن يكون

لعانا
ورواه مسلم بن الحجاج عن هارون بن سعيد الأيلي نا بن وهب

عن سليمان بن بلال بإسناده وفيه لصديق بلام واحدة
لا ينبغي لذي الوجهين أن يكون أمينا

عند الله
(٨٦٩) أخبرنا أبو محمد بن حمزة بن علي الأسدي أبنا أبو علي أحمد بن

عمر بن محمد الأصبهاني أبنا عبد الله بن محمد بن زياد ثنا الربيع بن
سليمان ح

وأخبرنا أبو الحسن عبد الملك بن عبد الله الشافعي قراءة عليه وأنا
أسمع أبنا أبو بكر محمد بن يحيى بن عمار الدمياطي أبنا أبو بكر محمد بن

إبراهيم بن المنذر ثنا الربيع بن سليمان ثنا بن وهب أخبرني سليمان بن
بلال عن كثير بن زيد عن الوليد بن رباح عن أبي هريرة أن رسول الله

(٥٣)



صلى الله عليه وسلم قال لا ينبغي لذي الوجهين أن يكون أمينا عند
الله

لا يصلح الملق إلا للوالدين
(٨٧٠) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن محمد بن

زياد ثنا أحمد بن موسى الحمار ثنا عمرو بن إبراهيم الكردي ثنا أحمد بن
عبد الله عن الزهري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

لا يصلح الملق إلا للوالدين والإمام العادل
لا تصلح الصنيعة إلا عند ذي حسب

أو دين
(٨٧١) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا علي بن الحسين بن
بندار ثنا أبو عمران موسى بن القاسم ثنا عبد الله يعني بن أبي الدنيا

ثنا أحمد بن المقدام العجلي ثنا عبيد بن القاسم عن هشام بن عروة عن
أبيه عن عائشة رضي الله تعالى عنها قالت قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم لا تصلح الصنيعة إلا عند ذي حسب أو دين كما لا تصلح
الرياضة إلا في النجيب

(٥٤)



(٨٧٢) وأناه أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي نا بن الاعرابي
نا محمد بن خلف نا يحيى نا هشام عن أبيه عن عائشة قالت قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تصلح الصنيعة إلا عند ذي حسب
أو دين

لا طاعة لمخلوق في معصية الخالق
(٨٧٣) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد بن علي الكاتب ثنا

أبو القاسم عبد الله بن محمد البغوي ثنا محمد بن جعفر الوركاني ثنا
حماد بن يحيى أبو بكر الأبح عن محمد بن سيرين عن عمران بن

حصين عن النبي صلى الله عليه وسلم قال لا طاعة لمخلوق في
معصية الخالق

(٥٥)



في الأصل حماد بن عون عن محمد بن سيرين وفي الفوائد
حماد عن بن سيرين

لا يدخل الجنة عبد لا يأمن جاره بوائقه
(٨٧٤) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد بن علي الكاتب البغدادي ثنا
عبد الله بن محمد البغوي ثنا أبو نصر التمار ثنا حماد عن علي بن زيد
ويونس بن عبيد وحميد عن أنس بن مالك أن رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال والذي نفسي بيده لا يدخل الجنة عبد لا يأمن جاره بوائقه
(٨٧٥) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر أبنا أبو سعيد بن الاعرابي ثنا

علي بن عبد العزيز أبنا القاسم بن سلام أبنا إسماعيل بن جعفر عن
العلاء بن عبد الرحمن عن أبيه عن أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه

وسلم أنه قال لا يدخل الجنة من لا يأمن جاره بوائقه
ورواه مسلم عن يحيى بن أيوب وقتيبة بن سعيد وعلي بن حجر

(٥٦)



جميعا عن إسماعيل بن جعفر قال بن أيوب نا إسماعيل قال أخبرني
العلاء عن أبيه عن أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم

قال لا يدخل الجنة من لا يأمن جاره بوائقه
آخر الجزء السادس من كتاب مسند الشهاب والحمد لله وحده وصلواته

على سيدنا محمد نبيه الكريم وآله وصحبه أجمعين وسلم تسليما كثيرا دائما
إلى يوم الدين

(٥٧)



الجزء السابع
من مسند الشهاب

لا يدخل الجنة قتات
(٨٧٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

محمد بن زياد الاعرابي ثنا محمد بن عيسى ثنا سفيان بن عيينة عن منصور
عن إبراهيم عن همام عن حذيفة قال سمعت النبي صلى الله عليه

وسلم يقول لا يدخل الجنة قتات
لا يحل لمسلم أن يروع مسلما

(٨٧٧) أخبرنا الحسن بن محمد الأنباري ثنا أبو بكر محمد بن
أحمد بن مسور ثنا مقدام بن داود ثنا علي بن معبد ثنا نعيم بن حماد ثنا

بن المبارك أبنا يحيى بن عبيد الله عن أبيه عن أبي هريرة قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يحل لمسلم أن يروع مسلما

(٨٧٨) أنا أبو محمد التجيبي نا أبو سعيد أحمد بن محمد بن زياد

(٥٨)



الاعرابي نا أبو داود نا محمد بن سليمان الأنباري نا بن نمير عن
الأعمش عن عبد الله بن يسار عن عبد الرحمن بن أبي ليلى نا أصحاب

محمد صلى الله عليه وسلم أنهم كانوا يسيرون مع النبي صلى الله
عليه وسلم فنام رجل منهم فانطلق بعضهم إلى حبل معه فأخذه ففزع

فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يحل لمسلم أن يروع
مسلما

(٨٧٩) أنا محمد بن منصور التستري أنا أبو الحسين أحمد بن
الحر بن سعدان نا أحمد بن عبد الرحمن بن الجارود الرقي نا علي بن

حرب الطائي نا يعلى بن عبيد نا أبو عمرو بن العلاء والأعمش عن
أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره

لا يحل لامرئ أن يهجر أخاه فوق
ثلاث

(٨٨٠) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر بن محمد بن سعيد بن النحاس

(٥٩)



أبنا أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو همام
محمد بن محبب الدلال ثنا إسرائيل عن أبي إسحاق عن محمد بن

سعد عن أبيه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يحل
لامرئ أن يهجر أخاه فوق ثلاث

(٨٨١) وأنا عبد الرحمن بن عمر أيضا أنا أحمد بن بهزام أنا
عبيد الله بن سعيد بن كثير بن عفير أنا أبي حدثني مالك عن بن شهاب

عن عطاء بن يزيد الليثي عن أبي أيوب الأنصاري أن رسول الله صلى
الله عليه وسلم قال لا يحل لمسلم أن يهجر أخاه فوق ثلاث يلتقيان

فيعرض هذا ويعرض هذا وخيرهما الذي يبدأ بالسلام
(٨٨٢) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر

محمد بن أحمد نا أبو خليفة نا علي بن المديني نا أنس بن عياض
حدثني إبراهيم بن أسيد عن نافع عن بن عمر أن النبي

صلى الله عليه وسلم قال لا يحل لمؤمن أن يهجر أخاه فوق ثلاث

(٦٠)



(٨٨٣) أنا نصر بن عبد العزيز الفارسي أنا أبو أحمد عبيد الله بن
محمد بن أبي مسلم الفرضي نا أبو بكر محمد بن جعفر بن يزيد المطيري

نا بشر بن مطر نا سفيان عن الزهري عن أنس عن النبي صلى الله
عليه وسلم لا يحل لمسلم أن يهجر أخاه فوق ثلاث مختصر

لا تحل الصدقة لغني
(٨٨٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر بن محمد بن النحاس التجيبي

أبنا أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا
سفيان عن سعد بن إبراهيم عن ريحان بن يزيد العامري عن عبد الله بن

عمرو قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تحل الصدقة
لغني ولا لذي مرة قوي

(٨٨٥) أخبرنا أبو الحسن محمد بن الحسين النيسابوري ثنا القاضي

(٦١)



أبو طاهر محمد بن أحمد ثنا محمد بن عبدوس ثنا وهب أبنا خالد عن
حصين عن أبي حازم عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم لا تحل الصدقة لغني ولا لذي مرة سوي
لا يهلك الناس حتى يعذروا من

أنفسهم
(٨٨٦) أخبرنا عبد الرحمن التجيبي أبنا أحمد بن محمد بن

الاعرابي ثنا علي بن عبد العزيز قال قال أبو عبيد حدثناه غندر عن
شعبة عن عمرو بن مرة عن أبي البختري قال حدثني من سمع النبي
صلى الله عليه وسلم يقول لا يهلك الناس حتى يعذروا من أنفسهم

لا يستقيم إيمان عبد حتى يستقيم قلبه
(٨٨٧) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن رجاء العسقلاني ثنا أبو أحمد

(٦٢)



القيسراني ثنا نصر بن داود الصاغاني ثنا عمرو بن محمد الناقد ثنا زيد بن
الحباب ثنا علي بن مسعدة الباهلي ثنا قتادة عن أنس بن مالك قال ق
ال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يستقيم إيمان عبد حتى يستقيم

قلبه ولا يستقيم قلبه حتى يستقيم لسانه
لا يؤمن عبد حتى يحب لأخيه ما يحب

لنفسه
(٨٨٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر أبنا بن الاعرابي ثنا عباس

الدوري ثنا روح بن عبادة ثنا حسين المعلم عن قتادة عن أنس بن
مالك أن نبي الله صلى الله عليه وسلم قال والذي نفسي بيده

لا يؤمن عبد حتى يحب لأخيه ما يحب لنفسه من الخير
(٨٨٩) وأنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار أنا أبو زيد محمد بن

أحمد الهروي نا محمد بن يوسف الفربري أنا محمد بن إسماعيل
البخاري نا مسدد نا يحيى بن سعيد عن شعبة عن قتادة عن أنس

عن النبي صلى الله عليه وسلم قال لا يؤمن عبد حتى يحب لأخيه
ما يحب لنفسه

(٦٣)



لا يبلغ العبد حقيقة الايمان حتى يعلم
أن ما أصابه لم يكن ليخطئه

(٨٩٠) أخبرنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن عبد الله
السعدي أبنا أبو الحسن علي بن العباس بن محمد الإسكندراني بمكة ثنا

المهراني يعني محمد بن عبد الله بن سعيد ثنا أحمد بن منصور
الرمادي ثنا سليمان بن عبد الرحمن ثنا سليمان بن عتبة قال سمعت

يونس بن ميسرة بن حلبس يحدث عن أبي إدريس الخولاني عن
أبي الدرداء عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لا يبلغ العبد

حقيقة الايمان حتى يعلم أن ما أصابه لم يكن ليخطئه وما أخطأه لم يكن
ليصيبه

(٨٩١) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
نا جعفر بن محمد الفريابي نا أبو أيوب هو سليمان بن عبد الرحمن
نا سليمان بن عتبة قال سمعت يونس بن ميسرة عن أبي إدريس عن

أبي الدرداء عن النبي صلى الله عليه وسلم قال لا يستكمل عبد
حقيقة الايمان حتى يعلم أن ما أصابه لم يكن ليخطئه وما أخطأه لم يكن

ليصيبه

(٦٤)



لا يستكمل العبد الايمان حتى تكون فيه
ثلاث خصال

(٨٩٢) أخبرنا إسماعيل بن رجاء الخصيب ثنا أبو أحمد القيسراني
ثنا محمد بن جعفر الخرائطي ثنا أبو يوسف القلوسي يعقوب بن إسحاق ثنا

محمد بن عرعرة ثنا سكين بن سراج قال سمعت الحسن يحدث عن
عمار بن ياسر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لا يستكمل

العبد الايمان حتى تكون فيه ثلاث خصال الانفاق من الاقتار والانصاف
من نفسه وبذل السلام

(٦٥)



لا يستكمل أحدكم حقيقة الايمان حتى
يخزن لسانه

(٨٩٣) أخبرنا الحسن بن محمد الأنباري أبنا محمد بن أحمد بن
المسور ثنا المقدام بن داود ثنا علي بن معبد قال ثنا إسماعيل بن

عياش عن عطاء بن عجلان عن بن سيرين عن أنس قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم لا يستكمل أحدكم حقيقة الايمان حتى

يخزن لسانه
لا يرحم الله من لا يرحم الناس

(٨٩٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا
بن الاعرابي ثنا الحسن بن محمد الزعفراني ثنا سفيان عن عمرو بن

(٦٦)



دينار عن نافع بن جبير قال قال جرير سمعت رسول الله صلى الله
عليه وسلم لا يرحم الله من لا يرحم الناس

لا يشبع المؤمن دون جاره
(٨٩٥) أخبرنا محمد بن الحسين بن سعدون الموصلي ثنا أبو الطيب

عثمان بن المنتاب أبنا يحيى بن محمد بن صاعد أبنا الحسين بن الحسن
المروزي قال أبنا عبد الله بن المبارك أبنا سفيان عن عمر بن سعيد

عن أبيه عن عباية بن رفاعة قال بلغ عمر بن الخطاب أن سعدا اتخذ قصرا
فأنفذ إليه إنما سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لا يشبع

المؤمن دون جاره
(٨٩٦) أنا محمد بن أبي سعيد أنا زاهر بن أحمد أنا محمد بن

معاذ أنا الحسين بن الحسن أنا عبد الله بن المبارك أخبرني بن عيينة
عن عمر بن سعيد عن أبيه عن عباية بن رفاعة قال بلغ عمر بن الخطاب أن سعدا

(٦٧)



اتخذ قصرا فأنفذ إليه أما سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم
يقول وذكره

لا يشبع عالم من علم حتى يكون
منتهاه الجنة

(٨٩٧) أخبرنا أبو علي الحسن بن خلف الواسطي أبنا عمر بن
حفص بن شاهين ثنا علي بن محمد بن أحمد العسكري ثنا محمد بن
أحمد بن عياض بن أبي طيبة حدثني محمد بن روح القتيري وحدي
وهو وحده قال حدثني عبد الله بن وهب وحدي وهو وحده حدثني
عمرو بن الحارث عن دراج أبي السمح عن أبي الهيثم عن أبي سعيد

الخدري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يشبع عالم
من علم حتى يكون منتهاه الجنة

لا يزداد الامر إلا شدة
(٨٩٨) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أبو علي

الحسن بن يوسف بن مليح الطرائفي وأبو طاهر أحمد بن محمد بن عمرو

(٦٨)



المديني قالا ثنا يوسف بن عبد الأعلى ثنا محمد بن إدريس الشافعي
حدثني محمد بن خالد الجندي عن أبان بن صالح عن الحسن عن

أنس بن مالك عن النبي صلى الله عليه وسلم لا يزداد الامر إلا
شدة ولا الدنيا إلا إدبارا ولا الناس إلا شحا ولا تقوم الساعة إلا على

شرار الناس ولا مهدي إلا عيسى بن مريم
(٨٩٩) وأناه قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن أبي العوام

أنا الحسن بن موسى إمام مسجد الجامع نا علي بن محمد بن سفيان نا
يونس بن عبد الأعلى نا محمد بن إدريس الشافعي نا محمد بن خالد

الجندي بإسناده مثله
(٩٠٠) أنا أبو محمد عبد الرحمن بن الخضر الخولاني نا أبو الفرج

(٦٩)



محمد بن سعيد بن عبدان نا أبو سعيد المفضل بن محمد الجندي بمكة نا
صامت بن معاذ نا زيد بن السكن نا محمد بن خالد الجندي عن أبان بن

صالح عن الحسن عن أنس عن النبي صلى الله عليه وسلم قال
وذكره

(٩٠١) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا
أبو أحمد نا محمد بن أبان البلخي نا معن بن عيسى حدثني معاوية بن

صالح عن العلاء بن الحارث الدمشقي عن القاسم عن أبي أمامة قال

(٧٠)



سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لا يزداد الامر إلا شدة
ولا المال إلا إفاضة ولا تقوم الساعة إلا على شرار خلقه

(٩٠٢) وأنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا أبو العباس
أحمد بن إبراهيم بن جامع نا علي بن عبد العزيز نا مسلم يعني

بن إبراهيم نا شعبة عن علي بن الأقمر عن أبي الأحوص عن
عبد الله عن النبي صلى الله عليه وسلم قال لا تقوم الساعة إلا على

شرار الناس
لا يأتي على الناس زمان إلا والذي

بعده شر منه
(٩٠٣) أخبرنا أبو سعد أحمد بن محمد الماليني أنا أبو مسلم

محمد بن أحمد بن إسحاق بن محمد بن الحسين الهروي أنا أبو سلمة
معاذ بن نجدة العريان نا خلاد بن صفوان نا مالك بن مغول البجلي قال
سمعت الزبير بن عدي قال سمعت أنس بن مالك أو نا أنس بن مالك

قال لا يأتي عليكم زمان إلا وهو شر من الذي كان قبلكم سمعنا ذلك من
نبيكم صلى الله عليه وسلم

(٧١)



لا تقوم الساعة حتى يقل الرجال
(٩٠٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز قال ثنا مسلم
وهو بن إبراهيم ثنا فرقد بن الحجاج قال ثنا عقبة عن

أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تقوم الساعة
حتى يقل الرجال ويكثر النساء

لا يستر عبد عبدا في الدنيا إلا ستره الله
يوم القيامة

(٩٠٥) أخبرنا أبو علي الحسن بن محمد بن الصباغ الفقيه ثنا
أحمد بن إبراهيم بن جامع السكري ثنا علي بن عبد العزيز البغوي ثنا معلى

يعني بن أسد ثنا عبد العزيز عن سهيل عن أبيه عن أبي هريرة
عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال لا يستر عبد عبدا في الدنيا الا

ستره الله يوم القيامة
(٩٠٦) وأنا به أبو محمد بن النحاس نا أحمد بن إبراهيم بن جامع

بإسناده مثله

(٧٢)



لاخير في صحبة من لا يرى لك من
الحق مثل الذي ترى له

(٩٠٧) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا القاضي علي بن
الحسين بن بندار ثنا أبو عروبة ثنا المسيب بن واضح ثنا سليمان بن عمرو

النخعي عن أبي حازم عن سهل بن سعد قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم المرء على دين خليله ولا خير في صحبة من لا يرى

لك من الحق مثل الذي ترى له

(٧٣)



لا تذهب حبيبتا عبد فيصبر ويحتسب إلا
دخل الجنة

(٩٠٨) أخبرنا أحمد بن محمد بن الحاج ثنا محمد بن
عبد الرحمن بن عبد الله بالرملة ثنا عباس بن الفضل الأسفاطي ثنا

إسماعيل بن أبي أويس عن أخيه عن سليمان بن سهل عن أبي صالح
عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تذهب

حبيبتا عبد فيصبر ويحتسب إلا دخل الجنة
لا يبلغ العبد أن يكون من المتقين حتى

يدع ما لا بأس به حذرا لما به البأس
(٩٠٩) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن الفضل الفراء أبنا العباس

محمد بن الدقيقي ثنا هلال بن العلاء ثنا إبراهيم بن سعيد ثنا أبو النضر
ثنا أبو عقيل عن عبد الله بن يزيد الدمشقي عن ربيعة بن يزيد وعطية بن

(٧٤)



قيس عن عطية السعدي وكانت له صحبة قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم لا يبلغ العبد أن يكون من المتقين حتى يدع ما لا بأس به حذرا

لما به البأس
(٩١٠) أنا أبو الحسن محمد بن الحسين الهمداني أخبرني

أبو محمد بن سعيد الأزدي أنا أبو عمرو السمرقندي نا أبو أمية نا
هاشم بن القاسم نا أبو عقيل الثقفي نا عبد الله بن يزيد حدثني ربيعة بن
يزيد عن عطية بن قيس عن عطية السعدي عن رسول الله صلى الله عليه
وسلم أنه قال لا يبلغ العبد أن يكون من المتقين حتى يدع ما لا بأس به

حذرا لما به بأس
(٩١١) وأنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب

أحمد بن سليمان الجريري إجازة نا أبو جعفر محمد بن جرير الطبري نا
أحمد بن سنان الواسطي نا أبو النضر هاشم بن القاسم نا أبو عقيل

عبد الله بن عقيل عن عبد الله بن يزيد عن ربيعة بن يزيد عن عطية بن
قيس عن عطية السعدي وكان من أصحاب النبي صلى الله عليه وسلم

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يبلغ العبد أن يكون من
المتقين حتى يدع ما لا بأس به حذرا لما به البأس

(٩١٢) أنا أبو محمد الحسن بن الحسن القرشي نا أحمد بن

(٧٥)



إبراهيم بن فراس نا محمد بن الربيع الجيزي نا علي بن معبد بن نوح نا
هاشم بن القاسم نا أبو عقيل يعني يزيد بن يزيد الدمشقي أراه عن

عبد الله بن يزيد وعطية بن قيس عن عطية السعدي بإسناده مثله وفيه
حذرا لما به البأس

لا تزال طائفة من أمتي على الحق
ظاهرين حتى يأتي أمر الله

(٩١٣) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن محمد بن
زياد ثنا أبو محمد جعفر بن أبي عثمان الطياليسي ثنا عمرو بن مرزوق أبنا

همام عن قتادة عن عبد الله بن بريدة عن سليمان بن أبي الربيع عن
عمر بن الخطاب رضي الله تعالى عنه أنه سمع النبي صلى الله عليه وسلم يقول

لا تزال طائفة من أمتي على الحق ظاهرين حتى يأتي أمر الله
(٩١٤) وأنا أبو إسحاق إبراهيم بن جعفر بن أبي كرام نا الشريف

أبو جعفر محمد بن عبيد الله بن طاهر الحسيني المعروف بمسلم نا محمد بن
إبراهيم نا عبد الحميد هو بن صبيح نا حماد بن زيد عن أيوب

(٧٦)



عن أبي قلابة عن أبي أسماء عن ثوبان قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم لا تزال طائفة من أمتي ظاهرين على الحق لا يضرهم من

خذلهم حتى يأتي أمر الله
لا تزال نفس الرجل معلقة بدينه حتى يقضى عنه

(٩١٥) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا
بن الاعرابي ثنا الزعفراني ثنا إسحاق بن يوسف الأزرق عن زكريا بن

أبي زائدة عن سعد بن إبراهيم عن أبي سلمة عن أبي هريرة عن
النبي صلى الله عليه وسلم قال لا تزال نفس الرجل معلقة بدينه حتى

يقضى عنه
لا يزال العبد في صلاة ما انتظر الصلاة

(٩١٦) أخبرنا أبو الحسن محمد بن علي بن صخر الأزدي بمكة
أبنا يوسف بن يعقوب السعتري ثنا محمد بن حسان المازني ثنا محمد بن

كثير أبنا حماد عن ثابت عن أبي رافع عن أبي هريرة أن النبي صلى
الله عليه وسلم قال لا يزال العبد في الصلاة ما انتظر الصلاة

لا تظهر الشماتة لأخيك فيعافيه الله ويبتليك
(٩١٧) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر البزاز أبنا أحمد بن

(٧٧)



إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا القاسم بن أمية الحذاء ثنا
حفص يعني بن غياث ثنا برد عن مكحول عن واثلة بن الأسقع

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تظهر الشماتة لأخيك فيعافيه
الله ويبتليك

(٩١٨) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن النحاس ثنا
بن الاعرابي ثنا أبو يعلى هو الساجي قال ثنا القاسم بن أمية

الحذاء قال سمعت حفص بن غياث بن طلق النخعي قاضي الكوفة
يقول سمعت بردا يقول سمعت مكحولا يقول سمعت واثلة بن

الأسقع يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره
(٩١٩) أنا أبو محمد التجيبي أنا أبو أحمد محمد بن إبراهيم بن

حفص البصري نا عمي محمد بن حفص قال حدثني قاسم بن أمية
الحذاء نا حفص بن غياث عن برد عن مكحول عن واثلة بن الأسقع

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تظهر الشماتة لأخيك
فيرحمه الله ويبتليك

(٧٨)



لا تسبوا الدهر فإن الله هو الدهر
(٩٢٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن محمد المعدل

الصفار أبنا أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم
الفضل بن دكين ثنا سفيان الثوري عن عبد العزيز بن رفيع عن

عبد الله بن أبي قتادة عن أبيه قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لا تسبوا الدهر فإن الله هو الدهر

(٩٢١) أنا نصر بن عبد العزيز المقري أنا أبو أحمد الفرضي نا
محمد بن جعفر نا بشر نا سفيان عن الزهري عن سعيد بن المسيب

عن أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم قال قال الله عز
وجل يؤذيني بن آدم يسب الدهر وأنا الدهر بيدي الامر أقلب الليل

والنهار
لا تسبوا السلطان فإنه فئ الله في

أرضه
(٩٢٢) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا يوسف بن أحمد

(٧٩)



الصندلاني ثنا محمد بن عمرو العقيلي ثنا محمد بن زكريا البلخي ثنا
محمد بن الحسين بن جعفر السمناني ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا

بن أبي فديك عن موسى بن يعقوب الزمعي عن عبد الاعلى بن
عبد الله بن قيس أن إسماعيل مولى المزنيين أخبره أن زيد بن أسلم أخبره
عن أبيه أنه خرج مع عمر بن الخطاب رضي الله تعالى عنه إلى الشام قال

فسمعت أبا عبيدة بن الجراح يقول سمعت رسول الله صلى الله
عليه وسلم يقول لا تسبوا السلطان فإنه فئ الله في أرضه

لا تسبوا الأموات فإنهم قد أفضوا إلى
ما قدموا

(٩٢٣) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد الكاتب البغدادي أبنا
أبو بكر عبد الله بن سليمان بن الأشعث ثنا أحمد بن سنان ثنا عبد الرحمن بن

مهدي عن شعبة عن الأعمش عن مجاهد عن عائشة عن النبي
صلى الله عليه وسلم قال لا تسبوا الأموات فإنهم قد أفضوا إلى

ما قدموا
(٩٢٤) أنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا أحمد بن

محمد بن زياد نا محمد بن غالب تمتام نا عبد الصمد وعلي بن الجعد
فقالا نا شعبة عن الأعمش عن مجاهد عن عائشة عن النبي صلى

الله عليه وسلم قال وذكره

(٨٠)



لا تسبوا الأموات فتؤذوا الاحياء
(٩٢٥) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز أبنا أحمد بن محمد بن

الاعرابي ثنا الحسن بن علي بن عفان ثنا أبو داود الحفري عن سفيان
عن زياد بن علاقة قال سمعت المغيرة بن شعبة يقول قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم لا تسبوا الأموات فتؤذوا الاحياء
لا يرد الرجل هدية أخيه فإن وجد

فليكافئه
(٩٢٦) أخبرنا الحسن بن أحمد بن إبراهيم بن فراس بالمسجد

الحرام أبنا أحمد بن محمد المعروف ببكير ثنا أبو مسلم الكشي ثنا
الأنصاري ثنا إسماعيل هو بن مسلم المكي عن الحسن أن رسول

الله صلى الله عليه وسلم قال لا يرد الرجل هدية أخيه فإن وجد
فليكافئه

لا تمسح يدك بثوب من لا تكسو
(٩٢٧) أخبرنا الحسن بن محمد بن ميمون النصيبي أبنا

أبو الحسين محمد بن المظفر الحافظ ثنا إسماعيل بن إسحاق بن الحصين

(٨١)



ثنا محمد بن عمر الواقدي ثنا أبي عن الفضل بن الربيع عن أبي جعفر
المنصور عن المبارك بن فضالة عن الحسن عن أبي بكرة قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تمسح يدك بثوب من لا تكسو

(٩٢٨) وأنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا الحسن بن علي السقطي
وذو النون بن محمد قالا ثنا العسكري ثنا الجوهري ثنا عمر بن شبة ثنا

عثمان بن عمر أنا شعبة عن عبد ربه بن سعيد عن الحسن عن
أبي بكرة أن النبي صلى الله عليه وسلم نهى أن يمسح الرجل يده

بثوب من لم يكس
لا تردوا السائل ولو بشق تمرة

(٩٢٩) أخبرنا أبو العباس أحمد بن علي المقري أبنا أبو محمد

(٨٢)



الحسن بن إسماعيل الضراب أبنا أحمد بن مروان ثنا عباس بن محمد
الدوري ثنا عبد الصمد بن النعمان ثنا عبد الله بن عبد الملك القرشي عن

يزيد بن رومان عن عروة عن عائشة عن النبي صلى الله عليه
وسلم أنه قال لا تردوا السائل ولو بشق تمرة

(٩٣٠) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز ثنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا سعيد بن منصور ثنا حفص بن ميسرة
الصنعاني قال حدثني زيد بن أسلم عن عمرو بن معاذ الأنصاري عن

جدته حواء قالت سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول
لا تردوا السائل ولو بظلف محرق

(٩٣١) أنا عبد الله بن أحمد عبدان نا أبو بكر محمد بن إبراهيم
العاصمي نا محمد بن الحارث بن قتيبة نا إبراهيم بن هشام نا سويد بن

عبد العزيز عن أبي الزبير عن جابر قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم وذكره

(٩٣٢) أنا أبو محمد التجيبي نا أبو سعيد بن الاعرابي نا أحمد بن
منصور الرمادي نا عبد الرزاق أنا معمر عن يحيى بن أبي كثير عن

(٨٣)



المطلب بن حنطب أن النبي صلى الله عليه وسلم قال لا تردوا
السائل ولو بظلف محرق

لا تغتابوا المسلمين
(٩٣٣) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز أبنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أحمد بن يونس ثنا أبو بكر بن عياش
عن الأعمش عن سعيد بن جريج عن أبي برزة قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تغتابوا المسلمين ولا تتبعوا
عوراتهم

لا تخرقن على أحد سترا
(٩٣٤) وجد بخط شيخنا أبي محمد عبد الغني بن سعيد الحافظ ثنا

أبو الحسين أحمد بن علي بن إبراهيم الأنصاري ثنا أبو يحيى محمد بن
سعيد الخريمي ثنا هشام بن عمار ثنا صدقة بن خالد ثنا بن جابر قال

سمعت شيخا ببيروت يكنى أبا عمر أظنه حدثني عن أم الدرداء أن رجلا
يقال له حرملة أتى النبي صلى الله عليه وسلم فقال له الايمان

(٨٤)



ههنا وأشار إلى لسانه والنفاق ههنا وأشار إلى قلبه فلا أذكر الله إلا
قليلا فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم اللهم اجعل له لسانا

ذاكرا وقلبا شاكرا وذكر حديثا طويلا فيه ولا تخرقن على أحد سترا
لا تحقرن من المعروف شيئا

(٩٣٥) أخبرنا أبو القاسم علي بن محمد بن أزاد مرد ثنا محمد بن
عبد الله الشافعي ثنا أحمد بن عبيد الله النرسي ثنا يزيد بن هارون قال

ثنا سلام بن مسكين ح
وأخبرنا محمد بن الحسين النيسابوري أبنا الحسن بن رشيق ثنا

أبو العلاء محمد بن أحمد الكوفي ثنا عاصم بن علي ثنا سلام بن مسكين
حدثني عقيل بن طلحة عن أبي جري الهجيمي قال قلت يا رسول الله
إنا قوم من أهل البادية تعلمنا عملا لعل الله أن ينفعنا به قال لا تحقرن

من المعروف شيئا
لا تواعد أخاك موعدا فتخلفه

(٩٣٦) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن محمد بن

(٨٥)



زياد ثنا الحضرمي وهو محمد بن عبد الله بن سليمان ثنا بن نمير ثنا
المحاربي عن ليث عن عبد الملك عن عكرمة عن بن عباس قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تواعد أخاك موعدا فتخلفه
لا يتمنين أحدكم الموت لضر نزل به

(٩٣٧) أخبرنا محمد بن الحسين الموصلي أبنا أبو الطيب عثمان بن
المنتاب ثنا يحيى بن محمد بن صاعد ثنا الحسين بن الحسن أبنا
المعتمر بن سليمان قال أنبأنا حميد عن أنس عن النبي صلى الله

عليه وسلم أنه قال لا يتمنين أحدكم الموت لضر نزل به
لا يموتن أحد إلا وهو يحسن الظن بالله

(٩٣٨) أخبرنا محمد بن أبي سعيد بن سختويه بمكة أبنا زاهر بن
أحمد أبنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن ثنا بن المبارك ثنا
أبو معاوية ثنا الأعمش عن أبي سفيان عن جابر قال سمعت رسول

الله صلى الله عليه وسلم يقول قبل موته بثلاث (ألا لا يموتن أحد إلا
وهو يحسن الظن بالله)

(٨٦)



لا تحاسدوا ولا تناجشوا
(٩٣٩) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن محمد بن سعيد بن

النحاس أبنا أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا
القعنبي ثنا داود بن قيس الفراء عن أبي سعيد مولى عامر بن كريز عن

أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لا تحاسدوا
ولا تناجشوا ولا تباغضوا ولا تدابروا وكونوا عباد الله إخوانا

لا تكونوا عيابين ولا مداحين
(٩٤٠) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد ثنا محمد بن
معاذ أبنا الحسين بن الحسن ثنا عبد الله بن المبارك أبنا إسماعيل بن

عياش أبنا محرز أبو رجاء مولى هشام أنه سمع مكحولا يقول قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم لا تكونوا عيابين ولا مداحين ولا طعانين

ولا متماوتين
لا تعجبوا بعمل عامل حتى تنظروا

بم يختم له
(٩٤١) أخبرنا محمد بن منصور التستري أبنا عمر بن أحمد بن عثمان

(٨٧)



المروروذي أبو حفص ثنا محمد بن صالح بن زعيل التمار بالبصرة ثنا
طالوت بن عباد ثنا فضال بن جبير قال سمعت أبا أمامة الباهلي يقول

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا تعجبوا بعمل عامل حتى
تنظروا بم يختم له

لا يعجبكم إسلام رجل حتى تعلموا
كنه عقله

(٩٤٢) أخبرنا محمد بن منصور بن عبد الله التستري أبنا عبد الله بن
أحمد بن اليمان بالبصرة ثنا محمد بن علي الترمذي قدم علينا ثنا جندل بن

والق الكوفي ثنا عبيد بن عمرو الرقي عن إسحاق
بن عبد الله بن أبي فروة عن نافع عن بن عمر قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم لا يعجبكم إسلام رجل حتى تعلموا كنه
عقله

(٩٤٣) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا
أبو سعيد بن الاعرابي ثنا حمدان الوراق ثنا جندل بن والق ثنا

عبيد الله بن عمرو عن إسحاق بن عبد الله بن أبي فروة عن نافع عن
بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لا يعجبنكم

إسلام رجل حتى تعلموا عقدة عقله

(٨٨)



لا تجعلوني كقدح الراكب
(٩٤٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن كثير العبدي ثنا سفيان بن سعيد
الثوري عن موسى بن عبيدة عن محمد بن إبراهيم التيمي عن جابر بن

عبد الله قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لا تجعلوني
كقدح الراكب قالوا وما قدح الراكب قال إن الرجل ليرفع متاعه على

راحلته فيبقى في قدحه ماء فيعيده في إداوته قال اجعلوني في أول
الحديث وأوسطه وآخره

لا يمنعن أحدكم مهابة الناس أن يقوم
بالحق إذا علمه

(٩٤٥) أخبرنا عبد الملك بن الحسن بن إبراهيم المعافري أبو القاسم
أبنا محمد بن القاسم بن فهد بن أحمد بن عيسى بن صالح أبنا أحمد بن

(٨٩)



مطرف بن سوار ثنا محمد بن أيوب الرازي أبنا موسى بن إسماعيل
وعلي بن عثمان وهدبة بن خالد قالوا أبنا حماد بن سلمة عن علي بن

زيد عن أبي نضرة عن أبي سعيد واللفظ لموسى قال خطبنا
رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال في خطبته لا يمنعن أحدكم

مهابة الناس أن يقوم بالحق إذا علمه
لا يخلون رجل بامرأة فإن ثالثهما

الشيطان
(٩٤٦) أخبرنا أبو النعمان تراب بن عمر الكاتب أبنا أبو أحمد

عبد الله بن محمد المعروف بابن المفسر أبنا أحمد بن علي بن سعيد
المروزي ثنا عثمان بن أبي شيبة وأبو خيثمة قالا أنا جرير عن

عبد الملك بن عمير عن جابر بن سمرة قال خطب عمر بن الخطاب
الناس بالجابية فقال إن رسول الله صلى الله عليه وسلم قام في مثل

مقامي فقال لا يخلون رجل بامرأة فإن ثالثهما الشيطان

(٩٠)



لا ترضين أحدا بسخط الله
(٩٤٧) أخبرنا أبو الفتح منصور بن علي الأنماطي أبنا الحسن بن

رشيق أبنا الحسين بن حميد بن موسى العكي ثنا محمد بن روح القتيري
ثنا خالد بن نجيح عن سفيان الثوري عن سليمان بن خيثمة عن

بن مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال لا ترضين أحدا
بسخط الله ولا تحمدن أحدا على فضل الله ولا تذمن أحدا على

ما لم يؤتك الله فإن رزق الله لا يسوقه حرص حريص ولا يرده عنك
كراهة كاره

كذا في الأصل خالد بن نجيح وهذا إنما يروى عن خالد بن يزيد
العمري عن سفيان الثوري

لا تسأل الامارة
(٩٤٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا الحجاج بن منهال ثنا المبارك بن فضالة
ثنا الحسن ثنا عبد الرحمن بن سمرة قال قال لي رسول الله صلى الله

(٩١)



عليه وسلم لا تسأل الامارة فإنك إن أعطيتها من غير مسألة أعنت
عليها وإن أعطيتها عن مسألة وكلت إليها

لا تقوم الساعة حتى يكون الولد غيظا
(٩٤٩) أخبرنا إسماعيل بن رجاء الخصيب ثنا أبو أحمد محمد بن

محمد القيسراني ثنا محمد بن جعفر الخرائطي ثنا أبو الأحوص قاضي
عكبرا ثنا سعيد بن عفير ثنا المؤمل بن عبد الرحمن بن العباس عن

أبي أمية بن يعلى الثقفي عن أم عيسى عن أم الفرات عن عائشة
قالت سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لا تقوم الساعة

حتى يكون الولد غيظا والمطر قيظا ويفيض اللئام فيضا ويغيض الكرام
غيضا ويجترئ الصغير على الكبير واللئيم على الكريم

لن يهلك امرؤ بعد مشورة
(٩٥٠) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا القاضي علي بن

الحسين بن بندار ثنا أبو عروبة الحراني ثنا محمد بن يحيى ثنا النفيلي
عن هشيم عن علي بن زيد عن سعيد بن المسيب قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم لن يهلك امرؤ بعد مشورة

(٩٢)



لن تهلك الرعية وإن كانت ظالمة
(٩٥١) أخبرنا أبو علي صالح بن إبراهيم بن رشدين ثنا أحمد بن عبيد

الصفار ثنا أحمد بن علي بن سعيد بن إبراهيم القاضي بحمص سنة سبع
وثمانين ومئتين ثنا محمد بن حسان السمتي ثنا عبد الله بن زيد أبو عثمان

الحمصي ثنا الأوزاعي عن حسان بن عطية عن بن عمر قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم لن تهلك الرعية وإن كانت ظالمة

مسيئة إذا كانت الولاة هادية مهدية ولن تهلك الرعية وإن كانت هادية مهدية
إذا كانت الولاة ظالمة مسيئة

فصل
وإياك وما يعتذر منه

(٩٥٢) أخبرنا محمد بن أحمد الحايري ثنا الحسن بن علي
السقطي وذو النون بن محمد التستري قالا ثنا الحسن بن عبد الله

(٩٣)



العسكري ثنا بن منيع ثنا الحسن بن راشد بن عبد ربه قال حدثني
أبي عن نافع عن بن عمر قال جاء رجل إلى النبي صلى الله عليه

وسلم فقال يا نبي الله حدثني حديثا واجعله موجزا لعلي أعيه فقال
صلى الله عليه وسلم صل صلاة مودع كأنك لا تصلي بعدها وايأس

مما في أيدي الناس تعش غنيا وإياك وما يعتذر منه
إياكم والمدح فإنه الذبح

(٩٥٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا بن
الاعرابي قال ثنا العطاردي ثنا يزيد بن هارون عن إبراهيم بن سعد

عن أبيه عن معبد الجهني قال سمعت معاوية وكان قليل الحديث عن
النبي صلى الله عليه وسلم يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يقول وإياكم والمدح فإنه الذبح

(٩٤)



(٩٥٤) أخبرنا محمد بن الحسين الموصلي الصوفي ثنا
عبد الوهاب بن الحسن أبنا عبد الله بن أحمد بن عتاب الزفتي ثنا هشام

يعني بن عمار ثنا سعيد يعني بن يحيى ثنا زكريا عن
سعد بن إبراهيم عن أبيه عن معبد عن معاوية بن أبي سفيان قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم من يرد الله به خيرا يفقهه في
الدين قال وإياكم والمدح فإنه الذبح

إياكم ومحقرات الذنوب
(٩٥٥) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي ثنا سعيد بن مسلم بن
بأنك عن عمار بن عبد الله بن الزبير قال حدثني عوف بن الحارث أن

عائشة أخبرته أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لها يا عائشة
إياك ومحقرات الذنوب فإن لها من الله طالبا

إياك ومشاورة الناس
(٩٥٦) أخبرنا هبة الله بن أبي غسان الفارسي ثنا علي بن محمد بن

موسى الشاهد ثنا بكر بن أحمد بن علي الشافعي ثنا أحمد بن أبي عوف

(٩٥)



ثنا عصمة بن الفضل ثنا الوليد بن سلمة الأردني ثنا الأوزاعي عن بن
شهاب عن أبي سلمة عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم إياك ومشاورة الناس فإنها تظهر العرة وتدفن الغرة
إياكم وخضراء الدمن

(٩٥٧) أخبرنا محمد بن أحمد الأصبهاني أبنا أبو سعيد الحسن بن
علي بن أحمد الفقيه التستري بها وأبو عاد ذو النون بن محمد بن عامر
التستري الصائغ قالا ثنا أبو أحمد الحسن بن عبد الله بن سعيد اللغوي

العسكري ثنا محمد بن الحسين الزعفراني ثنا أحمد بن الخليل ثنا
الواقدي ثنا يحيى بن سعيد بن دينار عن أبي وجزة يزيد بن عبيد عن
عطاء بن يزيد الليثي عن أبي سعيد الخدري أن النبي صلى الله عليه

وسلم قال إياكم وخضراء الدمن فقيل يا رسول الله وما خضراء
الدمن قال المرأة الحسناء في المنبت السوء

إياكم والدين
(٩٥٨) أخبرنا أبو عبد الله أحمد بن عمرو الجيزي أبنا أحمد بن

(٩٦)



بهزاد بن مهران ثنا بحر بن نصر ثنا عبد الله بن وهب أخبرني الحارث بن
النبهان عن يزيد بن خالد عن أبي أيوب عن أنس بن مالك أن رسول

الله صلى الله عليه وسلم قال إياكم والدين فإنه هم بالليل ومزلة بالنهار
إياكم والظن فإن الظن أكذب الحديث

(٩٥٩) أخبرنا خلف بن إبراهيم المقري أبنا عبد الله بن جعفر بن
الورد أبنا أبو يزيد يوسف بن يزيد القراطيسي أبنا عبد الله بن عبد الحكم

أبنا مالك عن أبي الزناد عن الأعرج عن أبي هريرة أن رسول الله
صلى الله عليه وسلم قال إياكم والظن فإنه أكذب الحديث

إياكم ودعوة المظلوم وإن كان كافرا
(٩٦٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أبو سعيد

أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا عباس هو الدوري ثنا يحيى
هو بن معين ثنا بن عفير ثنا يحيى بن أيوب عن أبي عبد الغفار

عبد الرحمن بن عيسى بصري سماه ابنه بمصر عند بن عفير قال سمعت
أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إياكم

ودعوة المظلوم وإن كان كافرا فإنها ليست لها حجاب دون الله تعالى

(٩٧)



الباب السابع
إن من البيان سحرا

(٩٦١) أخبرنا أبو القاسم هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا أبو الحسن
علي بن بندار قال قرأت على أبي عروبة الحسين بن محمد بن مودود

قلت له حدثكم مغيرة بن عبد الرحمن ثنا يحيى بن السكن ثنا شعبة
عن عمارة بن أبي حفصة عن بن بريدة عن صعصعة بن صوحان عن

علي عليه السلام قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
إن من البيان سحرا وإن من الشعر حكما وإن من القول عيالا وإن من

طلب العلم جهلا
(٩٦٢) أنا أبو محمد التجيبي أنا بن جامع السكري نا علي بن

عبد العزيز نا يحيى بن عبد الحميد نا قيس بن الربيع عن الأعمش عن
إبراهيم عن عبيد عن عبد الله قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم إن من الشعر حكما وإن من البيان سحرا
(٩٦٣) وأنا القاضي أبو مطر علي بن عبد الله أنا أبو بكر محمد بن

أحمد بن خروف ثنا بكر بن سهل عن عبد الله بن يوسف نا مالك عن

(٩٨)



زيد بن أسلم عن عبد الله بن عمر أنه قال قدم رجلان من المشرق
فخطبا فعجب الناس لبيانهما فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم

إن من البيان لسحرا أو إن بعض البيان لسحر
(٩٦٤) وأنا عبد الرحمن بن عمر البزاز نا يعقوب بن المبارك نا

أحمد بن يحيى بن خالد بن حيان نا عمرو بن خالد ويحيى بن بكير
قالا نا يعقوب بن عبد الرحمن الزهري عن هشام بن عروة عن أبيه عن

عائشة أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن من الشعر حكمة
(٩٦٥) أنا أبو طاهر محمد بن الحسين بن سعدون الموصلي نا

أبو الحسن علي بن عمر الدارقطني نا أحمد بن محمد بن أبي شيبة نا
محمد بن عثمان بن كرامة نا خالد بن مخلد عن عبد السلام بن حفص

عن هشام بن عروة عن أبيه عن عائشة قالت قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم إن من الشعر حكمة

(٩٦٦) نا نصر بن عبد العزيز الفارسي لفظا من كتابه أنا أبو الحسين
أحمد بن محمد بن حماد الصوفي الواعظ نا أبو بكر بن يوسف بن يعقوب بن

إسحاق بن بهلول بن حسان الأنباري أخبرني جدي قراءة عليه نا أبو داود
عن محمد بن عبيد الله عن أبي إسحاق عن البراء يرفعه قال إن من

الشعر حكما وإن من البيان سحرا

(٩٩)



إن أمتي أمة مرحومة
(٩٦٧) أخبرنا أبو القاسم عبد الملك بن الحسن المالكي ثنا

محمد بن بكر بن الفضل الفقيه ثنا جعفر بن أحمد بن عبد السلام ثنا
محمد بن غالب ثنا أبو الجواب ثنا أبو بكر بن عياش عن حميد عن

أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أمتي أمة
مرحومة

(٩٦٨) أنا أبو عبد الله محمد بن حفص المقري أنا محمد بن عبد الله
النيسابوري نا أحمد بن عمرو البزار نا عمرو بن علي نا وكيع بن

الجراح نا البختري بن المختار قال سمعت أبا بكر وأبا بردة يحدثان عن
أبيهما يعني أبا موسى الأشعري عن رسول الله صلى الله عليه

وسلم إن هذه الأمة أمة مرحومة ليس عليها في الآخرة عذاب جعل
عذابها في الدنيا القتل والفتن والزلازل

(٩٦٩) وأناه أبو عبد الله المقري أنا النيسابوري أنا البزار نا

(١٠٠)



عمرو بن علي نا معاذ بن معاذ نا المسعودي عن سعيد بن أبي بردة عن
أبيه عن أبي موسى أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال أمتي

أمة مرحومة ليس عليها في الآخرة عذاب إنما عذابها في الدنيا الزلازل
والقتل

(٩٧٠) أنا محمد بن علي الغازي بالمسجد الحرام أنا أبو عبد الله
محمد بن عبد الله الحافظ قال سمعت أبا سعد عمرو بن محمد بن منصور

يقول سمعت أبا بكر محمد بن إسحاق بن خزيمة يقول لما دخلت
بخارى ففي أول مجلس حضرت مجلس الأمير إسماعيل بن أحمد في
جماعة من أهل العلم فذكرت في حضرته أحاديث فقال الأمير حدثنا

أبي نا يزيد بن هارون عن حميد عن أنس قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم أمتي أمة مرحومة الحديث فقلت أيد الله الأمير

ما حدث بهذا الحديث أنس ولا حميد ولا يزيد بن هارون فسكت وقال
فكيف قلت هذا حديث أبي موسى الأشعري ومداره عليه فلما قمنا من

المجلس قال أبو علي صالح بن محمد البغدادي يا أبا بكر جزاك الله
خيرا فإنه قد ذكر لنا هذا الاسناد غير مرة ولم يجسر واحد منا أن يرده

عليه
قال أبو عبد الله إنما أراد الأمير إسماعيل بن أحمد حديث يزيد بن

هارون عن المسعودي عن سعيد بن أبي بردة بن أبي موسى عن أبيه عن
جده

قلت وحديث محمد بن بكر بن الفضل الفقيه الذي رويناه ينتهي إلى

(١٠١)



حميد عن أنس وهذا حديث خرجه شيخنا أبو محمد عبد الغني في كتاب
جمع فيه الصحيح من حديث محمد بن بكر على شرط صحيحي مسلم

والبخاري فأما حديث المسعودي فقد رويناه من طريق البزار
إن حسن العهد من الايمان

(٩٧١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن
محمد بن زياد ثنا محمد بن يونس ثنا الضحاك بن مخلد ثنا صالح بن

رستم عن بن أبي مليكة عن عائشة عن النبي صلى الله عليه
وسلم أنه قال وذكر حديثا وفيه إن حسن العهد من الايمان

(٩٧٢) وأنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب
الجريري إجازة نا أبو جعفر الطبري حدثني سعيد بن عثمان التنوخي نا

محمد بن يمان الصنعاني بالرها نا عبد المؤمن بن يحيى بن أبي كثير عن
أبيه عن أبي سلمة بن عبد الرحمن عن عائشة قالت كان عجوز تأتي

النبي صلى الله عليه وسلم فيسر بها ويكرمها فقلت بأبي أنت
وأمي إنك لتصنع بهذه العجوز شيئا ما تصنعه بأحد قال إنها كانت تأتينا

عند خديجة أما علمت أن كرم الود من الايمان

(١٠٢)



إن حسن الظن من حسن العبادة
(٩٧٣) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المالكي أبنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا عفان ثنا حماد عن محمد بن واسع
عن شتير بن نهار عن أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه

قال إن حسن الظن من حسن العبادة
(٩٧٤) أنا عبد الرحمن بن عمر نا أبو سعيد أحمد بن محمد بن

الاعرابي نا إبراهيم بن أبي الحجم نا عمرو بن مرزوق أنا صدقة بن
موسى عن محمد بن واسع عن شتير بن نهار عن أبي هريرة قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم إن حسن الظن من حسن العبادة
إن العلماء ورثة الأنبياء

(٩٧٥) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن الحسين التميمي أبنا أبو بكر
محمد بن عبد الله ثنا إبراهيم بن مرزوق بن دينار ثنا عبد الله بن داود
الخريبي عن عاصم بن رجاء عن داود بن جميل عن كثير بن قيس عن

أبي الدرداء قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن
العلماء ورثة الأنبياء

(١٠٣)



إن الدين يسر
(٩٧٦) أخبرنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار بدمشق أبنا أبو زيد
محمد بن أحمد المروزي أبنا محمد بن يوسف الفربري أبنا محمد بن

إسماعيل البخاري ثنا عبد السلام بن مطهر أبنا عمر بن علي عن معن بن
محمد الغفاري عن سعيد بن أبي سعيد عن أبي هريرة عن النبي صلى
الله عليه وسلم قال إن الدين يسر ولن يشاد هذا الدين أحد إلا غلبه

فسددوا وقاربوا واستعينوا بالغدوة والروحة وشئ من الدلجة
إن دين الله الحنيفية السمحة

(٩٧٧) أخبرنا أبو سعد أحمد بن محمد الماليني أبنا أبو بكر محمد بن
أحمد بن يعقوب ثنا أحمد بن يحيى الحلواني ثنا محرز بن عون ثنا
حسان بن إبراهيم عن عبد العزيز بن أبي رواد عن نافع عن بن عمر

عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال وذكر حديثا وفيه إن دين
الله الحنيفية السمحة

(١٠٤)



إن أعجل الطاعة ثوابا صلة الرحم
(٩٧٨) أخبرنا إسماعيل بن رجاء أبنا محمد بن محمد القيسراني

قال ثنا الخرائطي ثنا محمد بن إسماعيل الترمذي ثنا أيوب بن سليمان
حدثني أبو بكر عبد الحميد بن عبد الله بن أبي أويس عن سليمان بن بلال

عن بن علاثة عن هشام بن حسان عن يحيى بن أبي كثير عن
أبي سلمة عن أبيه أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن أعجل

الطاعة ثوابا صلة الرحم
إن الحكمة تزيد الشريف شرفا

(٩٧٩) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن عمرو المقري ثنا أبو محمد
الحسن بن رشيق ثنا أبو علي الحسن بن علي بن حسن الأعسم ثنا

يوسف بن مسلم ثنا عمرو بن حمزة ثنا صالح المري عن الحسن عن
علي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكر حديثا وفيه

إن الحكمة تزيد الشريف شرفا

(١٠٥)



إن محرم الحلال كمحلل الحرام
(٩٨٠) أخبرنا أبو القاسم هبة الله بن إبراهيم الأمين أبنا الميمون بن

حمزة الحسيني أبنا عبد العزيز بن أحمد بن الفرج الرافقي ثنا علي بن
عبد الرحمن بن المغيرة المخزومي ثنا سعيد بن أبي مريم أخبرني

عثمان بن مكتل حدثني إبراهيم بن إسماعيل عن يحيى بن عباد بن
جارية عن أبيه أنه سأل عبد الله بن عمر فقال سمعت رسول الله

صلى الله عليه وسلم يقول إن محرم الحلال كمحلل الحلال
(٩٨١) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو الطاهر نا

محمد بن عبدوس نا إسحاق بن موسى نا عاصم نا الحارث بن
أبي ذباب عن عبد الله بن عبد الله بن عمر عن أبيه أنه سمع رسول الله

صلى الله عليه وسلم يقول محرم الحلال كمحلل الحرام
إن أحساب أهل الدنيا هذا المال

(٩٨٢) أخبرنا محمد بن إسماعيل بن إبراهيم الفارسي أبنا محمد بن

(١٠٦)



عبد الله الحافظ ثنا أبو عمرو عثمان بن أحمد السماك ببغداد ثنا يحيى بن
جعفر بن الزبرقان ثنا زيد بن الحباب ثنا الحسين بن واقد ثنا عبد الله بن أبي

بريدة عن أبيه عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن أحساب أهل
الدنيا هذا المال

إن لصاحب الحق مقالا
(٩٨٣) أخبرنا أحمد بن محمد بن جعفر الهروي أبنا أبو بكر

محمد بن أحمد بن يعقوب بجرجرايا ثنا الحسن بن علي الفسوي أبو جعفر
ثنا أبو عمرو الحوضي ثنا مرجى بن رجاء ثنا هشام بن عروة عن أبيه عن

عائشة قالت قال رسول الله صلى الله عليه وسلم في حديث طويل
إن لصاحب الحق مقالا

(٩٨٤) وأنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار بدمشق نا أبو زيد
محمد بن أحمد المروزي أنا محمد بن يوسف الفربري أنا محمد بن
إسماعيل البخاري نا محمد بن مقاتل أنا عبد الله بن المبارك أنا شعبة
عن سلمة بن كهيل عن أبي سلمة عن أبي هريرة عن النبي صلى الله

عليه وسلم أنه أخذ سنا فجاء صاحبه يتقاضاه فقالوا له فقال إن

(١٠٧)



لصاحب الحق مقالا ثم قاضاه أفضل من سنه وقال أفضلكم أحسنكم
قضاء

إن مكارم الأخلاق من أعمال أهل
الجنة

(٩٨٥) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي المعدل أبنا
أحمد بن محمد بن زياد ثنا محمد بن الربيع الجيزي ثنا أبي ثنا طلق بن

السمح ثنا يحيى بن أيوب عن حميد الطويل عن أنس أنه مرض فعاده
بعض إخوانه فقال لجاريته يا جارية هلمي لإخواننا شيئا ولو كسرا فإني

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن مكارم الأخلاق من
أعمال أهل الجنة

إن أحسن الحسن الخلق الحسن
(٩٨٦) أخبر محمد بن إسماعيل الكشي وكان ذا خلق حسن

(١٠٨)



أبنا أبو العباس جعفر بن محمد بن المستغفري بحديث حسن ثنا
أبو العباس بن أبي الحسن ثنا أبي أبو الحسن ثنا محمد بن زكريا الغلابي

رجل حديثه حسن ثنا الحسن عن الحسن عن الحسن بن
أبي الحسن عن الحسن قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

إن أحسن الحسن الخلق الحسن
الحسن الأول بن سهل والثاني بن دينار والثالث البصري والرابع

بن علي
إن مولى القوم من أنفسهم

(٩٨٧) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا أحمد بن محمد بن
إسماعيل ثنا محمد بن بشر الدولابي ثنا يوسف بن سعيد ثنا حجاج

أخبرني شعبة عن الحكم عن بن أبي رافع عن أبي رافع أن رسول الله
صلى الله عليه وسلم قال إن مولى القوم من أنفسهم

(١٠٩)



(٩٨٨) وأنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
محمد بن أحمد نا محمد بن عبدوس نا أحمد بن جواس نا أبو بكر بن

عياش نا حميد عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم مولى القوم من أنفسهم

إن أكثر أهل الجنة البله
(٩٨٩) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا يحيى بن
الربيع العبدي أبنا عبد السلام بن محمد الأموي ثنا سعيد بن كثير بن

عفير ثنا يحيى بن أيوب ثنا عقيل عن بن شهاب عن أنس قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أكثر أهل الجنة البله

(٩٩٠) أخبرنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن عبد الله
إجازة أبنا هشام بن أبي خليفة ثنا أبو جعفر الطحاوي ثنا محمد بن عزيز

الأيلي أبنا سلامة بن روح عن عقيل بن خالد عن بن شهاب عن

(١١٠)



أنس بن مالك أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن أكثر أهل
الجنة البله

إن أقل ساكني الجنة النساء
(٩٩١) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد بن علي البغدادي الكاتب ثنا

البغوي ثنا علي بن الجعد ثنا شعبة عن أبي التياح قال سمعت مطرفا
يحدث عن عمران بن حصين قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم إن أقل ساكني الجنة النساء
إن المعونة تأتي العبد من الله على قدر

المؤنة
(٩٩٢) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا علي بن بندر ثنا
الحسن يعني بن أحمد بن فيل ثنا يحيى بن عثمان الحمصي ثنا
بقية بن الوليد عن معاوية بن يحيى عن عبد الله بن ذكوان عن

عبد الرحمن الأعرج عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه

(١١١)



وسلم إن المعونة تأتي العبد على قدر المؤنة وإن الصبر يأتي العبد
على قدر المصيبة

إن أبر البر أن يصل الرجل أهل ود أبيه
(٩٩٣) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا عاصم بن علي ثنا ليث بن سعد ثنا
يزيد بن عبد الله بن أسامة عن عبد الله بن دينار عن بن عمر قال
سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن أبر البر أن يصل

الرجل أهل ود أبيه
(٩٩٤) أخبرنا أبو الحسن علي بن عبد الغالب البغدادي أبنا أحمد بن

محمد بن موسى القرشي أبنا إبراهيم بن عبد الصمد الهاشمي ثنا
الحسين بن الحسن المروزي ثنا بن المبارك ثنا حياة بن شريح عن

الوليد بن أبي الوليد عن عبد الله بن دينار عن بن عمر قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم إن أبر البر أن يصل الرجل أهل ود أبيه بعد

أن يولي الأب
ورواه مسلم بن الحجاج نا الحسن بن علي الحلواني نا يعقوب بن

إبراهيم بن سعد نا أبي والليث بن سعد جميعا عن يزيد بن عبد الله بن
أسامة بإسناده إن من أبر البر صلة الرجل أهل ود أبيه بعد أن يولي

(١١٢)



إن الشيطان يجري من بن آدم مجرى
الدم

(٩٩٥) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن رجاء الخصيب ثنا أبو أحمد
محمد بن محمد القيسراني ثنا محمد بن جعفر الخرائطي ثنا علي بن

الحسن البزاز ثنا محمد بن كثير ثنا حماد بن سلمة عن ثابت البناني عن
أنس أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن الشيطان يجري من

بن آدم مجرى الدم
إن أشكر الناس لله أشكرهم للناس

(٩٩٦) أخبرنا أبو محمد الحسن بن محمد بن عبد الله الكوفي ثنا
إسماعيل بن يعقوب البغدادي ثنا أحمد بن الحسن الصوفي ثنا بشر بن

الوليد ثنا محمد بن طلحة عن عبد الله بن شريك العامري عن
عبد الرحمن بن عدي الكنعاني عن الأشعث بن قيس قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم إن أشكر الناس لله أشكرهم للناس

(١١٣)



(٩٩٧) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن محمد المالكي ثنا
بن الاعرابي ثنا محمد بن إسماعيل هو الصائغ ثنا روح بن عبادة

ثنا محمد بن طلحة الجرمي ثنا جنادة عن عبد الله بن شريك العامري
عن عبد الرحمن بن عدي الكندي عن الأشعث بن قيس قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم إن أشكر الناس لله أشكرهم للناس
(٩٩٨) أنا محمد بن الحسين النيسابوري نا أبو الحسن محمد بن

عبد الله بن عبد الله بن زكريا النيسابوري أنا محمد بن أحمد بن جعفر
أبو العلاء الكوفي نا عاصم بن علي نا محمد بن طلحة عن عبد الله بن شريك

العامري عن عبد الرحمن بن عدي الكندي عن الأشعث بن قيس قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أشكر الناس لله أشكرهم للناس

إن إعطاء هذا المال فتنة
(٩٩٩) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد أبنا محمد بن

معاذ ثنا الحسين بن الحسن ثنا عبد الوهاب الثقفي عن إسحاق بن سويد عن
مطرف أن رجلا من أصحاب رسول الله صلى الله عليه وسلم حدثه

أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن إعطاء هذا المال فتنة
وإمساكه فتنة

(١١٤)



إن عذاب هذه الأمة جعل في دنياها
(١٠٠٠) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن الفضل الفراء أبنا العباس بن
محمد الرافقي ثنا هلال بن العلاء ثنا حسين بن داود ثنا أبو بكر بن

عياش حدثني أبو حصين عن أبي بردة قال كنت جالسا عند عبيد الله بن
زياد فجعل يختلف إليه برؤوس الخوارج كلما جئ برأس قلت إلى
النار قال فقال عبد الله بن يزيد يعني الخطمي ألا تعلم يا بن أخي

أني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن عذاب هذه الأمة
جعل في دنياها

إن الرجل ليحرم الرزق بالذنب يصيبه
(١٠٠١) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد السرخسي

ثنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن أبنا عبد الله بن المبارك أبنا
سفيان عن عبد الله بن عيسى عن عبد الله بن أبي الجعد عن ثوبان مولى

النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال إن الرجل ليحرم الرزق بالذنب
يصيبه

(١١٥)



إن من عباد الله من لو أقسم على الله
لابره

(١٠٠٢) حدثنا أبو محمد الحسن بن أحمد بن فراس بمكة قراءة عليه
ثنا أحمد بن محمد المعروف ببكير الحداد ثنا أبو مسلم الكجي ثنا
محمد بن عبد الله الأنصاري ثنا حميد عن أنس قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم إن من عباد الله من لو أقسم على الله لابره
(١٠٠٣) وأنا أبو الحسن بن السمسار نا أبو زيد نا الفربري أنا

البخاري نا محمد بن عبد الله الأنصاري نا حميد عن أنس قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم مثله

(١٠٠٤) وأنا صلة بن المؤمل أنا عبد الله بن إبراهيم بن أيوب نا
أبو مسلم الكجي نا محمد بن عبد الله الأنصاري نا حميد نا أنس قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثله
إن لله عبادا يعرفون الناس بالتوسم

(١٠٠٥) أخبرنا أبو إسحاق إبراهيم بن علي الرازي ثنا سلم بن

(١١٦)



الفضل الادمي ثنا إبراهيم بن عبد الله بن أيوب المخرمي ثنا سعيد بن
محمد الجرمي ثنا أبو عبيدة الحداد ثنا أبو بشر المزلق ثنا ثابت البناني

عن أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لله
عبادا يعرفون الناس بالتوسم

(١٠٠٦) وأنا أبو القاسم صلة بن المؤمل البغدادي وعلي بن بندار
القزويني بمكة أنا أبو الفضل عبيد الله بن عبد الله بن عبد الرحمن الزهري

قراءة عليه نا إبراهيم بن عبد الله المخرمي بإسناده مثله وقال فيه عن
ثابت

إن لله عبادا خلقهم لحوائج الناس
(١٠٠٧) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم بن عمر ثنا علي بن بندار ثنا

أبو عمران موسى بن القاسم ثنا أحمد بن عبد الرحمن الكزبراني ثنا
عبد الله بن إبراهيم بن أبي عمرو الغفاري من أهل المدينة ثنا

(١١٧)



عبد الرحمن بن زيد بن أسلم عن أبيه عن بن عمر قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم إن لله عبادا خلقهم لحوائج الناس يفزع

الناس إليهم في حوائجهم أولئك الآمنون يوم القيامة
(١٠٠٨) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا أبو الطيب العباس بن

أحمد المعروف بأبي بدر الشافعي نا عمر بن عبد الله القزاز نا أحمد بن
عبد الرحمن الكزبراني نا عبد الله بن إبراهيم بن أبي عمرو الغفاري من

أهل المدينة نا عبد الرحمن بن زيد بن أسلم عن أبيه عن بن عمر
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لله عبادا خلقهم

لحوائج الناس يفزع الناس إليهم أولئك الآمنون يوم القيامة
إن حقا على الله أن لا يرفع شيئا من

الدنيا إلا وضعه
(١٠٠٩) حدثنا أبو علي الحسن بن جعفر بن أبي الكرام ثنا

إسماعيل بن يعقوب ثنا محمد بن عبدوس ثنا إبراهيم بن محمد بن
عرعرة ثنا حصين بن نمير أبو محصن ثنا سفيان بن حسين ثنا ثابت
البناني عن أنس بن مالك أن النبي صلى الله عليه وسلم سابق رجلا

فسبقه رسول النبي الله صلى الله عليه وسلم فسر بذلك المسلمون ثم قال
الرجل للنبي صلى الله عليه وسلم العود يا رسول الله قال نعم

فسابقه فسبقه الرجل فكره ذلك رسول الله صلى الله عليه وسلم وكرهه

(١١٨)



أصحابه فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن حقا على الله أن
لا يرتفع شئ من الدنيا إلا وضعه

إن لجواب الكتاب حقا كرد السلام
(١٠١٠) وجدت بخط شيخنا أبي محمد عبد الغني بن سعيد الحافظ

قال ثنا أبو طالب يعني عبد الله بن أحمد البغدادي ثنا أبو يحيى
أحمد بن الحصين الفسوي ثنا أبو أحمد عبد الرحمن بن محمد ثنا

محمد بن مقاتل عن شريك بن عبد الله عن العباس بن ذريح عن
الشعبي عن بن عباس عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال إن

لجواب الكتاب حقا كرد السلام
قال الشيخ وليس بالقوي يعني إسناده

إن في المعاريض لمندوحة عن
الكذب

(١٠١١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن

(١١٩)



محمد بن زياد ثنا أنيس أبو عمرو المستملي ثنا إسماعيل بن إبراهيم
الترجماني ثنا داود بن الزبرقان عن سعيد عن قتادة عن زرارة بن أوفى

عن عمران بن حصين أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن في
المعاريض لمندوحة عن الكذب

إن أفضل ما أكل الرجل من كسبه
(١٠١٢) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد القاسم بن سلام ثنا أبو معاوية

عن الأعمش عن إبراهيم عن الأسود عن عائشة عن النبي صلى الله
عليه وسلم قال إن أفضل ما أكل الرجل من كسبه وإن ولده من كسبه

(١٠١٣) وحدثنيه عبد الرحمن بن عمر نا بن الاعرابي نا علي بن
عبد العزيز بإسناده مثله

إن المسألة لا تحل إلا لفقر مدقع
أو غرم مفظع

(١٠١٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر بن محمد بن سعيد المعدل ثنا
أحمد بن محمد بن زياد بن بشر ثنا عباس الدوري قال سمعت يحيى

(١٢٠)



هو بن معين يقول ثنا عبد الله بن نمير أبنا مجالد عن عامر عن
حبشي بن جنادة قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول في

حديث طويل إن المسألة لا تحل إلا لفقر مدقع أو غرم مفظع
إن قليل العمل مع العلم كثير

(١٠١٥) أخبرنا أبو علي صالح بن إبراهيم بن رشدين إجازة أبنا
أحمد بن عبد الله الصفار ثنا الحسن بن سعيد بن مرزوق ثنا يحيى بن
صالح ثنا أبو مهدي عن أبي الزاهرية عن عبد الله بن مسعود قال سأل

رجل رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال يا رسول الله أي العمل
أفضل فقال العلم فقال يا رسول الله أسألك عن العمل فتخبرني
بالعلم فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن قليل العمل مع

العلم كثير وكثير العمل مع الجهل قليل
(١٠١٦) أنا به محمد بن داود العسقلاني إجازة حدثني أبي نا

أبو قرصافة نا آدم بن أبي إياس نا بقية نا حدير مولى السمط بن ثابت نا
أبو الزاهرية أن رجلا قال لرسول الله صلى الله عليه وسلم أخبرني
بأفضل العمل قال له رسول الله صلى الله عليه وسلم عليك بالعلم

(١٢١)



فقال إنما أسألك عن أفضل العمل فقال له عليك بالعلم فإن قليل
العمل مع العلم كثير وإن كثير العمل مع الجهل قليل

وأخبرني به أبو الحسن عبد العزيز بن محمد بن داود قراءة عليه عن
أبيه محمد بن داود

إن العبد ليدرك بحسن الخلق
(١٠١٧) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن محمد بن

زياد ثنا عباس الدوري ثنا داود بن مهران ثنا عبد الحميد بن سليمان عن
عبد العزيز بن عبد الله بن أبي سلمة عن صفوان بن سليم عن عطاء عن

أبي سعيد قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن العبد ليدرك
درجة الصائم القائم الذي يصوم النهار ويقوم الليل

إن لكل دين خلقا وخلق هذا الدين
الحياء

(١٠١٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أحمد بن إبراهيم بن

(١٢٢)



جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن عمار الموصلي ثنا عيسى بن
يونس عن معاوية بن يحيى الصفدي عن الزهري عن أنس بن مالك

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لكل دين خلقا وإن
خلق هذا الدين الحياء

(١٠١٩) أنا أبو مطر علي بن عبد الله أنا محمد بن أحمد بن خروف
نا بكر بن سهل نا عبد الله بن يوسف نا مالك عن سلمة بن صفوان عن
زيد بن طلحة بن ركانة يرفعه وفيه لكل دين خلق وخلق الاسلام الحياء

إن لكل شئ شرفا
(١٠٢٠) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر بن محمد الشاهد بن

(١٢٣)



أبي العباس المالكي أنا أبو أحمد محمد بن إبراهيم بن حفص البصري ثنا
يزيد بن سنان البصري ثنا حبان بن هلال ثنا أبو المقدام عن محمد بن

كعب عن بن عباس أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن
لكل شئ شرفا وإن أشرف المجالس ما استقبل به القبلة

(١٠٢١) أنا أبو محمد التجيبي نا إبراهيم يعني بن فراس أنا
علي بن عبد العزيز نا أبو عبيد نا عباد بن عباد عن هشام بن زياد عن
محمد بن كعب أنه قال لعمر بن عبد العزيز حدثنا بن عباس قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لكل شئ شرفا وإن أشرف
المجلس ما يستقبل به القبلة وإنما تجالسون بالأمانة

إن لكل أمة فتنة وإن فتنة أمتي المال
(١٠٢٢) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار ثنا أبو طاهر المديني
أبنا يونس بن عبد الأعلى ثنا بن وهب أخبرني معاوية بن صالح عن

عبد الرحمن بن جبير بن نفير عن أبيه عن كعب بن عياض قال سمعت
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن لكل أمة فتنة وإن فتنة أمتي

المال

(١٢٤)



(١٠٢٣) أنا سعد بن محمد الطاني نا محمد بن عبد الله الجوزقي نا
سفيان بن محمد الهروي نا أبو حاتم الرازي نا أبو صالح نا معاوية بن

صالح أن عبد الرحمن بن جبير بن نفير حدثه عن أبيه عن كعب بن
عياض قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ذلك
(١٠٢٤) وأنا منصور بن علي الأنماطي نا الحسن بن رشيق نا

محمد بن محمد بن الأشعث نا خالد نا المفضل بن المختار عن فائد
أبي الورقاء عن عبد الله بن أبي أوفى قال سمعت رسول الله صلى الله

عليه وسلم يقول لكل أمة فتنة وفتنة أمتي المال
إن لكل ساع غاية وغاية كل ساع

الموت
(١٠٢٥) وجدت بخط شيخنا أبي محمد عبد الغني بن سعيد الحافظ
أبنا أحمد بن الحسن بن إسحاق الرازي ثنا علي بن محمد الرقاشي ثنا
يحيى الحماني ثنا رباح أبو المهاجر الزاهد ثنا أبو يحيى الرقاشي عن

أبي سورة بن أخي أبي أيوب عن أبي أيوب قال خرج علينا رسول الله
صلى الله عليه وسلم يوما فأخذ بعضادتي باب المسجد ونادى بأعلى
صوته يا أيها الناس يا أهل الاسلام جاء الموت بما جاء جاء بالروح

(١٢٥)



والرحمة والكرة المباركة لأولياء الله من أهل دار السرور الذين كان سعيهم
ورغبتهم فيها يا أيها الناس يا أهل الاسلام جاء الموت بما جاء جاء

بالحسرة والندامة والكرة الخاسرة لأولياء الشيطان من أهل دار الغرور الذين
كان سعيهم ورغبتهم فيها ألا إن لكل ساع غاية وغاية كل ساع الموت

إن لكل عامل شرة
(١٠٢٦) أخبرنا علي بن الحسن الشافعي ثنا هشام بن أبي خليفة ثنا

أبو جعفر الطحاوي ثنا أبو أمية ثنا سريج بن النعمان ثنا هشيم ثنا
حصين عن مجاهد عن عبد الله بن عمرو قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم وذكر حديثا وفيه إن لكل عامل شرة ولكل شرة فترة
(١٠٢٧) وأخبرنا أبو الحسن الجواليقي ثنا إبراهيم بن أحمد

الهمداني ثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا محمد بن يحيى بن ضريس
ثنا بن فضيل عن مسلم عن مجاهد عن بن عباس قال كانت مولاة
للنبي صلى الله عليه وسلم تصوم الدهر وتقوم الليل فقيل له صلى

الله عليه وسلم فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لكل
عامل شرة والشرة إلى فترة

(١٢٦)



إن لكل قول مصداقا
(١٠٢٨) أخبرنا أبو الحسن علي بن منير أبنا أبو الحسن علي بن

عبد الله النيسابوري ثنا عمي أبو بكر زكريا بن يحيى بن زكريا البخاري
عبد العزيز بن منيب حدثني إسحاق بن عبد الله بن كيسان عن أبيه عن

ثابت عن أنس أن معاذ بن جبل دخل على رسول الله صلى الله عليه
وسلم وهو متكئ فقال كيف أصبحت يا معاذ قال أصبحت بالله
مؤمنا قال إن لكل قول مصداقا ولكل حق حقيقة الحديث بطوله

إن لكل ملك حمى وإن حمى الله
محارمه

(١٠٢٩) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر البزاز أبنا أبو سعيد بن
الاعرابي ثنا العطاردي ثنا أبو معاوية عن إسماعيل بن أبي خالد عن

الشعبي عن النعمان بن بشير قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن لكل ملك حمى وإن حمى الله محارمه

(١٢٧)



(١٠٣٠) وأنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار أنا أبو زيد محمد بن
أحمد المروزي أنا محمد بن يوسف الفربري أنا محمد بن إسماعيل

البخاري نا أبو نعيم نا أبو زكريا عن عامر قال سمعت النعمان بن
بشير يقول وذكر الحديث بطوله وفيه ألا وإن لكل ملك حمى ألا وإن

حمى الله محارمه
إن لكل صائم دعوة

(١٠٣١) أخبرنا محمد بن أبي سعيد الأسفراييني أبنا زاهر بن أحمد
ثنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن ثنا عبد الله بن المبارك ثنا

بقية بن الوليد ثنا الحارث بن عبيدة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن لكل صائم دعوة وإذا أراد أن يفطر فليقل عند أول لقمة يا

واسع المغفرة اغفر لي
إن لكل شئ بابا وإن باب العبادة

الصيام
(١٠٣٢) أخبرنا محمد بن أبي سعيد الأسفراييني أبنا زاهر بن أحمد

(١٢٨)



ثنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن ثنا عبد الله بن المبارك ثنا
أبو بكر بن أبي مريم الغساني ثنا ضمرة بن حبيب قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم إن لكل شئ بابا وإن باب العبادة الصيام
إن لكل شئ معدنا

(١٠٣٣) أخبرنا أبو الفتح محمد بن إسماعيل الفارسي أبنا محمد بن
عبد الله الحافظ ثنا محمد بن عبد الله الأصبهاني الزاهد ثنا أحمد بن

إبراهيم بن ملحان ثنا وثيمة بن موسى ثنا سلمة بن الفضل عن بن
سمعان عن الزهري عن سالم عن أبيه عن عمر بن الخطاب رضي
الله تعالى عنه عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال إن لكل شئ

معدنا ومعدن التقوى قلوب العارفين
(١٠٣٤) وأنا ذو النون بن محمد العطار ثنا أبو الفضل أحمد بن عمران
الهروي بمكة نا سليمان بن أيوب الشامي نا أنس بن سليم الخولاني نا

محمد بن رجاء نا منبه بن عثمان عن سالم بن عبد الله عن

(١٢٩)



أبيه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لكل شئ معدنا
ومعدن التقوى قلوب العارفين

إن لكل شئ قلبا وإن قلب القرآن يس
(١٠٣٥) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر النحاس ثنا

أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا قتيبة بن سعيد ثنا
حميد بن عبد الرحمن عن حسن بن صالح عن هارون أبي محمد عن
مقاتل بن حيان عن قتادة عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم إن لكل شئ قلبا وإن قلب القرآن يس فمن قرأ يس كتب له
بقراءتها قراءة القرآن عشر مرار

(١٠٣٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن محمد الأدفوي ثنا
أبو الطيب أحمد بن سليمان الجريري إجازة أبنا أبو جعفر محمد بن جرير

الطبري حدثني زكريا بن يحيى ثنا شبابة ثنا مخلد بن عبد الواحد عن

(١٣٠)



علي بن زيد بن جدعان وعطاء بن أبي ميمونة عن زر بن حبيش عن أبي بن
كعب قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لكل شئ قلبا

وإن قلب القرآن يس ومن قرأ يس وهو يريد بها الله عز وجل غفر الله له
وأعطي من الاجر كأنما قرأ القرآن اثنتي عشر مرة وأيما مسلم قرئ عنده

إذا نزل به ملك الموت سورة يس نزل بكل حرف من سورة يس عشرة أملاك
يقومون بين يديه صفوفا يصلون عليه ويستغفرون له ويشهدون غسله
ويشيعون جنازته ويصلون عليه ويشهدون دفنه وأيما مسلم قرأ يس

وهو في سكرات الموت لم يقبض ملك الموت روحه حتى يجيئه رضوان
خازن الجنة بشربة من شراب الجنة فيشربها وهو على فراشه فيقبض ملك

الموت روحه وهو ريان فيمكث في قبره وهو ريان ويبعث يوم القيامة
وهو ريان ولا يحتاج إلى حوض من حياض الأنبياء حتى يدخل الجنة

وهو ريان
إن لكل نبي دعوة وإني اختبأت دعوتي

شفاعة لامتي يوم القيامة
(١٠٣٧) أخبرنا ذو النون بن أحمد الأخميمي أبنا أحمد بن

أبي عمران الهروي ثنا محمد بن الحسن بن يعقوب بن مقسم إملاء ببغداد

(١٣١)



سنة خمسين وثلاث مائة قال قرئ على محمد بن سليمان بن الحارث وأنا
حاضر أسمع قال ثنا خلاد بن يحيى بن صفوان السلمي ثنا مسعر بن

كدام عن قتادة قال سمعت أنس بن مالك يقول قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم إن لكل نبي دعوة وإني اختبأت دعوتي شفاعة لامتي يوم

القيامة
ورواه مسلم بن الحجاج عن أبي غسان ومحمد بن مثنى وابن بشار

واللفظ لأبي غسان قالوا نا معاذ يعني بن هشام نا أبي عن قتادة
عن أنس أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال وذكره

(١٠٣٨) أنا أبو الحسن محمد بن أحمد الجواليقي نا إبراهيم بن
أبي حصين نا أبو جعفر محمد بن عبد الله الحضرمي نا عمرو بن عبد الله

الأودي نا أبي عن مسعر عن قتادة عن أنس قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم لكل نبي دعوة يدعو بها في أمته وإني جعلت دعوتي

شفاعة لامتي يوم القيامة
(١٠٣٩) أنا أبو علي صالح بن إبراهيم بن محمد بن رشدين

وأحمد بن محمد بن مرزوق أبو الحسن قالا نا أبو بكر أحمد بن عبيد بن
أحمد الصفار الحمصي نا موسى بن عيسى بن المنذر نا أبو اليمان نا

(١٣٢)



شعيب عن الزهري أخبرني أبو سلمة بن عبد الرحمن أن أبا هريرة قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لكل نبي دعوة وأريد إن

شاء الله أن أختبئ دعوتي شفاعة لامتي يوم القيامة
وفي حديث بن مرزوق لكل نبي

(١٠٤٠) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا الحسن بن رشيد نا
أبو جعفر أحمد بن محمد بن عبد العزيز القرشي نا يحيى بن بكير حدثني

الليث بن سعد عن يونس بن يزيد عن بن شهاب أنه قال أخبرني
عمرو بن أبي سفيان بن أسد بن خارجة الثقفي أن أبا هريرة قال قلت

لكعب الأحبار إن نبي الله صلى الله عليه وسلم قال لكل نبي دعوة
يدعو بها فأنا أريد أن أختبئ دعوتي شفاعة لامتي يوم القيامة فقال كعب

لأبي هريرة أنت سمعت هذا من رسول الله صلى الله عليه وسلم
فقال أبو هريرة نعم

(١٠٤١) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا الحسن بن رشيق نا
أحمد بن محمد بن عبد العزيز نا يحيى بن بكير حدثني بن لهيعة عن

الأعرج عن أبي هريرة عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
لكل نبي دعوة يدعو بها تستجاب له وأريد أن أختبئ دعوتي شفاعة

لامتي في الآخرة
(١٠٤٢) أنا أبو الحسن محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي

(١٣٣)



أبو الطاهر محمد بن أحمد نا محمد بن عبدوس نا منصور نا أبو أويس
عن الزهري أخبرني أبو سلمة أن أبا هريرة قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم لكل نبي دعوة فأريد إن شاء الله أن أختبئ دعوتي
شفاعة لامتي

(١٠٤٣) أنا عبد الرحمن بن عمر أنا بن الاعرابي نا الحسن بن
محمد بن الصباح نا روح بن عبادة نا شعبة عن قتادة عن أنس قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم إن لكل نبي دعوة قد دعا بها في
أمته وإني اختبأت دعوتي شفاعة لامتي

(١٠٤٤) أنا محمد بن علي الغازي بالمسجد الحرام نا نصر بن أحمد
المرجي بالموصل نا أبو يعلى أحمد بن علي بن علي بن المثنى نا

عبيد الله بن عمر القواريري نا حرمي بن عمارة نا شعبة عن قتادة عن
أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لكل نبي دعوة

دعا بها وإني ادخرت دعوتي شفاعة لامتي يوم القيامة
(١٠٤٥) أنا التجيبي أنا أحمد بن محمد الحامي نا يونس بن عبد الأعلى

نا بن وهب حدثني مالك عن بن شهاب عن أبي سلمة عن
أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لكل نبي دعوة

وأريد أن أختبئ دعوتي إن شاء الله شفاعة لامتي يوم القيامة

(١٣٤)



إن المؤمن يؤجر في نفقته كلها
(١٠٤٦) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن سعيد الأصبهاني ثنا
شريك عن أبي إسحاق عن حارثة قال دخلنا على خباب نعوده وفي بيته

حائط يبنى فقال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن
المؤمن يؤجر في نفقته كلها إلا شيئا جعله في التراب أو البناء

إن المؤمن ليجاهد بسيفه ولسانه
(١٠٤٧) أنا عبد الرحمن بن عمر الكندي نا يعقوب بن المبارك نا

عبد الله بن يوسف المقري نا أبو الطاهر بن السرح نا بن وهب أخبرني
يونس عن بن شهاب عن عبد الرحمن بن كعب بن مالك عن أبيه قال

يا رسول الله ما ترى في الشعر قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
إن المؤمن ليجاهد بسيفه ولسانه والذي نفسي بيده لكأنما ينضحونهم

بالنبل

(١٣٥)



إن الحسد ليأكل الحسنات
(١٠٤٨) أخبرنا محمد بن منصور التستري أبنا أبو سهل محمود بن

عمر بن جعفر العكبري ثنا عمر بن محمد بن حفصة أبو حفص الخطيب ثنا
محمد بن معاذ بن المستهل بحلب ثني القعنبي عن مالك عن نافع عن

بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الحسد يأكل
الحسنات كما تأكل النار الحطب

(١٠٤٩) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا الحسن بن علي وذو النون بن
محمد قالا نا العسكري أبو محمد نا بن أبي داود نا أحمد بن صالح

نا بن أبي فديك عن عيسى بن أبي عيسى الحناط عن أبي الزناد عن أنس
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الحسد يأكل الحسنات

كما تأكل النار الحطب

(١٣٦)



إن أكثر ما يدخل الناس النار الأجوفان
(١٠٥٠) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الشاهد أبنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا داود بن يزيد الأودي قال

سمعت أبي يقول سمعت أبا هريرة يقول قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم تدرون ما أكثر ما يدخل الناس النار قالوا الله ورسوله أعلم

قال فإن أكثر ما يدخل الناس النار الأجوفان الفم والفرج تدرون ما أكثر
ما يدخل الناس الجنة قالوا الله ورسوله أعلم قال فإن أكثر ما يدخل

الناس الجنة تقوى الله وحسن الخلق
إن الدين بدأ غريبا وسيعود غريبا كما

بدأ
(١٠٥١) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا أبو محمد الحسن بن

علي الصدفي ثنا أبو إسحاق إبراهيم بن علي البصري الحنائي ثنا
الحسن بن المثنى قال ثنا عفان ثنا عبد الرحمن بن إبراهيم ثنا العلاء بن

(١٣٧)



عبد الرحمن عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن الدين بدأ غريبا وسيعود غريبا كما بدأ فطوبى للغرباء
(١٠٥٢) وأنا أبو الحسن أحمد بن محمد الأنماطي نا أبو بكر

محمد بن أحمد بن جابر نا محمد بن عبد الرحمن نا يحيى حدثني أخي
محمد بن المغيرة عن إسحاق بن إبراهيم الحنيني عن كثير بن عبد الله

المزني عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن الدين بدأ غريبا وسيعود كما بدأ غريبا فطوبى للغرباء

فقيل يا رسول الله ومن الغرباء قال الذين يحيون سنتي ويعلمونها عباد الله
(١٠٥٣) أنا الحسن بن فراس المكي أنا أحمد بن إبراهيم المكي

أنا علي بن عبد العزيز نا زكريا بن عبد الله نا الحنيني عن كثير بن عبد الله
عن أبيه عن جده أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن الاسلام

بدأ غريبا وسيعود غريبا كما بدأ فطوبى للغرباء قيل يا رسول الله من الغرباء
قال الذين يحيون سنتي ويعلمونها عباد الله

(١٠٥٤) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا العباس بن الحسن

(١٣٨)



الهاشمي نا عثمان بن عبد الله نا بن قدامة نا جرير وليث عن نافع عن بن
عمر قال قال النبي صلى الله عليه وسلم بدأ الاسلام غريبا وسيعود

غريبا كما بدأ فطوبى للغرباء
(١٠٥٥) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا أحمد بن عبد الله بن

شهريار ومحمد بن عبد الله بن ريذة قالا نا الطبراني نا أسامة بن أحمد
التجيبي المصري أنا أبو الطاهر أحمد بن عمرو بن السرح أنا بكر بن سليم

الصواف عن أبي حازم عن سهل بن سعد الساعدي قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم إن الاسلام بدأ غريبا وسيعود غريبا كما بدأ

فطوبى للغرباء قيل ومن الغرباء يا رسول الله قال الذين يصلحون إذا
فسد الناس

إن الفتنة تجئ فتنسف العباد نسفا
(١٠٥٦) أخبرنا محمد بن منصور التستري ثنا الحسن بن حكيم بن

زياد ثنا أبو حاتم أحمد بن عيسى بن الفضل الابلي ثنا عطية بن بقية بن
الوليد ثنا أبي قال ثنا ثني إبراهيم بن أدهم حدثني أبو إسحاق

(١٣٩)



الهمداني عن عمارة بن غزية الأنصاري عن أبي هريرة قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم إن الفتنة تجئ فتنسف العباد نسفا فينجو العالم

منها بعلمه
إن العين لتدخل الرجل القبر

(١٠٥٧) أخبرنا أبو الحسن محمد بن عبد الله بن دوست النيسابوري
لقيته بالقسطنطينية ثنا أبو زرعة محمد بن الجرجاني بمكة ثنا أبو نعيم ثنا
شعيب بن أيوب الصريفيني ثنا معاوية بن هشام عن سفيان عن محمد بن

المنكدر عن جابر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن
العين لتدخل الرجل القبر وتدخل الجمل القدر

(١٠٥٨) أنا هبة الله بن إبراهيم أنا عبد الله بن أحمد بن طالب نا
أحمد بن العباس يعني البغوي نا شعيب بإسناده مثله

(١٠٥٩) وأنا ذو النون بن أحمد العطار نا أبو الفضل أحمد بن
أبي عمران الهروي نا أبو الفضل محمد بن إبراهيم بنيرة نا إبراهيم بن حمزة

أنا علي بن أبي علي اللهبي عن محمد بن المنكدر عن جابر بن عبد الله

(١٤٠)



قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم والذي نفسي بيده إن العين
لتدخل المرء القبر والجمل القدر

إن الذي يجر ثوبه خيلاء لا ينظر الله إليه
يوم القيامة

(١٠٦٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي وأبو العباس
منير بن أحمد الخلال قالا ثنا أحمد بن بهزاذ حدثني عبيد الله بن سعيد بن

كثير بن عفير قال حدثني أبي حدثني مالك عن عبد الله يعني بن
دينار عن بن عمر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن

الذي يجر ثوبه خيلاء لا ينظر الله إليه يوم القيامة
وفي حديث أبي محمد عن عبد الله بن دينار عن عبد الله بن عمر

(١٠٦١) وأنا أبو محمد التجيبي نا إسماعيل بن يعقوب البغدادي نا
إسماعيل بن إسحاق القاضي نا سليمان نا حماد بن زيد عن أيوب عن

(١٤١)



نافع عن بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن
الذي يجر ثوبه من الخيلاء لا ينظر الله إليه يوم القيامة مختصر

(١٠٦٢) وأنا أبو القاسم عبد الملك بن الحسن المعافري أنا أبو علي
الحسن بن علي المطرز نا العباس بن محمد البصري نا محمد هو بن

رمح أنا الليث عن نافع عن عبد الله عن رسول الله صلى الله عليه
وسلم أنه قال إن الذي يجر ثوبه من الخيلاء لا ينظر الله إليه يوم

القيامة
إن الله يحب الرفق في الامر كله

(١٠٦٣) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد بن علي البغدادي أبنا
عبد الله بن يحيى الأصبهاني بالإسكندرية ثنا إبراهيم بن محمد إمام
المسجد الجامع بأصبهان ثنا أبو مصعب ثنا مالك ثنا الأوزاعي عن

الزهري عن عروة عن عائشة قالت قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن الله يحب الرفق في الامر كله

(١٠٦٤) أنا أبو علي الحسن بن محمد بن الحسن بن أبي إسحاق
المعروف بابن الصباغ الفقيه ثنا أبو عمرو أحمد بن سلمة الضحاك الهلالي

نا يحيى بن عثمان نا عبد الله بن يوسف نا سلمة بن العيار نا مالك عن

(١٤٢)



الأوزاعي عن الزهري عن عروة عن عائشة قالت قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم وذكره

(١٠٦٥) وأنا أبو الحسن علي بن إبراهيم بن سعيد الحوفي نا
أبو الحسن محمد بن عبد الله بن زكريا النيسابوري نا أحمد بن شعيب

النسائي نا سعيد بن عبد الرحمن نا سفيان عن الزهري عن عروة عن
عائشة أن رهطا من اليهود دخلوا على رسول الله صلى الله عليه وسلم

وساقت الحديث وقالت قال النبي صلى الله عليه وسلم يا عائشة إن
الله يحب الرفق في الامر كله

(١٠٦٦) أنا أبو الحسن علي بن عبد الله بن جهضم بمكة نا علي بن
إبراهيم القطان نا أبو حاتم الرازي نا أبو مسهر عبد الاعلى بن مسهر نا

مالك نا الأوزاعي يأثره عن بن شهاب قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن الله يحب الرفق في الامر كله

رواه مسلم حدثني عمرو الناقد وزهير بن حرب واللفظ لزهير نا
سفيان بن عيينة عن الزهري بإسناده مثله

إن الله جميل يحب الجمال
(١٠٦٧) أخبرنا أبو الحسن علي بن موسى بن السمسار بدمشق ثنا

(١٤٣)



أحمد بن عبد الله بن أبي دجانة ثنا أحمد بن إبراهيم الحوراني ثنا
عثمان بن أبي شيبة ثنا عمران بن محمد بن أبي ليلى عن أبيه عن عطية

العوفي عن أبي سعيد الخدري قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن الله جميل يحب الجمال ويحب أن يرى نعمته على عبده

ويبغض البؤس والتباؤس
(١٠٦٨) وأخبرناه عبد الرحمن بن مظفر الأديب أبنا أحمد بن

إسماعيل ثنا أبو القاسم علي بن الحسن بن خالد بن قديد ثنا عبيد الله قال
حدثني أبي عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

إن الله جميل يحب الجمال
ورواه مسلم عن محمد بن مثنى ومحمد بن بشار وإبراهيم بن دينار
جميعا عن يحيى بن حماد وقال بن مثنى حدثني يحيى بن حماد أنا

شعبة عن أبان بن تغلب عن فضيل الفقمي عن إبراهيم النخعي عن
علقمة عن عبد الله بن مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم وذكره

مختصرا

(١٤٤)



إن الله يحب الملحين في الدعاء
(١٠٦٩) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا أبو الحسن علي بن
الحسين بن بندار ثنا أبو عروبة ثنا كثير بن عبيد ثنا بقية عن الأوزاعي
عن الزهري عن عروة عن عائشة قالت قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم إن الله يحب الملحين في الدعاء
(١٠٧٠) أنا محمد بن الحسين النيسابوري نا أحمد بن محمد

الخياش نا إسحاق بن إبراهيم بن يونس نا كثير بن عبيد مثله وفيه عن النبي
صلى الله عليه وسلم

(١٤٥)



آخر الجزء السابع من كتاب مسند الشهاب والحمد لله وحده وصلواته
على سيدنا محمد نبيه وآله وصحبه أجمعين وسلم تسليما دائما ما ذكره

الذاكرون وصلى عليه المصلون وغفل عنه الغافلون وهو حسبي ونعم
الوكيل ولا حول ولا قوة إلا بالله العلي العظيم يتلوه إن شاء الله تعالى في

أول الجزء الثامن إن الله يحب الأبرار الأخفياء الأتقياء

(١٤٦)



الجزء الثامن
من مسند الشهاب

إن الله يحب الأبرار الأخفياء الأتقياء
(١٠٧١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا أبو الحسن

عبد الله بن المبارك بن إبراهيم الفارقي ثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة الكوفي
العبسي قال ثنا الحسن بن علي ثنا بن أبي مريم ثنا رافع بن يزيد ثنا

(١٤٧)



عياش بن عباس عن عيسى بن عبد الرحمن عن زيد بن أسلم عن أبيه أن
عمر بن الخطاب خرج إلى مسجد رسول الله صلى الله عليه وسلم فإذا
هو بمعاذ بن جبل يبكي عند قبر رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال
ما يبكيك يا معاذ قال أبكاني شئ سمعته من صاحب هذا القبر سمعته

يقول إن الله يحب الأبرار الأخفياء الأتقياء الذين إذا غابوا لم يفتقدوا وإذا
حضروا لم يعرفوا ولم يدعوا قلوبهم مصابيح الهدى يخرجون من كل غبراء

مظلمة
إن الله يحب المؤمن المحترف

(١٠٧٢) أخبرنا أحمد بن عبد العزيز بن ثرثال ثنا أبو إسحاق
محمد بن إبراهيم بن علي بن بطحاء ثنا محمد بن أحمد بن عبد الله الزيات

ثنا عبيد بن إسحاق ثنا قيس عن ليث عن مجاهد عن بن عمر قال

(١٤٨)



قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله يحب المؤمن
المحترف

(١٠٧٣) وأنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا أبو العباس
أحمد بن إبراهيم بن جامع السكري نا علي بن عبد العزيز نا عاصم بن

علي نا أبو الربيع السمان عن عاصم بن عبيد الله عن سالم عن أبيه
عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن الله تبارك وتعالى يحب

المحترف
(١٠٧٤) وأنا أبو سعد الصوفي أنا محمد بن علي بن عبد الله

الجرجاني الفقيه نا عمران بن موسى نا مجاشع نا شيبان بن أبي شيبة نا
الربيع بإسناده إن الله يحب المؤمن المحترف

إن الله يحب كل قلب حزين
(١٠٧٥) أخبرنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن

(١٤٩)



أبي العوام أبنا القاضي أبو الطاهر محمد بن أحمد بن عبد الله ثنا جعفر بن
محمد الفريابي ثنا أبو أيوب سليمان بن عبد الرحمن ثنا عمرو بن بشر بن السرح ثنا أبو

بكر بن أبي مريم عن ضمرة بن حبيب عن أبي الدرداء
عن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال (إن الله يحب كل قلب

حزين
إن الله يحب معالي الأمور وأشرافها

ويكره سفسافها
(١٠٧٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المالكي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي ثنا خالد بن إلياس
عن محمد بن عبد الله عن فاطمة ابنة الحسين عن علي بن الحسين عن

الحسين بن علي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله
يحب معالي الأمور وأشرافها ويكره سفسافها

(١٠٧٧) وأنا إبراهيم بن جعفر بن أبي الكرام نا الشريف المعروف

(١٥٠)



بمسلم أبو جعفر محمد بن عبيد الله بن طاهر الحسيني نا طاهر بن داود نا
الزبير بن بكار نا إبراهيم بن حمزة عن المغيرة بن عبد الرحمن عن
خالد بن إلياس عن محمد بن عبد الله بن عمرو بن عثمان عن أمه

فاطمة بنت الحسين عن علي بن الحسين قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم إن الله عز وجل يحب معالي الأخلاق وأشرافها ويكره

سفسافها
إن الله يحب أن تؤتى رخصته كما يحب

أن تترك معصيته
(١٠٧٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الشاهد أبنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا سعيد بن منصور ثنا عبد العزيز بن
محمد ثنا عمارة بن غزية عن حرب بن قيس عن نافع عن بن عمر

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله يحب أن تؤتى
رخصته كما يحب أن تترك معصيته

(١٠٧٩) أنا محمد بن الحسين النيسابوري نا القاضي أبو الطاهر نا

(١٥١)



موسى بن هارون نا أبو عمر حفص بن عبد الله الحلواني الضرير نا عمر بن
عبيد البصري بياع الخمر عن هشام بن عروة عن أبيه عن عائشة قالت

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله يحب أن تؤتى رخصه
كما يحب أن تؤتى عزائمه قالت قلت يا رسول الله وما عزائمه قال

فرائضه
إن الله يحب البصر النافذ عند مجئ

الشهوات
(١٠٨٠) أخبرنا محمد بن منصور التستري أبنا أبو طاهر علي بن

أحمد بن الفضل الأربقي حدثني أحمد بن محمد بن الحسن الجرجاني ثنا
أبو يعقوب إسحاق بن إبراهيم ثنا هلال بن العلاء ثنا أبي ثنا عمر بن
حفص العبدي عن حوشب ومطر الوارق عن الحسن عن عمران بن

حصين قال أخذ رسول الله صلى الله عليه وسلم بطرف عمامتي
فقال يا عمران إن الله تبارك وتعالى يحب الانفاق ويبغض الاقتار فأنفق

وأطعم ولا تصر صرا فيعسر عليك الطلب واعلم أن الله يحب البصر النافذ
عند مجئ الشهوات والعقل الكامل عند نزول الشبهات ويحب السماحة

ولو على تمرات ويحب الشجاعة ولو على قتل حية
(١٠٨١) أنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني نا بن بندار نا محمد بن

جعفر نا هلال بن العلاء نا عمر بن حفص نا حوشب ومطر عن

(١٥٢)



الحسن عن عمران بن حصين قال أرخى رسول الله صلى الله عليه
وسلم بطرف عمامتي من ورائي ثم قال يا عمران إن الله يحب الانفاق
ويبغض الاقتار فكل وأطعم ولا تصر صرا فيعسر عليك الطلب واعلم أن

الله يحب البصر النافذ عند مجئ الشهوات يعني والعقل الكامل عند نزول
الشهوات ويحب السماحة ولو على تمرات ويحب الشجاعة ولو على قتل

حية
إن ربك يحب المحامد

(١٠٨٢) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن الفضل الامام ثنا العباس بن
محمد الرافقي ثنا هلال بن العلاء ثنا سعيد بن سليمان ثنا المبارك بن
فضالة عن الحسن عن الأسود بن سريع قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم إن ربك يحب المحامد مختصرا
إن الله يحب السهل الطلق

(١٠٨٣) أخبرنا إسماعيل بن رجاء ثنا محمد بن محمد القيسراني ثنا
الخرائطي ثنا أبو عمر أحمد بن عبد الجبار العطاردي ثنا أبو معاوية

الضرير عن جويبر عن محمد بن واسع عن أبي صالح الحنفي عن

(١٥٣)



أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله يحب
السهل الطلق

(١٠٨٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن محمد النحاس قال أملى
علينا أبو الحسن عبيد الله بن المبارك بن إبراهيم بن عبد الله الفارقي في

مسجد الجامع سنة ثمان وثلاثين وثلاث مائة ثنا أبو جعفر محمد بن عثمان بن
أبي شيبة الكوفي العبسي ثنا أبو معاوية عن جويبر عن محمد بن واسع

عن أبي صالح عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن الله يحب السهل الطلق

إن الله يقبل توبة عبده ما لم يغرغر
(١٠٨٥) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن محمد التجيبي ثنا

أحمد بن محمد بن زياد بن بشر الاعرابي ثنا الحارثي ثنا معاذ بن هشام
ثنا أبي عن قتادة عن عبادة بن الصامت أن نبي الله صلى الله عليه وسلم

قال إن الله يقبل توبة عبده ما لم يغرغر

(١٥٤)



إن الله يبغض العفرية النفرية الذي لم
يرزأ في جسمه ولا ماله

(١٠٨٦) أخبرنا أبو يعقوب يوسف بن يعقوب النجيرمي أبنا علي بن
أحمد المهلبي أبنا أبو جعفر أحمد بن عبد الله بن قتيبة عن أبيه ذكره في

غريب الحديث قال يرويه عبد الواحد بن زياد عن عاصم الأحول عن
أبي عاصم هو النهدي

إن الله كره لكم العبث في الصلاة
(١٠٨٧) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد أبنا

محمد بن معاذ أبنا الحسين بن الحسن أبنا بن المبارك أبنا إسماعيل بن
عياش عن عبد الله بن دينار وسعيد بن يوسف عن يحيى بن أبي كثير أن

النبي صلى الله عليه وسلم قال إن الله كره لكم العبث في الصلاة
والرفث في الصيام والضحك عند المقابر

إن الله ينهاكم عن قيل وقال وإضاعة
المال

(١٠٨٨) أخبرنا إسماعيل بن رجاء الخصيب أبنا أبو أحمد محمد بن

(١٥٥)



محمد القيسراني قال ثنا الخرائطي ثنا حماد بن الحسن أراه قال ثنا
المروروذي عن عبد الملك بن عمير عن وراد قال كتب المغيرة بن شعبة

إلى معاوية يملي علي وأنا أكتب بيدي أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم قال إن الله ينهاكم عن قيل وقال وإضاعة المال وكثرة السؤال

(١٠٨٩) وأخبرنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار ثنا أبو زيد
محمد بن أحمد المروزي ثنا محمد بن يوسف الفربري أنا محمد بن
إسماعيل البخاري ثنا يعقوب بن إبراهيم ثنا إسماعيل بن علية ثنا خالد
الحذاء عن بن أشوع عن الشعبي قال حدثني كاتب المغيرة بن شعبة

قال كتب معاوية إلى المغيرة أن اكتب إلي بشئ سمعته من رسول الله
صلى الله عليه وسلم فكتب إليه سمعت النبي صلى الله عليه وسلم
يقول إن الله كره لكم ثلاثا قيل وقال وإضاعة المال وكثرة السؤال
(١٠٩٠) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو الطاهر

محمد بن أحمد نا أبو أحمد محمد بن عبدوس نا محمد بن عبد الأرزي
نا عبيد بن عمرو الحنفي جار خالد بن الحارث نا عطاء بن السائب عن

أبيه عن عمار بن ياسر والمغيرة بن شعبة قالا قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم إن الله كره لكم قيل وقال وكثرة السؤال وإضاعة المال

ومنعا وهات ووأد البنات وعقوق الأمهات

(١٥٦)



إن الله يغار للمسلم فليغر
(١٠٩١) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا علي بن الحسين بن

بندار ثنا عثمان بن عبد الله الفرائضي ثنا موسى بن عبد الرحمن ثنا
مخلد بن يزيد عن سفيان الثوري عن عبد الاعلى عن أبي عبيدة عن
أمه عن عبد الله بن مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

إن الله يغار للمسلم فليغر

(١٥٧)



(١٠٩٢) وأنا محمد بن الحسين أنا القاسم بن أحمد الهاشمي أنا
عثمان بن عبد الله بإسناده مثله

إن الله لا يرحم من عباده إلا الرحماء
(١٠٩٣) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا الحجاج بن المنهال ثنا
حماد يعني بن سلمة عن عاصم الأحول عن أبي عثمان النهدي عن

أسامة بن زيد عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال إن الله لا يرحم
من عباده إلا الرحماء

إن الله ليدرأ بالصدقة سبعين ميتة من
السوء

(١٠٩٤) أخبرنا أبو عبد الله شعيب بن عبد الله بن أحمد بن المنهال
السدوسي ثنا أبو العباس أحمد بن الحسن بن إسحاق الرازي أبنا أبو عمرو

المقدام بن داود الرعيني ثنا عبد الله بن محمد بن المغيرة المخزومي ثنا
سفيان عن محرز عن يزيد الرقاشي عن أنس عن رسول الله صلى الله

عليه وسلم أنه قال إن الله ليدرأ بالصدقة سبعين ميتة من السوء

(١٥٨)



إن الله لينفع العبد بالذنب يذنبه
(١٠٩٥) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا علي بن الحسين بن

بندار ثنا أبو طاهر بن فيل ثنا محمد بن عمرو البصري ثنا مضر بن نوح
السلمي ثنا عبد العزيز بن أبي رواد عن نافع عن بن عمر عن النبي

صلى الله عليه وسلم أنه قال إن الله لينفع العبد بالذنب يذنبه
إن الله ليؤيد هذا الدين بالرجل الفاجر

(١٠٩٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر البزاز ثنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع أبنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن سعيد ثنا جرير
عن منصور عن أبي خالد الوالبي عن النعمان بن عمرو بن مقرن قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله ليؤيد هذا الدين بالرجل

الفاجر
(١٠٩٧) أخبرنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار بدمشق ثنا

أبو زيد محمد بن أحمد المروزي أنا محمد بن يوسف الفربري أنا
محمد بن إسماعيل البخاري ثنا أبو اليمان ثنا سفيان عن الزهري ح

قال وحدثنا محمود بن غيلان ثنا عبد الرزاق أبنا معمر عن
الزهري عن بن المسيب عن أبي هريرة قال شهدنا مع رسول الله

(١٥٩)



صلى الله عليه وسلم خيبر وذكر الحديث يطوله وقال في آخره
لا يدخل الجنة إلا نفس مسلمة وإن الله ليؤيد هذا الدين بالرجل الفاجر

إن الله ليرضى عن العبد أن يأكل الاكلة
أو يشرب الشربة فيحمده عليها

(١٠٩٨) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن الصفار أبنا أحمد بن
علي بن إسحاق الناقد ثنا أحمد بن محمد بن سلام البغدادي ثنا مجاهد بن

موسى ثنا أبو سلامة عن زكريا عن سعيد بن أبي بردة عن أنس بن
مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله ليرضى عن

العبد أن يأكل الاكلة أو يشرب الشربة فيحمده عليها
ورواه مسلم بن الحجاج عن أبي بكر بن أبي شيبة وابن نمير

واللفظ له قالا ثنا أبو أسامة بإسناد مثله وفيه أن يأكل الاكلة فيحمده
عليها أو يشرب الشربة فيحمده عليها

(١٠٩٩) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر البزار أنا أبو سعيد
أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا محمد بن سعيد ثنا إسحاق بن يوسف

الأزرق ثنا زكريا بن أبي زائدة عن سعيد بن أبي بردة عن أنس بن مالك
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله ليرضى عن العبد أن
يأكل الاكلة فيحمده الله عليها أو يشرب الشربة فيحمد الله عليها

(١٦٠)



إن الله إذا أنعم على عبد نعمة أحب أن
ترى عليه

(١١٠٠) أخبرنا إسماعيل بن أبي محمد البزاز ثنا أبو بكر محمد بن
علي النقاش ثنا أبو أيوب سليمان بن الحسن القطان ثنا هدبة بن خالد ثنا

حماد بن سلمة ثنا عبد الملك بن عمير عن أبي الأحوص عن أبيه أنه
أتى النبي صلى الله عليه وسلم فقال له ذلك مختصرا

(١١٠١) أنا أبو القاسم سعد بن علي الزنجاني نا أبو بكر محمد بن
أبي عبيد المؤذن نا أبو علي أحمد بن محمد بن علي النهاوندي نا أبو يعلى

محمد بن زهير الابلي ثنا أبو الربيع خالد بن يوسف السمتي نا أبو عوانة
عن قتادة عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن
الله يحب أن يرى أثر نعمته على عبده ويكره البؤس والتباؤس

(١٦١)



(١١٠٢) أنا محمد بن علي الغازي بالمسجد الحرام أنا محمد بن
عبد الله الحافظ أنا أبو بكر محمد بن أحمد بن بالويه نا محمد بن يونس

نا روح بن عبادة نا شعبة عن المفضل بن فضالة عن أبي رجاء عن
عمران بن حصين أنه خرج عليهم وعليه مقطعة خز لم ير عليه مثلها فقيل

له في ذلك فقال إن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إذا أنعم
الله على عبد أحب أن يرى أثر نعمته عليه

قال أبو عبد الله محمد بن عبد الله الحافظ قد أسند شعبة عن هذا
الشيخ حديثين ولا نعلم له راويا غير شعبة وليس بينه وبين المفضل قرابة

فإن هذا بصري والمفضل حجازي وقد تفرد بالرواية عن شيوخ لم يرو عنهم
غيره

إن الله لا يقبض العلم انتزاعا
(١١٠٣) أخبرنا محمد بن الفضل بن نظيف بن عبد الله أبنا العباس بن
محمد الرافقي ثنا حفص بن عمر بن الصباح البصري سنة ثمان وسبعين

ومئتين ثنا أبو نعيم الفضل بن دكين ثنا سفيان الثوري عن هشام بن

(١٦٢)



عروة عن عروة عن عبد الله بن عمرو قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم إن الله لا يقبض العلم انتزاعا من الناس ولكن يقبض العلم

بقبض العلماء
(١١٠٤) وأخبرنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار بدمشق أبنا

أبو زيد محمد بن أحمد المروزي أبنا محمد بن يوسف الفربري أبنا
محمد بن إسماعيل البخاري ثنا إسماعيل بن أبي أويس قال حدثني
مالك عن هشام بن عروة عن عروة عن عبد الله بن عمرو قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره وقال فيه إن الله لا يقبض

العلم انتزاعا ينتزعه من العباد
(١١٠٥) أنا الحسن بن فراس أنا أحمد بن إبراهيم المكي أنا

علي بن عبد العزيز نا القعنبي نا عبد العزيز يعني الدراوردي عن هشام
بإسناده مثله

(١١٠٦) وأناه بن فراس أنا أحمد بن إبراهيم نا علي بن
عبد العزيز نا عازم بن الفضل نا حماد بن زيد عن هشام بإسناده مثله

(١١٠٧) أنا صالح بن إبراهيم بن رشدين أنا أحمد بن الحسن
الداري أنا محمد بن جعفر بن الإمام نا خلف بن هشام نا حماد بن

زيد عن هشام بن عروة عن أبيه عن عبد الله بن عمرو قال قال رسول

(١٦٣)



الله صلى الله عليه وسلم إن الله لا يقبض العلم انتزاعا ينتزعه من
الناس ولكن يقبض العلماء بعلمهم فإذا لم يبق عالم اتخذ الناس رؤساء

جهالا فسئلوا فأفتوا بغير علم فضلوا وأضلوا
إن الله يعطي على نية الآخرة

(١١٠٨) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد أبنا
محمد بن معاذ أبنا الحسين بن الحسن أبنا عبد الله بن المبارك أبنا

عيسى بن سبرة المديني أخبرني من سمع أنس بن مالك يحدث عن
النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال إن الله يعطي الدنيا على نية

الآخرة وأبى أن يعطي الآخرة على نية الدنيا
(١١٠٩) وأخبرنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أبنا

أبو الطيب أحمد بن سليمان الحريري إجازة أبنا أبو جعفر محمد بن جرير
الطبري أبنا بن أبي العنبس ثنا أحمد بن أسد البجلي أبو عاصم بن بنت

مالك بن مغول أبنا بن المبارك عن بن سيرين عن أنس بن مالك
ولا أراه إلا قد رفعه إلى النبي صلى الله عليه وسلم قال إن الله يعطي

الدنيا على نية الآخرة وأبى أن يعطي الآخرة على نية الدنيا

(١٦٤)



إن الله يستحيي من العبد أن يرفع إليه يديه
فيردهما خائبتين

(١١١٠) أخبرنا أبو إسحاق إبراهيم بن علي الغازي ثنا أبو الحسن
أحمد بن محمد بن عبد الله بن مهران إملاء ثنا الحسين بن محمد بن شعبة

الأنصاري ثنا جميل بن الحسن ثنا أبو همام الأهوازي عن سليمان
التيمي عن أبي عثمان النهدي عن سلمان الفارسي قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم إن الله يستحيي من العبد أن يرفع إليه يديه
فيردهما خائبتين

(١١١١) أنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب
الجريري أنا أبو جعفر الطبري نا بن المثنى نا بن أبي عدي عن

جعفر يعني بن ميمون عن أبي عثمان عن سلمان قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم إن ربكم حيي كريم يستحيي من عبده إذا

رفع يديه إليه أن يردهما صفرا

(١٦٥)



إن الله جعل لي الأرض مسجدا
وطهورا

(١١١٢) أخبرنا أبو محمد عبد الله بن أحمد بن محمد الأصبهاني ثنا
عبد الله بن محمد القباب ثنا عبد الله بن محمد بن النعمان ثنا أبو نعيم ثنا

أبو ذر عن مجاهد عن أبي ذر عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال
إن الله جعل لي الأرض مسجدا وطهورا

إن الله زوى لي الأرض فرأيت
مشارقها ومغاربها

(١١١٣) أخبرنا تراب بن عمر أبنا عبد العزيز بن محمد بن زياد ثنا
القاضي إسماعيل بن إسحاق ثنا سليمان بن حرب ثنا حماد بن زيد عن

(١٦٦)



أيوب عن أبي قلابة عن أبي أسماء عن ثوبان قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم إن الله أو قال إن ربي زوى لي الأرض

فرأيت مشارقها ومغاربها وإن ملك أمتي سيبلغ ما زوي لي منها
إن الله تجاوز لامتي ما حدثت به

أنفسها
(١١١٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر البزاز ثنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا هشام
الدستوائي عن قتادة عن زرارة بن أوفى عن أبي هريرة عن النبي صلى

الله عليه وسلم قال إن الله تجاوز لامتي عما حدثت به نفسها ما لم تكلم
به أو تعمل به

(١١١٥) وأنا أبو القاسم عبد الرحمن بن عمر الأدفوي أنا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الجريري نا أبو جعفر محمد بن جرير الطبري أنا بن

سيار نا سالم بن نوح نا يونس بن عبيد عن زرارة بن أوفى عن

(١٦٧)



أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال إن الله تجاوز لامتي
عما حدثت به أنفسها ما لم تنطق به أو تعمل به

رواه مسلم نا سعيد بن منصور وقتيبة بن سعيد ومحمد بن عبيد الغبري
واللفظ لسعيد نا أبو عوانة عن قتادة عن زرارة بن أوفى عن أبي هريرة عن

النبي صلى الله عليه وسلم السلام قال إن الله تجاوز لامتي عما حدثت به أنفسها
ما لم يتكلموا أو يعملوا به

إن الله بقسطه وعدله جعل الروح
والفرح في اليقين والرضا

(١١١٦) أخبرنا أبو الفتح منصور بن علي الأنماطي أبنا الحسن بن
رشيق ثنا الحسين بن حميد بن موسى العكي ثنا محمد بن روح القتيري

ثنا خالد بن نجيح عن سفيان الثوري عن سليمان بن خيثمة عن بن
مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال إن الله بقسطه وعدله

جعل الروح والفرح في اليقين والرضا وجعل الهم والحزن في الشك
والسخط إلا أنه شك في الفرج أو الفرح

(١٦٨)



إن الله كتب الغيرة على النساء
(١١١٧) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الشاهد أبنا أحمد بن

محمد بن زياد ثنا أحمد بن حازم ثنا عبيد بن الصباح ثنا كامل عن
الحكم عن إبراهيم عن علقمة عن عبد الله قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم إن الله كتب الغيرة على النساء والحياء على الرجال

فمن صبر منهن احتسابا كان له مثل أجر شهيد
إن الله عند لسان كل قائل

(١١١٨) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد الفقيه أبنا
محمد بن معاذ أبنا الحسين بن الحسن ثنا عبد الله بن المبارك أبنا عمر بن

ذر عن أبيه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله عند
لسان كل قائل فاتقى الله امرؤ وعلم ما يقول

(١٦٩)



إن الله لا يقبل عمل عبد حتى يرضى قوله
(١١١٩) أخبرنا أبو العباس أحمد بن الحسن الرازي بمكة أبنا

عبد الله بن محمد بن جعفر أبنا أحمد بن جعفر بن نصر ثنا محمد بن
مقاتل ثنا علي بن عبد الله البارقي عن عبد الكريم عن الحسن عن
أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله لا يقبل

عمل عبد حتى يرضى قوله
إن الله إذا أراد بقوم خيرا ابتلاهم

(١١٢٠) حدثنا أبو ذر عبد بن أحمد الهروي إجازة أبنا أبو الحسن
علي بن أحمد بن مهدي الدارقطني في كتاب العلل قال روى حماد بن

سلمة عن سنان بن ربيعة عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن الله عز وجل إذا أراد بقوم خيرا ابتلاهم

(١١٢١) أخبرنا الشريف أبو إبراهيم أحمد بن القاسم بن الميمون بن

(١٧٠)



حمزة الحسيني أبنا جدي الميمون بن حمزة ثنا أبو بكر أحمد بن
عبد الوارث العسال ثنا عيسى بن حماد زغبة ثنا الليث عن يزيد بن

أبي حبيب عن سعد بن سنان عن أنس بن مالك عن رسول الله صلى
الله عليه وسلم أنه قال إن عظم الجزاء مع عظم البلاء وإن الله عز
وجل إذا أحب قوما ابتلاهم فمن رضي فله الرضا ومن سخط فله

السخط
إن أشد الناس عذابا يوم القيامة عالم

لم ينفعه الله بعلمه
(١١٢٢) أخبرنا عبد الجبار بن أحمد الطرسوسي قال ثنا الحسن بن

إسماعيل أبو محمد ثنا أحمد بن مروان المالكي ثنا عمير بن مرداس عن
الوليد بن صالح ثنا عثمان بن مقسم عن المقبري عن أبي هريرة قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أشد الناس عذابا يوم القيامة

عالم لم ينفعه الله بعلمه
إن شر الناس عند الله يوم القيامة من

فرقه الناس اتقاء فحشه
(١١٢٣) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أحمد بن إبراهيم بن

(١٧١)



جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا معلى بن أسد ثنا وهيب عن
عبد الرحمن بن حرملة عن عبد الرحمن بن دينار عن عروة عن عائشة عن

النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال إن شر الناس عند الله يوم القيامة
من فرقه الناس اتقاء فحشه وفيه قصة اختصرتها

(١١٢٤) أنا أبو الحسن محمد بن الحسين النيسابوري أنا محمد بن
عبد الله بن زكريا النيسابوري أنا القاسم بن الليث بن مسور الراسبي نا
معافى بن سليمان عن فليح بن سليمان عن عبد الله بن عبد الرحمن عن

أبي يونس مولى عائشة أن عائشة قالت استأذن رجل على رسول الله
صلى الله عليه وسلم فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنه

بئس بن العشيرة قالت فلما دخل هش له رسول الله صلى الله عليه
وسلم وانبسط له ثم خرج الرجل واستأذن رجل آخر فقال رسول الله

صلى الله عليه وسلم حين استأذن نعم بن العشيرة قالت فلما دخل
لم ينبسط إليه رسول الله صلى الله عليه وسلم كما انبسط للآخر

ولم يهش له قالت فلما خرج قلت يا رسول الله قلت لفلان ما قلت ثم
هششت وانبسطت إليه وقلت لفلان ما قلت ثم لم أرك صنعت مثل ذلك

قال يا عائشة إن من أشر الناس من اتقي لفحشه

(١٧٢)



إن من شر الناس عند الله عبدا أذهب
آخرته بدنيا غيره

(١١٢٥) أخبرنا أبو عبد الله الحسن بن الميمون بن أحمد الصفار ثنا
عبد الله بن محمد بن جعفر بن الورد ثنا إسحاق بن إبراهيم بن جابر ثنا

يوسف بن عدي ثنا مروان بن معاوية الفزاري عن عبد الحكيم عن
شهر بن حوشب عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إن من شر الناس عند الله يوم القيامة عبدا أذهب آخرته بدنيا

غيره
إن من أشقى الأشقياء من اجتمع عليه

فقر الدنيا وعذاب الآخرة
(١١٢٦) أخبرنا المحسن بن جعفر بن أبي الكرام ثنا أحمد بن

(١٧٣)



الحسن بن إسحاق الرازي ثنا أحمد بن محمد بن يعقوب الدارمي ثنا
محمد بن يزيد بن سنان عن أبيه عن عطاء قال سمعت أبا سعيد الخدري يقول سمعت

رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول إن
أشقى الأشقياء من اجتمع عليه فقر الدنيا وعذاب الآخرة مختصر

إني أخاف على أمتي بعدي أعمالا
ثلاثة

أخبرنا سهل بن أبي بكر الشجاعي (١١٢٧) ثنا محمد بن الحسين
الصوفي ثنا المؤمل بن الحسن بن عيسى ثنا الفضل بن محمد بن

المسيب ثنا إسماعيل بن أبي أويس حدثني كثير بن عبد الله عن أبيه عن
جده قال سمعت النبي صلى الله عليه وسلم يقول إني أخاف على

أمتي بعدي أعمالا ثلاثة زلة عالم وحكم جائر وهوى متبع
إني ممسك بحجزكم عن النار

(١١٢٨) أخبرنا أبو الحسن محمد بن علي بن إبراهيم أبنا أبو القاسم
عبد الله أبنا الحسن بن خلاد قال حدثني أبي ثنا أحمد بن ملاعب ثنا

مالك بن إسماعيل عن حفص عن عكرمة عن بن عباس عن عمر
رضي الله تعالى عنهما قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إني
ممسك بحجزكم عن النار وتقاحمون فيها تقاحم الفراش والجنادب

(١٧٤)



(١١٢٩) أنا أبو القاسم هبة الله بن إبراهيم الخولاني أنا أبو القاسم
عبد الله بن طالب إجازة أنا الحسن بن خلاد حدثني أبي نا أحمد بن

ملاعب نا مالك بن إسماعيل عن حفص عن عكرمة عن بن عباس
عن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إني ممسك
بحجزكم عن النار وتقاحمون فيها تقاحم الفراش والجنادب

(١١٣٠) أنا تراب بن عمر وأبو بكر محمد بن علي بن الإمام الرجل
الصالح قالا نا أبو أحمد عبد الله بن محمد بن المفسر نا أبو بكر أحمد بن

علي بن سعيد القاضي نا أبو بكر يعني بن أبي شيبة نا مالك بن
إسماعيل النهدي نا يعقوب بن عبد الله القمي عن حفص بن حميد عن

عكرمة عن بن عباس عن عمر بن الخطاب قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم إني ممسك بحجزكم هلم عن النار وتغلبوني تقاحمون فيها

تقاحم الفراش والجنادب أوشك أن أرسل حجزكم وأفرط لكم عن
أو على الحوض الشك من مالك وستردون علي معا وأشتاتا

فأعرفكم بأسمائكم وسيماكم كما يعرف الرجل الغريبة من الإبل في إبله
ويذهب بكم ذات الشمال وأناشد فيكم رب العالمين فأقول أي رب
رهطي أي رب أمتي فيقال إنك لا تدري ما أحدثوا بعدك إنهم كانوا

يمشون بعدك القهقري فلاعرفن أحدكم يأتي يوم القيامة يحمل شاة لها

(١٧٥)



يعار أو ينادى يا محمد يا محمد فأقول لا أملك لك شيئا قد بلغت
ولأعرفن أحدكم يأتي يوم القيامة يحمل بعيرا له رغاء ينادي يا محمد
يا محمد فأقول لا أملك لك شيئا قد بلغت ولأعرفن أحدكم يأتي يوم

القيامة يحمل فرسا له حمحمة ينادي يا محمد يا محمد فأقول لا أملك
لك شيئا قد بلغت ولأعرفن أحدكم يأتي يوم القيامة يحمل قشعا من آدم

ينادي يا محمد يا محمد فأقول لا أملك لك شيئا قد بلغت
(١١٣١) أنا أبو محمد التجيبي نا إسماعيل بن يعقوب بن الجراب نا

إسماعيل بن إسحاق القاضي نا عمرو بن مرزوق نا المسعودي عن
الحسن بن سعد عن عبيدة النهدي عن بن مسعود قال قال رسول الله
صلى الله عليه وسلم إن الله لم يحرم حرمة إلا وقد علم أنه سيطلعها

منكم متطلع ألا وإني ممسك بحجزكم أن لا تهافتوا في النار تهافت الفراش
والذباب

(١١٣٢) نا أبو محمد التجيبي نا إسماعيل بن يعقوب نا
إسماعيل بن إسحاق نا علي بن عبد الله نا سفيان نا أبو الزناد عن

الأعرج عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
إنما مثلي ومثلكم كمثل رجل استوقد نارا فلما أضاءت ما حوله جعل

(١٧٦)



الفراش والدواب يتقحمون فيها فأنا آخذ بحجزكم عن النار وأنتم تقحمون
فيها

(١١٣٣) نا أبو محمد نا إسماعيل نا إسماعيل نا عبد الله بن
عبد الوهاب الحجبي نا حماد بن زيد نا بهز بن حكيم عن أبيه عن

جده أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال مالي آخذ بحجزكم عن
النار

إنا لا نستعمل على عملنا من أراده
(١١٣٤) أخبرنا محمد بن جعفر المقري أبنا محمد بن عبد الله

النيسابوري ثنا أحمد بن عمرو البزار ثنا يحيى بن حكيم ثنا
عبد الرحمن بن عثمان ثنا قرة بن خالد عن حميد بن هلال عن أبي بردة

عن أبي موسى قال أقبلت إلى النبي صلى الله عليه وسلم ومعي
رجلان من الأشعريين فقال يا أبا موسى أو يا عبد الله بن قيس إنا

لا نستعمل على عملنا من أراده

(١٧٧)



إنك لا تدع شيئا اتقاء الله إلا أعطاك الله
خيرا منه

(١١٣٥) أخبرنا محمد بن أبي سعيد ثنا زاهر بن أحمد أبنا محمد بن
معاذ أبنا الحسين بن الحسن أبنا سعيد بن سليمان أبنا سليمان بن

المغيرة عن حميد بن هلال عن أبي قتادة وأبي الدهماء قالا أتينا على
رجل من أهل البادية ف قال اخذ بيدي رسول الله صلى الله عليه وسلم

فعلمني مما علمه الله فكان مما حفظته عنه إنك لا تدع شيئا اتقاء الله إلا
أعطاك الله خيرا منه

(١١٣٦) أنا به عبد الرحمن بن عمر أنا بن الاعرابي نا بن عفان
نا عبد الملك بن إبراهيم نا سليمان بن المغيرة نا حميد بن هلال بإسناده

مثله وفيه عن أبي قتادة وأبي بلال رجل قد سماه
(١١٣٧) وأنا أبو محمد التجيبي نا إسماعيل بن يعقوب البزاز نا

إسماعيل بن إسحاق القاضي نا علي بن المديني نا سفيان نا أيوب عن
حميد بن هلال عن رجل قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم

وقد ألقى له منبر خلت قوائمه من حديد فحفظت مما علمني أنه قال إنك
لا تدع شيئا ابتغاء وجه الله إلا أثابك الله ما هو خير منه

(١٧٨)



(١١٣٨) نا إسماعيل بن يعقوب نا إسماعيل بن إسحاق نا مسدد نا
يزيد بن زريع نا خالد الحذاء عن حميد بن هلال عن الذي سأل النبي

صلى الله عليه وسلم أو عمن سمعه منه قال اتيت نبي الله صلى الله
عليه وسلم وهو يخطب فقلت علمني مما علمك الله فنزل وألقي له

كرسي قوائمه حديد فقال إنك لا تدع شيئا اتقاء الله إلا بدلك الله مكانه
خيرا منه

قال رفاعة العدوي انتهيت إلى رسول الله صلى الله عليه وسلم
وهو يخطب فقلت يا رسول الله رجل غريب جاء يسأل عن دينه لا يدري

ما دينه قال فجاء رسول الله صلى الله عليه وسلم وترك خطبته فأتي
بكرسي خلت قوائمه حديدا قال فقعد رسول الله صلى الله عليه
وسلم فجعل يعلمني مما علمه الله ثم أتى على خطبته فأتى عليها

إن من موجبات المغفرة إدخال السرور
على أخيك المسلم

(١١٣٩) أخبرنا أبو الحسن محمد بن أحمد الجواليقي ثنا الحسن بن
إبراهيم الجعفي ثنا عبد الله بن محمد الحضرمي ثنا محمد بن عبادة

الواسطي قال ثنا يعقوب بن محمد الزهري ثنا جهم بن عثمان أبو رجاء
النهدي عن عبد الله بن الحسن بن الحسن عن أبيه عن جده قال قال

(١٧٩)



رسول الله صلى الله عليه وسلم إن من موجبات المغفرة إدخال
السرور على أخيك المسلم

إن من موجبات المغفرة بذل السلام
(١١٤٠) أخبرنا إسماعيل بن رجاء ثنا محمد بن محمد القيسراني

قال ثنا الخرائطي ثنا صالح بن أحمد بن حنبل قال ثنا أبي قال أعطانا

(١٨٠)



بن الأشجعي كتابا فيه عن سفيان عن المقدام بن شريح عن أبيه عن جده
قال قلت يا رسول الله أي عمل يدخلني الجنة فقال إن من موجبات

المغفرة بذل السلام وحسن الكلام
إن الدنيا حلوة خضرة وإن الله

مستخلفكم فيها فناظر كيف تعملون
(١١٤١) أخبرنا أبو عبد الله الحسين بن محمد بن ميمون الكاتب أبنا

أبو الحسين محمد بن المظفر الحافظ ثنا إسحاق بن عبد الله بن سلمة ثنا
يحيى بن معلى بن منصور ثنا معلى بن عبد الرحمن ثنا عبد الحميد بن
جعفر عن يحيى بن سعيد عن علي بن زيد عن أبي نضرة عن أبي سعيد

أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن الدنيا حلوة خضرة وإن الله
مستخلفكم فيها فناظر كيف تعملون فاتقوا الدنيا واتقوا النساء وما من

كلمة أفضل من كلمة عدل عند إمام جائر
(١١٤٢) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا

أبو سعيد بن الاعرابي ثنا عباس الدوري ثنا عثمان بن عمر ثنا شعبة عن
أبي مسلمة عن أبي نضرة عن أبي سعيد قال صلى بنا رسول الله صلى
الله عليه وسلم صلاة العصر ثم قام خطيبا فقال في خطبته ألا إن الدنيا

حلوة خضرة وإن الله مستخلفكم فيها فناظر كيف تعملون

(١٨١)



ورواه مسلم بن الحجاج عن محمد بن مثنى ومحمد بن بشار نا
محمد بن جعفر نا شعبة عن أبي مسلم قال سمعت أبا نضرة وذكر

الحديث
(١١٤٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المالكي ثنا بن
الاعرابي ثنا الدبري عن عبد الرزاق عن الثوري وابن جريج عن

يحيى بن كثير عن عمر بن كثير بن أفلح عن عبيد سنوطا عن خولة بنت
قيس أن النبي صلى الله عليه وسلم تذاكر هو وحمزة الدنيا فقال

النبي صلى الله عليه وسلم إن الدنيا حلوة خضرة فمن أخذ عفوها
بورك له فيها

(١١٤٤) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
محمد نا أبو أحمد بن عبدوس بن كامل نا محمد بن عبد الله

الأرزي نا محمد بن خالد بن سلمة بن عبد الرحمن نا أبي عن محمد بن
عبد الرحمن بن الحارث بن أبي ضرار عن عمته عمرة بنت الحارث بن

أبي ضرار قالت قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الدنيا
خضرة حلوة فمن أصاب منها من حله فذلك الذي بورك له وكم من

متخوض في مال الله عز وجل ومال رسوله له النار يوم القيامة

(١٨٢)



إن من قلب بن آدم بكل واد شعبة
(١١٤٥) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد أبنا

محمد بن معاذ أبنا الحسين بن الحسن ثنا بن المبارك أبنا موسى بن
علي بن رباح قال سمعت أبي يحدث أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم قال إن من قلب بن آدم بكل واد شعبة فمن اتبع قلبه الشعب

كلها لم يبال الله في أي واد أهلكه
إن أعظم نساء أمتي بركة أصبحهن وجها

وأقلهن مهرا
(١١٤٦) أنا هبة الله بن إبراهيم نا علي بن الحسين بن بندار نا

إسماعيل بن أحمد بن أبي حازم أخبرني أبي نا عمرو بن هاشم البيروتي
نا سليمان بن أبي كريمة عن هشام بن عروة عن أبيه عن عائشة قالت

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره

(١٨٣)



إن هذا الدين متين فأوغل فيه برفق
(١١٤٧) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي الصفار أبنا أحمد بن
محمد بن زياد ثنا أبو يحيى هو عبد الله بن أحمد بن أبي مسرة ثنا

خلاد بن يحيى ثنا أبو عقيل يحيى بن خالد بن المتوكل عن محمد بن
سوقة عن بن المنكدر عن جابر بن عبد الله قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم إن هذا الدين متين فأوغل فيه برفق ولا تبغض إلى
نفسك عبادة الله فإن المنبت لا أرضا قطع ولا ظهرا أبقى

(١١٤٨) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المالكي أنا أبو محمد
عبد الله بن محمد بن إسحاق الفاكهي أبنا أبو يحيى بإسناده مثله

إن من السنة أن يخرج الرجل مع ضيفه
إلى باب الدار

(١١٤٩) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن محمد بن

(١٨٤)



زياد ثنا يحيى بن إسحاق بن سافري أبنا إسماعيل بن أبان الوراق حدثني
عثمان بن عبد الرحمن القرشي عن علي بن عروة الدمشقي عن

عبد الملك بن أبي سليمان عن عطاء بن أبي رباح عن أبي هريرة قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن من السنة أن يخرج الرجل مع

ضيفه إلى باب الدار
(١١٥٠) أنا هبة الله بن إبراهيم أنا علي بن الحسين بن بندار

نا أبو طاهر بن فيل نا علي بن ميمون العطار بالرقة نا عثمان بن
عبد الرحمن عن علي بن عروة عن عبد الملك يعني بن جريج عن
عطاء عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثله

إن روح القدس نفث في روعي
(١١٥١) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز ثنا بن الاعرابي أبنا

علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد ثنا هشيم أبنا إسماعيل بن أبي خالد عن
زبيد اليامي عمن أخبره عن عبد الله بن مسعود عن النبي صلى الله
عليه وسلم قال إن روح القدس نفث في روعي أن نفسا لن تموت

حتى تستكمل رزقها فاتقوا الله وأجملوا في الطلب

(١٨٥)



(١١٥٢) أخبرنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا
أبو الطيب أحمد بن سليمان الجريري إجازة ثنا أبو جعفر محمد بن جرير

الطبري قال وحدثني علي بن سهل الرملي ثنا حجاج يعني بن
محمد قال قال بن جريج قال أبو الزبير قال جابر قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم أيها الناس إن أحدكم لن يموت حتى يستكمل
رزقه ولا تستبطئوا الرزق واتقوا الله وأجملوا في الطلب وخذوا ما حل

وذروا ما حرم
إن مما أدرك الناس من كلام النبوة
الأولى إذا لم تستح فاصنع ما شئت

(١١٥٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن أحمد بن حكيم الأرزي

(١٨٦)



ثنا إسماعيل بن يعقوب بن الجراب ثنا معاذ بن المثنى قال ثنا عبد الله بن
مسلمة القعنبي ثنا شعبة عن منصور عن ربعي بن حراش عن

أبي مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم قال إن مما أدرك الناس
من كلام النبوة الأولى إذا لم تستح فاصنع ما شئت

(١١٥٤) وأنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار أنا أبو زيد أنا
الفربري أنا البخاري نا آدم نا شعبة عن منصور قال سمعت ربعي بن

حراش يحدث عن أبي مسعود قال النبي صلى الله عليه وسلم إن
مما أدرك الناس من كلام النبوة إذا لم تستحي فاصنع ما شئت

(١١٥٥) وأناه أبو محمد التجيبي أنا بن جامع نا علي بن
عبد العزيز نا عبد الله بن مسلمة القعنبي بإسناده مثله

(١١٥٦) أنا رفاعة بن عمر بن أبي رفاعة حدثني أبو بكر أحمد بن
الحسين بن علي السدوسي البصري إملاء من حفظه بالجامع العتيق بمصر

نا أبو خليفة الفضل بن الحباب الجمحي بالبصرة نا القعنبي عن شعبة
ونا أبو القاسم عبد الله بن محمد بن عبد العزيز البغوي بن بنت منيع

(١٨٧)



نا علي بن الجعد الجوهري نا شعبة وشريك عن منصور عن ربعي عن
أبي مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن مما أدرك

الناس من كلام النبوة الأولى إذا لم تستحي فاصنع ما شئت
إن المصلي ليقرع باب الملك

(١١٥٧) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا علي بن أحمد
الفسوي بمكة ثنا محمد بن أحمد بن خروف بمصر ثنا عبد الملك بن

يحيى بن بكير حدثني أبي قال حدثني يحيى بن صالح الأيلي عن
إسماعيل بن أمية عن عطاء عن بن عباس قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم إن المصلي ليقرع باب الملك وإنه من يدم قرع الباب
يوشك أن يفتح له

إن في الصلاة لشغلا
(١١٥٨) أخبرنا أبو عبد الله الحسين بن محمد بن الميمون الكاتب

أبنا أبو الحسين محمد بن المظفر الحافظ ثنا محمد بن الحسين بن حفص
ثنا أبو كريب ثنا أبو خالد ثنا شعبة عن الحكم عن إبراهيم عن

(١٨٨)



علقمة عن عبد الله قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن
في الصلاة لشغلا

إن ربي أمرني أن يكون نطقي ذكرا
(١١٥٩) أخبرنا أبو القاسم عبد الملك بن الحسن المالكي ثنا

محمد بن القاسم بن فهم أبنا أحمد بن مطرف بن سوار البستي حدثني
أبو محمد يحيى بن ثمامة بن حجر القرشي ثنا محمد بن زكريا بن دينار ثنا

بن عائشة عن أبيه قال خطب رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال
في خطبته إن ربي أمرني أن يكون نطقي ذكرا وصمتي فكرا ونظري عبرة

إنما أنا رحمة مهداة
(١١٦٠) أخبرنا عبد الرحمن بن أبي العباس الشاهد ثنا أحمد بن

محمد بن بشر العنزي ثنا يعقوب بن مجاهد ثنا أبو الخطاب الحساني ثنا

(١٨٩)



مالك بن سعير بن الخمس عن الأعمش عن أبي صالح عن أبي هريرة
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنما أنا رحمة مهداة

(١١٦١) وأخبرنا أبو الحسين محمد بن إبراهيم الفارض أبنا القاضي
أبو الطاهر محمد بن أحمد ثنا أبو العباس سهل بن أبي سهل الواسطي ثنا

أبو الخطاب زياد بن يحيى ثنا مالك بن سعير عن الأعمش بإسناد مثله
وقال فيه يا أيها الناس إنما أنا رحمة مهداة

إنما شفاء العي السؤال
(١١٦٢) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار قال قرئ
على أبي سعيد أحمد بن محمد الاعرابي وأنا أسمع ثنا الحسن بن

محمد بن الصباح ثنا عاصم ثنا فضيل بن سليمان عن عمر بن عبد الله بن
علي عن أبيه عن جده عن علي بن أبي طالب رضي الله عنهم

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنما شفاء العي السؤال

(١٩٠)



(١١٦٣) وأنا أبو الحسن محمد بن الحسين النيسابوري أنا أبو الطيب
العباس بن أحمد الهاشمي المعروف بابن بنت الشافعي نا عثمان بن

عبد الله بن عفان الجرجرائي المعروف بالعسولي بإنطاكية نا موسى بن
عبد الرحمن القلا نا محمد بن سلمة عن الزبير بن خريق عن عطاء عن

جابر وذكر الحديث بطوله وفيه فبلغ ذلك رسول الله صلى الله عليه
وسلم فقال قتلوه قتلهم الله ألا سألوا إذ لم يعلموا فإنما شفاء العي

السؤال
إنما يعرف الفضل لأهل الفضل ذوو

الفضل
(١١٦٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر أبنا بن الاعرابي ثنا محمد بن

(١٩١)



زكريا الغلابي ثنا العباس بن بكار الضبي أبو الوليد ثنا عبد الله بن المثنى
الأنصاري عن عمه ثمامة بن عبد الله بن أنس عن أنس بن مالك قال

بينما رسول الله صلى الله عليه وسلم جالس في المسجد وقد أطاف به
أصحابه إذ أقبل علي بن أبي طالب رضي الله تعالى عنه فوقف فسلم ثم

نظر مجلسا يشبهه فنظر رسول الله صلى الله عليه وسلم في وجوه
أصحابه أيهم يوسع له وكان أبو بكر جالسا عن يمين رسول الله صلى

الله عليه وسلم فتزحزح له عن مجلسه وقال ههنا يا أبا الحسن
فجلس بين النبي صلى الله عليه وسلم وبين أبي بكر قال أنس فرأيت

السرور في وجه رسول الله صلى الله عليه وسلم ثم أقبل على
أبي بكر فقال يا أبا بكر إنما يعرف الفضل لأهل الفضل ذوو الفضل

إنما بعثت لاتمم مكارم الأخلاق
(١١٦٥) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز أبنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ضرار بن صرد الكوفي ثنا
عبد العزيز بن محمد الدراوردي عن محمد بن عجلان عن القعقاع بن

(١٩٢)



حكيم عن أبي صالح عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم إنما بعثت لاتمم مكارم الأخلاق

إنما أخاف على أمتي الأئمة المضلين
(١١٦٦) أخبرنا محمد بن الفضل الفراء ثنا العباس بن محمد

الرافقي ثنا محمد بن خضر بن علي البزار ثنا سيدان بن مضارب أبو محمد
البصري ثنا حماد بن زيد عن أيوب عن أبي قلابة عن أبي أسماء عن

ثوبان قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنما أخاف على
أمتي الأئمة المضلين

إنما الأعمال بالخواتيم (١١٦٧) حدثنا أبو إسحاق إبراهيم بن علي الغازي ثنا سلم بن
الفضل الادمي ثنا إبراهيم بن هاشم البغوي ثنا علي بن جعد ثنا أبو غسان

محمد بن مطرف عن أبي حازم قال سمعت سهل بن سعد الساعدي
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنما الأعمال بالخواتيم

(١٩٣)



(١١٦٨) أنا أبو ذر عبد بن أحمد الهروي نا أبو محمد عبد الله بن
أحمد بن حمويه وأبو إسحاق إبراهيم بن أحمد المستملي وأبو الهيثم

محمد بن المكي الكشميهني قالوا ثنا الفربري أنا البخاري نا سعيد بن
أبي مريم نا أبو غسان حدثني أبو حازم عن سهل مثله

إنما الحلف حنث أو ندم
(١١٦٩) حدث أبو محمد عبد الغني بن سعيد نا محمد بن عبد الله

النيسابوري نا عمي يحيى بن زكريا نا محمد بن يحيى الباهلي
نا الخضر بن محمد بن شجاع نا أبو معاوية نا بشار بن كدام عن محمد بن

زيد بن عبد الله بن عمر عن بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إنما الحلف حنث أو ندم

(١١٧٠) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني أنا بن شهريار وابن ريذة
قالا نا الطبراني أنا موسى بن الحصين الواسطي نا أبو الشعثاء علي بن

الحسن نا أبو معاوية الضرير أنا بشار بن كدام أخو مسعر بن كدام عن
محمد بن زيد عن عبد الله بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم إنما الحلف حنث أو ندم
قال الطبراني لم يروه عن بشار إلا أبو معاوية ولا نحفظ لبشار حديثا

مسندا غيره

(١٩٤)



إنما الأعمال بالنيات
(١١٧١) سمعت القاضي أبا عبد الله محمد بن سلامة بن جعفر

القضاعي يقول سمعت عبد الرحمن بن عمر الصفار يقول سمعت بن
الاعرابي يقول سمعت أبا رفاعة هو عبد الله بن محمد العدوي

يقول سمعت بن عائشة يقول سمعت عبد الوهاب بن عبد المجيد
يقول سمعت يحيى بن سعيد يقول سمعت محمد بن إبراهيم يقول
سمعت علقمة بن وقاص يقول سمعت عمر بن الخطاب رضي الله

عنه يقول إنما الأعمال بالنيات مختصر

(١٩٥)



(١١٧٢) نا بن السمسار نا أبو زيد نا الفربري نا البخاري
نا الحميدي نا سفيان نا يحيى بن سعيد نا محمد بن إبراهيم أنه سمع
علقمة بن وقاص يقول سمعت عمر بن الخطاب يقول سمعت رسول

الله صلى الله عليه وسلم يقول وذكره
(١١٧٣) أنا ذو النون بن أحمد العطار نا أبو الفضل أحمد بن

أبي عمران الهروي بمكة نا أبو حامد أحمد بن محمد القنادكي الهروي
بهراة نا الحسن بن سفيان نا نوح بن حبيب نا عبد المجيد بن عبد العزيز

نا مالك بن أنس عن زيد بن أسلم عن عطاء بن يسار عن أبي سعيد
الخدري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنما الأعمال

بالنية ولكل امرئ ما نوى فمن كانت هجرته إلى الله ورسوله فهجرته
إلى الله ورسوله ومن كانت هجرته لدنيا يصيبها أو امرأة يتزوجها فهجرته

إلى ما هاجر إليه

(١٩٦)



إنما التصفيح للنساء
(١١٧٤) أخبرنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار بدمشق أبنا

أبو زيد محمد بن أحمد المروزي أبنا محمد بن يوسف الفربري ثنا
محمد بن إسماعيل البخاري ثنا قتيبة بن سعيد ثنا عبد العزيز بن أبي حازم

عن أبي حازم عن سهل بن سعد قال بلغ رسول الله صلى الله عليه
وسلم أن بني عمرو بن عوف كان بينهم شئ فذكر الحديث وفيه إنما

التصفيح للنساء
إنما بقي من الدنيا بلاء وفتنة

(١١٧٥) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد أبنا
محمد بن معاذ أبنا الحسين بن الحسن أبنا بن المبارك أبنا

عبد الرحمن بن يزيد بن جابر ثنا أبو عبد رب العزة قال سمعت معاوية
على المنبر يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إنما بقي من

(١٩٧)



الدنيا بلاء وفتنة وإنما مثل عمل أحدكم كمثل الوعاء إذا طاب أعلاه طاب
أسفله وإذا خبث أعلاه خبث أسفله

إنما الرضاعة من المجاعة
(١١٧٦) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر قال حدثتنا فاطمة بنت

الحسين بن عبد الله بن ريان قالت حدثنا الربيع بن سليمان ثنا أسد بن
موسى ثنا أبو الأحوص عن أشعث بن أبي الشعثاء عن أبيه عن

مسروق عن عائشة عن رسول الله صلى الله عليه وسلم أنه قال إنما
الرضاعة من المجاعة مختصر

(١١٧٧) وأنا بن السمسار أنا أبو زيد نا الفربري أنا البخاري
نا محمد بن كثير أنا سفيان عن أشعث بإسناده وذكر الحديث وفيه

يا عائشة انظرن من إخوانكن فإنما الرضاعة من المجاعة
إن هذه القلوب تصدأ كما يصدأ

الحديد
(١١٧٨) أخبرنا سهل بن أبي بكر الشجاعي ثنا محمد بن الحسين

الصوفي ثنا حامد بن محمد الرفاء ثنا محمد بن صالح الأشج ثنا

(١٩٨)



عبد الله بن عبد العزيز بن أبي رواد عن أبيه عن نافع عن بن عمر قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن هذه القلوب تصدأ كما يصدأ
الحديد قيل يا رسول الله فما جلاؤها قال ذكر الموت وتلاوة القرآن

(١١٧٩) وأخبرنا أبو الحسن عبد العزيز بن عبد الرحمن القزويني
الصوفي أبنا أبو علي حمد بن عبد الله بن محمد بن عبد الله الأصبهاني ثنا

أبو علي إسماعيل بن محمد الصفار ثنا عبد الله بن محمد بن أيوب
المخرمي ثنا عبد الرحيم بن هارون ثنا عبد العزيز بن أبي رواد عن نافع

عن بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن هذه
القلوب تصدأ كما يصدأ الحديد قيل فما جلاؤها يا رسول الله قال تلاوة

القرآن
ألا إن عمل الجنة حزن بربوة

(١١٨٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار ثنا أبو سعيد

(١٩٩)



أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا أبو يحيى بن أبي ميسرة ثنا
أبو عبد الرحمن المقري ثنا نوح بن جعونة عن مقاتل بن حيان عن

عطاء بن أبي رباح عن بن عباس قال دخل رسول الله صلى الله عليه
وسلم المسجد متوكئا علي وهو يقول أيكم يسره أن يقيه الله من فيح

جهنم ثم قال ألا إن عمل الجنة حزن بربوة ثلاثا ألا إن عمل النار
أو قال الدنيا سهل بشهوة الحديث يطوله

أما إن النذر واليمين حنث أو ندم
(١١٨١) أنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أنا أحمد بن محمد بن

المهندس نا أبي نا فهد بن سليمان نا هاشم بن عبد الواحد الجشاش
نا يزيد بن عبد العزيز بن سياه عن بشار بن كدام عن محمد بن زيد عن

بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أما إن النذر
واليمين حنث أو ندم

(٢٠٠)



الباب الثامن
الجزء التاسع

من كتاب مسند الشهاب
ليس الخبر كالمعاينة

(١١٨٢) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد بن علي البغدادي الكاتب
ثنا عبد الله بن أبي داود السجستاني ثنا زياد بن أيوب ثنا هشيم عن
أبي بشر عن سعيد بن جبير عن بن عباس قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم ليس الخبر كالمعاينة
(١١٨٣) وأنا أبو مسلم أنا محمد بن جعفر بن دران غندر نا

إبراهيم بن عبد الله بن أيوب المخرمي نا علي بن سليمان قال سمعت
المأمون على المنبر يقول حدثنا أبو معاوية عن هشيم بن بشير عن

(٢٠١)



أبي بشر عن سعيد بن جبير عن بن عباس قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم ليس الخبر كالمعاينة

(١١٨٤) وأناه أبو مسلم نا عبد الله بن سليمان بن الأشعث قال قرأنا
على المؤمل بن إهاب نا يحيى بن حسان نا هشيم بإسناده مثله

قال يحيى لم يسمعه هشيم
ليس لفاسق غيبة

(١١٨٥) أخبرنا أبو الحسن محمد بن أحمد بن عبد الله الكوفي أبنا
أحمد بن إبراهيم بن أبي حصين الهمداني ثنا محمد بن عبد الله

الحضرمي ثنا جعدبة بن يحيى بمعدن البصرة ثنا العلاء بن بشر عن
سفيان بن عيينة عن بهز بن حكيم عن أبيه عن جده أن رسول الله

صلى الله عليه وسلم قال ليس لفاسق غيبة

(٢٠٢)



(١١٨٦) وأنا أبو علي الحسن بن خلف بن يعقوب الواسطي نا
محمد بن المظفر نا العباس بن أحمد الرقي نا جعدبة بن يحيى بمعدن

البصرة بإسناده مثله
ليس لعرق ظالم حق

(١١٨٧) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل قال أبنا
أبو سعيد أحمد بن محمد بن زياد قال ثنا بن عتبة ثنا يحيى بن المنذر
ثنا بن الأجلح عن هشام بن عروة عن أبيه عن عائشة قالت قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم ليس لعرق ظالم حق
ليس من خلق المؤمن الملق

(١١٨٨) أخبرنا عيسى بن إبراهيم البغدادي ثنا عمر بن إبراهيم

(٢٠٣)



المقرئ قال ثنا عبد الله بن أحمد المارستاني قال قال إسحاق بن
البهلول ثنا عبد العزيز بن أبان عن الحسن بن دينار عن النعمان بن نعيم

عن عبد الرحمن بن غنم عن معاذ بن جبل قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم ليس من خلق المؤمن الملق

ليس بعد الموت مستعتب
(١١٨٩) أخبرنا عبد الملك بن الحسن المعافري أبنا محمد بن

القاسم بن فهد أبنا أحمد بن مطرف البستي أخبرني محمد بن أحمد ثنا
بن جميل قال حدثني كيسان وهو أبو دهثم بن سليمان الهجيمي ثنا
أبو زيد قمامة الهزاني عن محمد بن يزيد عن أبي حميد قال خطب

رسول الله صلى الله عليه وسلم فقال في خطبته ليس بعد الموت
مستعتب

ليس كبيرة بكبيرة مع الاستغفار
ولا صغيرة بصغيرة مع الاصرار

(١١٩٠) من حديث شيخنا أبي علي الحسن بن خلف الواسطي عن
أبي حفص عمر بن أحمد بن شاهين نا علي بن الفضل بن طاهر البلخي نا

إسماعيل بن محمود بن زاهر نا الحسن بن عمر بن شقيق نا بشر بن

(٢٠٤)



إبراهيم عن خليفة بن سليمان عن أبي سلمة عن أبي هريرة قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره

ليس منا من تشبه بغيرنا
(١١٩١) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن عمر الشيخ صالح أبنا

الحسن بن رشيق ثنا محمد بن حفص الطالقاني ثنا قتيبة بن سعيد ثنا
بن لهيعة عن عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن رسول الله صلى

الله عليه وسلم قال ليس منا من تشبه بغيرنا لا تشبهوا باليهود
ولا النصارى فإن تسليم اليهود الإشارة بالأصابع وتسليم النصارى التسليم

بالكف
ليس منا من وسع الله عليه ثم قتر على

عياله
(١١٩٢) أخبرنا أبو عبد الله الحسين بن محمد بن ميمون النصيبي

قال ثنا أبو الحسن علي بن عمر الدارقطني ثنا أحمد بن محمد بن علي
الديباجي ثنا أحمد بن عبد الله بن زياد الداناج ثنا أيوب بن سليمان ثنا

يحيى بن سعيد الفارسي عن هشام بن عروة عن أبيه عن عائشة أن

(٢٠٥)



رسول الله صلى الله عليه وسلم قال ليس منا من وسع الله عليه ثم
قتر على عياله وهم يرون ريح القتار من الجيران ويرونهم يكسون

ولا يكسون
ليس منا من لم يتغن بالقرآن

(١١٩٣) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم بن عمر أبنا عبد الله بن محمد بن
إبراهيم الفقيه ثنا أحمد بن عيسى الوشاء ثنا عيسى بن حماد زغبة ثنا

الليث ثنا بن أبي مليكة عن عبد الله بن أبي نهيك عن سعيد بن
أبي سعيد عن أبي هريرة عن رسول الله صلى الله عليه وسلم أنه

قال ليس منا من لم يتغن بالقرآن
(١١٩٤) وأنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا أبو العباس
أحمد بن إبراهيم بن جامع السكري قراءة عليه نا علي بن عبد العزيز

البغدادي قراه عليه نا إسحاق بن إسماعيل نا سفيان عن عمرو بن دينار
عن عبيد الله بن أبي نهيك عن سعد بن أبي وقاص قال سمعت رسول

الله صلى الله عليه وسلم يقول ليس منا من لم يتغن بالقرآن
قال أبو الحسن علي بن عبد العزيز وروى هذا الحديث وكيع عن

عبد الرحمن بن أبي بكر عن بن أبي مليكة عن عبد الله بن السائب عن
سعد عن النبي صلى الله عليه وسلم

(٢٠٦)



ورواه أيضا وكيع نا سعيد بن حسان المخزومي عن
بن أبي مليكة عن عبيد الله بن أبي نهيك عن سعد عن النبي صلى

الله عليه وسلم قال ليس منا من لم يتغن بالقرآن
(١١٩٥) أنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا أبو العباس

أحمد بن إبراهيم بن جامع السكري قراءة عليه نا علي بن عبد العزيز قراءة
عليه قال حدثنا بهما إسحاق بن إسماعيل نا وكيع

ورواه حسام بن المصك عن بن أبي مليكة عن بن أبي نهيك
قال حسام لقيت عبد الله بن أبي نهيك قال سمعت سعدا يذكر عن النبي

صلى الله عليه وسلم مثله
(١١٩٦) وأنا أبو محمد أنا بن جامع نا علي نا أبو عبيد نا

شبابة عن حسام بن مصك سمعه الليث بالعراق قال حدثني عبد الله بن
أبي مليكة عن عبد الله أو عبيد الله بن أبي نهيك عن سعد قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم ليس منا من لم يتغن بالقرآن
قال وأنا أبو عبيد نا شبابة وأبو النضر عن الليث وحدث به الليث

بمصر خلاف ما حدث به في العراق
(١١٩٧) أناه أبو عبيد نا عبد الله بن صالح عن الليث بن سعد

بن أبي مليكة عن عبد الله بن أبي نهيك عن سعيد بن أبي سعيد أن
رسول الله صلى الله عليه وسلم قال ليس منا من لم يتغن بالقرآن

(٢٠٧)



(١١٩٨) أنا أبو محمد أنا بن جامع نا علي نا أبو نعيم نا
عبد الرحمن بن عبيد بن أبي مليكة عن بن أبي مليكة عن عبد الله بن
عبد الله بن السائب بن أبي نهيك قال جئت إلى سعد فقال من أنت

يا بن أخي فأخبرته فقال مرحبا تجار كسبة كيف قراءتك القرآن قلت
حسنة قال فإني سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

اقرؤوا القرآن وابكوا فإن لم تبكوا فتباكوا وغنوا بالقرآن فإنه ليس منا من
لم يغن أو يتغن به

(١١٩٩) وأنا أبو الحسن أحمد بن محمد الأنماطي نا أبو بكر
محمد بن أحمد بن علي بن إبراهيم بن جابر نا محمد بن محمد الباهلي نا

الحسن بن حماد سجادة نا يحيى بن سعيد الأموي نا بن جريج عن
عطاء عن بن عباس عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال ليس

منا من لم يتغن بالقرآن
(١٢٠٠) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا محمد بن عبد الله

النيسابوري نا أبو صالح القاسم بن الليث بن مسرور الراسبي نا نصر بن
علي الجهضمي نا هارون بن مسلم نا عبد الله بن الأخنس عن

بن أبي مليكة عن بن عباس قال ليس منا من لم يتغن بالقرآن

(٢٠٨)



(١٢٠١) أنا محمد بن الحسين النيسابوري نا محمد بن عبد الله
نا عمي قال سمعت الربيع بن سليمان يقول سمعت الشافعي رحمه

الله يقول في حديث النبي صلى الله عليه وسلم ليس منا من
لم يتغن بالقرآن قال الشافعي نقرؤه حدرا وتحزينا

(١٢٠٢) وأنا محمد بن الحسين أيضا أنا القاضي أبو طاهر محمد بن
أحمد نا محمد بن يحيى بن سليمان نا عاصم نا الليث عن عبد الله بن

عبيد الله بن أبي مليكة عن عبد الله بن أبي نهيك عن سعد بن
أبي وقاص عن النبي صلى الله عليه وسلم ليس منا من لم يتغن

بالقرآن
ليس منا من لم يوقر الكبير ويرحم

الصغير
(١٢٠٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا الحسن بن الربيع ثنا
بن إدريس عن ليث عن عكرمة عن بن عباس أن النبي صلى الله
عليه وسلم قال ليس منا من لم يوقر الكبير ويرحم الصغير ويأمر

بالمعروف وينه عن المنكر

(٢٠٩)



ليس بكذاب من أصلح بين اثنين
(١٢٠٤) أخبرنا إسماعيل بن رجاء العسقلاني أبنا القيسراني أبنا

الخرائطي ثنا أبو يوسف القلوسي ثنا عبد الله بن محمد بن حميد بن
الأسود عن أسامة بن زيد عن صالح بن كيسان عن سعد

وهو بن إبراهيم عن أبي سلمة بن عبد الرحمن عن أم كلثوم بنت
عقبة وكانت امرأة عبد الرحمن بن عوف وأخت عثمان بن عفان لامه رضي

الله عنهم أن النبي صلى الله عليه وسلم قال ليس بكذاب من
أصلح بين اثنين فقال خيرا أو نمى خيرا

(١٢٠٥) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
محمد بن أحمد نا موسى هو بن هارون نا محمد بن زنبور نا
عبد العزيز بن أبي حازم عن يزيد بن الهاد عن عبد الوهاب عن

بن شهاب عن حميد بن عبد الرحمن عن أمه أم كلثوم بنت عقبة أنها
قالت سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لا يرخص في
شئ من الكذب إلا في ثلاث كان رسول الله صلى الله عليه وسلم

يقول لا أعتده كذبا الرجل يصلح بين الناس يقول القول يريد به
الصلاح والرجل يقول القول في الحرب والرجل يحدث امرأته والمرأة

تحدث زوجها

(٢١٠)



(١٢٠٦) أخبرنا أبو طاهر الموصلي نا أبو الحسن الدارقطني نا
البغوي وأبو العباس الفضل بن أحمد الزبيدي قالا نا عبد الاعلى بن
حماد نا وهيب بن خالد نا أيوب ومعمر عن الزهري عن حميد بن

عبد الرحمن عن أمه أم كلثوم بنت عقبة أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم قال ليس بالكاذب من أصلح بين الناس فقال خيرا أو نمى خيرا

ليس الغنى عن كثرة العرض
(١٢٠٧) أخبرنا عبد الرحمن بن أبي العباس الشاهد أبنا أحمد بن

محمد بن زياد ثنا عباس الدوري ثنا أحمد بن يونس ثنا أبو بكر بن عياش عن
أبي حصين عن أبي صالح عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم ليس الغنى عن كثرة العرض إنما الغنى غنى النفس
(١٢٠٨) وأخبرنا أبو النعمان تراب بن عمر أبنا المؤمل بن يحيى أبنا

أحمد بن محمد بن عبد العزيز أبنا يحيى بن بكير ثنا مالك عن أبي الزناد
عن الأعرج عن أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

ليس الغنى عن كثرة العرض إنما الغنى غنى النفس
(١٢٠٩) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر

(٢١١)



محمد بن أحمد نا موسى بن هارون نا هارون بن معروف نا عبد الله بن
وهب حدثني أسامة بن زيد أن عثيم بن نسطاس مولى كثير بن الصلت
حدثني عن سعيد المقبري عن أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال أيها الناس ليس الغنى عن كثرة العرض ولكن الغنى غنى
النفس ثم إن الله تبارك وتعالى يوفي كل عبد ما كتب له من الرزق فأجملوا

في الطلب خذوا ما حل ودعوا ما حرم
(١٢١٠) وأنا محمد بن الحسين النيسابوري أيضا نا القاضي أبو طاهر

محمد بن أحمد نا محمد بن عبدوس نا محمد بن حميد نا زافر بن
سليمان نا إسرائيل عن الأعمش عن أبي صالح عن أبي هريرة أن
رسول الله صلى الله عليه وسلم قال ليس الغنى عن كثرة العرض

ولكن الغنى غنى النفس
رواه مسلم نا زهير بن حرب وابن نمير قالا نا سفيان بن عيينة عن

أبي الزناد عن الأعرج عن أبي هريرة يرفعه
(١٢١١) أنا أبو محمد عبد الرحمن بن الخضر الخولاني نا أبو الفرج

محمد بن سعيد بن عبدان نا أحمد بن الحسن بن عبد الجبار الصدفي نا
أبو بكر بن أبي شيبة نا سفيان بن عيينة يعني عن أبي الزناد ح

ونا الصدفي نا محمد بن بكار نا بن أبي الزناد عن أبيه عن
الأعرج عن أبي هريرة مثله

(٢١٢)



ليس الشديد بالصرعة
(١٢١٢) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الشاهد أبنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي ح
وأخبرنا أبو مطر علي بن عبد الله أبنا محمد بن أحمد بن خروف ثنا

بكر بن سهل ثنا عبد الله بن يوسف ح
وأخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن بهزاد ثنا

عبيد بن سعيد بن كثير بن عفير ثنا أبي ح
وأخبرنا تراب بن عمر أبنا المؤمل بن يحيى أبنا أحمد بن محمد بن

عبد العزيز ثنا يحيى بن عبد الله بن بكير ح
وأخبرنا عبد الرحمن بن عمر أبنا أبو طاهر المديني

ثنا يونس بن عبد الأعلى ثنا بن وهب قالوا أبنا
مالك بن أنس عن بن شهاب عن سعيد بن المسيب عن أبي هريرة أن

رسول الله صلى الله عليه وسلم قال ليس الشديد بالصرعة إنما
الشديد الذي يملك نفسه عند الغضب

قال القعنبي عن مالك وقال بن يوسف أبنا مالك وقال
بن عفير حدثني مالك وقال بن بكير ثنا مالك وقال بن وهب أخبرني

مالك

(٢١٣)



ورواه مسلم بن الحجاج عن يحيى بن يحيى وعبد الاعلى بن حماد
قالا كلاهما قرأت على مالك بإسناده مثله

ليس شئ أكرم على الله من الدعاء
(١٢١٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن التجيبي ثنا أبو سعيد

أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا عبد العزيز هو بن معاوية أبو خالد
العتابي القرشي من ولد عتاب بن أسيد بصري ثنا عمرو بن مرزوق ثنا
عمران القطان عن قتادة عن سعيد بن أبي الحسن عن أبي هريرة قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ليس شئ أكرم على الله من
الدعاء

(١٢١٤) أنا أبو الحسن عبد الملك بن عبد الله بن محمود بن مسكين
أنا أبو بكر محمد بن يحيى بن عمار الدمياطي أنا أبو بكر محمد بن

إبراهيم بن المنذر نا موسى بن هارون نا بشار الخفاف نا عبد الرحمن بن
مهدي عن أبان العطار عن قتادة عن سعيد بن أبي الحسن عن
أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ليس شئ

أكرم على الله من الدعاء

(٢١٤)



ليس شئ أسرع عقوبة من بغي
(١٢١٥) أخبر القاضي أبو الحسن عبد العزيز بن عبد الرحمن الصوفي

القزويني ثنا أبي ثنا أبو بكر محمد بن عمر الجعابي ثنا علي بن
الوليد بن جابر أبو الحسن البلخي ثنا عباد بن يعقوب ثنا محمد بن

فرات عن أبي إسحاق عن الحارث عن علي قال قال النبي صلى
الله عليه وسلم ليس شئ أسرع عقوبة من بغي

ليس شئ خيرا من ألف مثله إلا
المؤمن

(١٢١٦) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني قال أبنا علي بن
الحسين بن بندار ثنا أبو عروبة قال كتب إلينا يونس بن عبد الأعلى أبنا

عبد الله بن وهب ح
قال أبو عروبة وأخبرنا عيسى بن شاذان ثنا زيد بن بشر الحضرمي

(٢١٥)



ثنا عبد الله بن وهب أبنا أسامة بن زيد عن محمد بن عبد الله بن عمرو بن
عثمان عن عبد الله بن دينار عن عبد الله بن عمر أن النبي صلى الله

عليه وسلم قال ليس شئ خيرا من ألف مثله إلا المؤمن
ليس لك من مالك إلا ما أكلت فأفنيت

(١٢١٧) أخبرنا هبة الله بن أبي غسان الفارسي أبنا أبو أحمد
يحيى بن أحمد بن جعفر الشاهد ثنا أبو بكر محمد بن عمر بن يزيد سنة

تسع وعشرين وثلاث مائة أبنا أحمد بن منصور أبو صالح ثنا النضر بن
شميل بن خرشة المازني ثنا شعبة عن قتادة عن مطرف بن عبد الله عن

أبيه قال أتيت رسول الله صلى الله عليه وسلم فسمعته يقول
ألهاكم التكاثر قال يقول بن آدم مالي مالي وليس لك من مالك إلا

ما أكلت فأفنيت أو لبست فأبليت أو تصدقت فأمضيت

(٢١٦)



الباب التاسع
خير الذكر الخفي وخير الرزق ما يكفي

(١٢١٨) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل ثنا أحمد بن محمد
بن زياد ثنا أبو سعد الحارثي ثنا يحيى بن سعيد القطان ثنا أسامة بن زيد

عن محمد بن عبد الرحمن عن سعد بن مالك عن النبي صلى الله عليه
وسلم أنه قال خير الذكر الخفي وخير الرزق ما يكفي

(١٢١٩) ونا الدقيقي نا عثمان بن عمر نا أسامة عن بن لبيبة وقال
يزيد عن محمد بن عبد الرحمن

(١٢٢٠) وأنا محمد بن الحسين النيسابوري نا أحمد بن محمد
الخياش نا إسحاق بن إبراهيم نا سليمان بن عمر نا عيسى بن يونس عن
أسامة بن زيد عن محمد بن عبد الرحمن بن لبيبة قال قال عمر بن سعد
لأبيه أنت من أهل بدر وأنت ممن اختار عمر في الشورى قال سمعت
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول خير الرزق ما يكفي وخير الذكر

الخفي

(٢١٧)



خير العيادة أخفها
(١٢٢١) أخبرنا أبو النعمان تراب بن عمر بن عبيد أبنا أبو أحمد عبد الله بن

محمد بن المفسر ثنا أحمد بن علي بن سعيد المروزي ثنا بن أبي زائدة
ثنا المحاربي عن سلام المدائني قال حدثني عبد الرحمن عن زياد بن

أبي مريم عن عثمان بن عفان قال قال النبي صلى الله عليه
وسلم خير العبادة أخفها مختصر

خير المجالس أوسعها
(١٢٢٢) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر البزاز ثنا أبو الحسن

(٢١٨)



أحمد بن بهزاد ثنا بكار بن قتيبة القاضي ثنا أبو المطرف بن أبي الوزير
ثنا عبد الرحمن بن أبي الموال عن بن أبي عمرة عن أبي سعيد

الخدري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خير المجالس
أوسعها

(١٢٢٣) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر أبنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع السكري ثنا علي عبد العزيز ثنا عبد الله بن مسلمة

هو بن قعنب ثنا عبد الرحمن بن أبي الموال عن عبد الرحمن بن
أبي عمرة الأنصاري قال أوذن أبو سعيد بجنازة في قومه فكأنه تخلف

حتى أخذ الناس مجالسهم ثم جاء فلما رآه القوم تسربوا عنه فقام بعضهم
ليجلس في مجلسه فقال ألا أني سمعت رسول الله صلى الله عليه

وسلم يقول خير المجالس أوسعها ثم تنحى فجلس في مكان واسع
خير دينكم أيسره

(١٢٢٤) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا أبو بكر أحمد بن
محمد بن المهندس الذراع ثنا أبو بشر الدولابي ثنا عيسى بن محمد
أبو عمير ثنا حجاج بن محمد عن شعبة عن أبي بشر عن عبد الله بن

(٢١٩)



شقيق قال قيل لمحجن الديلي ألا تصلي كما يصلي سكبة فقال
سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول خير دينكم أيسره

(١٢٢٥) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني أنا بن شهريار وابن ريذة
قالا نا الطبراني حدثني محمد بن أحمد الزهري الأصبهاني أنا

إسماعيل بن يزيد نا أبو داود الطيالسي نا سلام بن مسكين عن قتادة عن
أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خير دينكم أيسره

قال الطبراني لم يروه عن قتادة إلا سلام تفرد به إسماعيل بن يزيد
خير النكاح أيسره

(١٢٢٦) أخبرنا الخصيب بن عبد الله قال ثنا عبد الكريم بن أحمد
النسائي أبنا أبي أبنا عبيد الله بن عبد الكريم ثنا عبد العزيز بن يحيى بن
يوسف الحراني أبو الأصبغ ثنا محمد بن سلمة عن أبي عبد الرحيم عن

زيد بن أبي أنيسة عن يزيد بن أبي حبيب عن مرثد بن عبد الله عن
عقبة بن عامر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خير النكاح

أيسره

(٢٢٠)



خير الصدقة ما كان عن ظهر غنى
(١٢٢٧) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو نعيم ثنا عمرو يعني بن عثمان قال
سمعت موسى بن طلحة يذكر عن حكيم بن حزام قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم خير الصدقة عن ظهر غنى واليد العليا خير من
اليد السفلى وابدأ بمن تعول

(١٢٢٨) أخبرنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار بدمشق ثنا
أبو زيد محمد بن أحمد المروزي أبنا محمد بن يوسف الفربري ثنا

محمد بن إسماعيل البخاري ثنا موسى بن إسماعيل ثنا وهيب ثنا هشام
عن أبيه عن حكيم بن حزام عن النبي صلى الله عليه وسلم قال

اليد العليا خير من اليد السفلى وابدأ بمن تعول وخير الصدقة ما كان عن
ظهر غنى ومن يستعفف يعفه الله ومن يستغن يغنه الله

(١٢٢٩) وأنا منير بن أحمد نا الحسن بن مسلم الطرائفي أنا
محمد بن عبد الله بن عبد الحكم نا أنس بن عياض عن هشام عن أبيه

عن حكيم بن حزام أنه سمع رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول
اليد العليا خير من اليد السفلى وليبدأ أحدكم بمن يعول وخير الصدقة

ما كان عن ظهر غنى ومن يستعفف يعفه الله ومن استغنى أغناه الله

(٢٢١)



(١٢٣٠) وأنا أبو الحسن أحمد بن حامد بن محمود بن ثرثال أنا
أبو عبد الله الحسين بن إسماعيل المحاملي نا محمد بن عثمان بن كرامة نا

خالد نا سليمان حدثني عبد الله بن دينار عن بن عمر قال قال النبي
صلى الله عليه وسلم اليد العليا خير من اليد السفلى

(١٢٣١) أناه عبد الرحمن بن عمر أنا حمزة بن محمد نا النسائي
أنا قتيبة عن مالك عن نافع عن عبد الله مثل حديث بن ثرثال

(١٢٣٢) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا الحسن بن رشيق نا
أحمد بن محمد بن عبد العزيز نا يحيى بن بكير حدثني بن لهيعة عن

الأعرج عن أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال خير
الصدقة ما تصدق به عن ظهر غنى واليد العليا خير من اليد السفلى وابدأ

بمن تعول
خير العمل ما نفع

(١٢٣٣) أخبرنا القاضي عبد الكريم بن المنتصر ثنا إسماعيل بن
الحسن البخاري ثنا أبو بكر محمد بن عبد الله بن يزداد ثنا أبو الحسن

(٢٢٢)



علي بن الحسن العسكري ثنا الزبير بن بكار قال ثنا عبد الله بن نافع
قال حدثني عبد الله بن مصعب بن خالد بن زيد بن خالد الجهني عن أبيه

عن جده زيد بن خالد قال تلقفت هذه الخطبة من في رسول الله صلى
الله عليه وسلم بتبوك سمعته يقول في خطبة طويلة فيها خير العمل

ما نفع وخير الهدي ما اتبع وخير ما ألقي في القلب اليقين
خير الناس أنفعهم للناس

(١٢٣٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار ثنا أبو سعيد أحمد بن
محمد بن زياد بن الاعرابي ثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا علي بن

بهرام ثنا عبد الملك بن أبي كريمة عن بن جريج عن عطاء عن جابر
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خير الناس أنفعهم

للناس مختصر

(٢٢٣)



خير الأصحاب عند الله خيرهم
لصاحبه

(١٢٣٥) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم وأحمد بن

الحجاج الخراساني قالا ثنا عبد الله بن المبارك ثنا حياة بن شريح ثنا
شرحبيل بن شريك أنه سمع أبا عبد الرحمن عبد الله بن يزيد الحبلي قال

سمعت عبد الله بن عمرو يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
خير الأصحاب عند الله خيرهم لصاحبه وخير الجيران عند الله تعالى

خيرهم لجاره
خير الرفقاء أربعة

(١٢٣٦) أخبرنا القاضي أبو محمد عبد الكريم بن المنتصر ثنا
إسماعيل بن الحسن البخاري ثنا أبو حاتم محمد بن عمر ثنا حامد بن

سهل ثنا هشام بن عمار ثنا عبد الملك بن محمد ثنا أبو سلمة عن

(٢٢٤)



الزهري عن أنس أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال لأكثم بن
أبي الجون يا أكثم خير الرفقاء أربعة وخير الطلائع أربعة مئة وخير

الجيوش أربعة آلاف مختصر
(١٢٣٧) أخبرنا أبو الحسن علي بن الحسن الشافعي أبنا هشام بن

أبي خليفة الرعيني ثنا أبو جعفر الطحاوي ثنا فهد بن سليمان ثنا
يحيى بن عبد الحميد الحماني ثنا مندل وحبان عن يونس بن يزيد عن

عقيل عن بن شهاب عن عبيد الله بن عبد الله بن عتبة عن بن عباس
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خير الصحابة أربعة وخير

السرايا أربع مئة وخير الجيوش أربعة آلاف ولن يؤتى اثنا عشر ألفا من قلة
(١٢٣٨) أخبرنا محمد بن أحمد الأصبهاني ثنا الحسن بن علي وذو

(٢٢٥)



النون بن محمد قالا ثنا العسكري ثنا بن منيع ثنا داود بن رشيد ثنا
عبد الملك بن محمد الصنعاني ثنا شيخ من عاملة يقال له أبو سلمة

وقال وحدثنا أبو بشر قالا ثنا الزهري عن أنس أن النبي صلى
الله عليه وسلم قال لأكثم بن أبي الجون يا أكثم خير الرفقاء أربعة وخير

الطلائع أربعون وخير السرايا أربع مائة وخير الجيوش أربعة آلاف ولن
يؤتى اثنا عشر ألفا من قلة يا أكثم قال أغز مع غير قومك يحسن خلقك

وتكرم على رفقائك
(١٢٣٩) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا الحسن بن علي السقطي

وذو النون بن محمد الصائغ قالا نا أبو أحمد العسكري نا عبد الله بن
محمد بن عبدان نا محمد بن سليمان لوين نا حبان بن علي نا عقيل
عن بن شهاب عن عبيد الله بن عبد الله عن بن عباس قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم خير الصحابة أربعة وخير السرايا أربع
مئة وخير الجيوش أربعة آلاف ولن يهزم اثنا عشر ألفا من قلة إذا صبروا

وصدقوا
خيركم من تعلم القرآن وعلمه

(١٢٤٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي المعدل ثنا
أبو سعيد أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا أبو سعيد الحارثي ثنا
يحيى بن سعيد ثنا شعبة وسفيان قالا ثنا علقمة بن مرثد عن سعد بن

(٢٢٦)



عبيدة عن أبي عبد الرحمن السلمي عن عثمان بن عفان عن النبي
صلى الله عليه وسلم قال أحدهما خيركم والآخر أفضلكم من

تعلم القرآن وعلمه الناس
(١٢٤١) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا

بن الاعرابي ثنا الزعفراني ثنا عفان ثنا عبد الواحد ثنا عبد الرحمن بن
إسحاق ثنا النعمان بن سعد قال سمعت عليا يقول قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم خيركم من تعلم القرآن وعلمه
(١٢٤٢) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا أحمد بن عبد الله بن

شهريار ومحمد بن عبد الله بن ريذة قالا نا الطبراني نا الحسن بن سهل
العسكري نا محمد بن سنان القزاز نا معاذ بن عوذ الله القرشي نا سليمان

التيمي عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خياركم
من تعلم القرآن وعلمه
خيركم خيركم لأهله

(١٢٤٣) أخبرنا أحمد بن محمد بن الحاج ثنا محمد بن عبد الرحمن
بالرملة ثنا الحسين بن جرير الصوري ثنا محمد بن معاوية النيسابوري ثنا

(٢٢٧)



إسماعيل بن عياش ثنا سهيل بن أبي صالح عن أبيه عن أبي هريرة
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خيركم خيركم لأهله

(١٢٤٤) أنا ذو النون بن أحمد نا أبو الفضل أحمد بن أبي عمران
الهروي نا أبو القاسم الحسن سعيد الادمي بالموصل نا محمد بن
عمرو عن أبي سلمة عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم خيركم خيركم لأهله وأنا خير لأهلي
(١٢٤٥) أنا هبة بن إبراهيم بن عمر الصواف أنا القاضي أبو الحسن
الاذني أنا أبو عروبة نا المسيب بن واضح نا إسماعيل بن عياش عن

عمرو بن رؤبة عن أبي كبشة قال النبي صلى الله عليه وسلم
خيركم خيركم لأهله

خيركم من يرجى خيره ويؤمن شره
(١٢٤٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن الشاهد التجيبي ثنا أبو سعيد

أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا الحضرمي هو محمد بن
عبد الله ثنا ضرار بن صرد ثنا عبد العزيز بن محمد عن العلاء عن

أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

(٢٢٨)



خيركم من يرجى خيره ويؤمن شره وشركم من لا يرجى خيره ولا يؤمن
شره

(١٢٤٧) وأخبرنا أحمد بن الحسن الغساني بطرابلس الشام ثنا
أبو بكر يوسف بن القاسم الميانجي ثنا أبو خليفة ثنا عبد الله بن مسلمة

القعنبي ثنا عبد العزيز بن محمد بإسناده قال ألا أخبركم بخيركم من
شركم فقال رجل بلى فقال وذكره

(١٢٤٨) نا نصر بن عبد العزيز الفارسي أنا أبو أحمد الفرضي نا
علي بن أحمد المصري نا جبرون بن عيسى نا سحنون بن سعيد نا

سعيد بن محمد بن أبي موسى عن محمد بن المنكدر عن جابر قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أخبركم بخياركم من شراركم

خياركم من يؤمن شره ويرجى خيره وشراركم من لا يرجى خيره ولا يؤمن شره
خير بيوتكم بيت فيه يتيم مكرم

(١٢٤٩) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا القاسم بن عبيد الله

(٢٢٩)



البغدادي ثنا أبو جعفر محمد بن الحسين بن زيد ثنا فهد يعني
بن سليمان ثنا الحنيني عن مالك بن أنس عن يحيى بن محمد بن

طحلاء عن أبيه عن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم خير بيوتكم بيت فيه يتيم مكرم
خير المال سكة مأبورة وفرس مأمورة

(١٢٥٠) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا بن الاعرابي ثنا
علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد القاسم بن سلام قال حدثني غير واحد

(٢٣٠)



عن أبي نعامة العدوي عمرو بن عيسى عن مسلم بن بديل عن إياس بن
زهير عن سويد بن هبيرة عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال

خير المال سكة مأبورة وفرس مأمورة
(١٢٥١) أنا أبو محمد التجيبي أنا أبو سعيد أحمد بن محمد بن زياد

الاعرابي نا محمد هو بن سليمان نا أبو أسامة نا حماد بن أسامة
أخبرني عمرو بن عيسى أبو نعامة العدوي عن مسلم بن نذير عن إياس بن

زهير عن سويد بن هبيرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
خير مال المرء كل مهرة مأمورة أو سكة مأبورة

هكذا في معجم بن الاعرابي مسلم بن نذير وكذلك يرويه أصحاب
الحديث وفي غريب الحديث لأبي عبيد مسلم بن بديل

وسويد بن هبيرة ذكره أبو محمد في مسند الصحابة من الصحابة له
هذا الحديث

خير مساجد النساء قعر بيوتهن
(١٢٥٢) أخبرنا الحسن بن خلف الواسطي المقرئ ثنا محمد بن

(٢٣١)



المظفر ثنا عبد الله بن محمد ثنا محمد بن يحيى بن كثير الحراني ثنا
محمد بن موسى بن أعين قال قرأت على أبي عن عمرو بن الحارث عن
أبي السمح عن السائب مولى أم سلمة عن أم سلمة رضي الله تعالى عنها

عن رسول الله صلى الله عليه وسلم أنه قال خير مساجد النساء قعر
بيوتهن

إن من خير ثيابكم البياض وإن من خير
أكحالكم الإثمد

(١٢٥٣) أخبرنا أبو الفتح محمد بن الحسين البغدادي نزيل البصرة ثنا
محمد بن علي بن جعفر الجنابي البصري ثنا خالد بن النضر أبو يزيد
القرشي ثنا محمد بن موسى الحرشي ثنا يحيى بن سليم الطائفي عن
عبد الله بن عثمان بن خثيم قال سمعت سعيد بن جبير قال سمعت

بن عباس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن من خير
ثيابكم البياض فألبسوها أحياءكم وكفنوا فيها موتاكم وإن من خير

أكحالكم الإثمد يجلو البصر وينبت الشعر
(١٢٥٤) وأنا أبو محمد التجيبي نا بن الاعرابي نا إبراهيم بن

(٢٣٢)



سليمان نا عثمان بن سعيد البصري الطبيب نا مبارك بن فضالة عن
الحسن عن أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم خير كحلكم الإثمد أجلاه للبصر وأنبته للاشعار وخير ثيابكم
البيض ألبسوها أحياءكم وكفنوا فيها موتاكم

خير شبابكم من تشبه بكهولكم
(١٢٥٥) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المالكي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم ثنا الحسن بن
أبي جعفر ثنا ثابت عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم خير شبابكم من تشبه بكهولكم وشر كهولكم من تشبه

بشبابكم
خير صفوف الرجال أولها وشرها

آخرها
(١٢٥٦) أخبرنا عبد الرحمن الكندي أبنا أبو سعيد بن الاعرابي
قال ثنا الحارث بن أبي أسامة ثنا عاصم ثنا بن عجلان عن أبيه

عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خير

(٢٣٣)



صفوف الرجال أولها وشرها آخرها وخير صفوف النساء آخرها وشرها
أولها

(١٢٥٧) أنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع نا علي بن عبد العزيز نا أبو نعيم نا سفيان عن محمد بن

عجلان عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم وذكره

(١٢٥٨) أنا محمد بن إبراهيم أبو الحسن الفارضي أنا أبو طاهر
محمد بن أحمد القاضي نا أبو حفص عمر بن عبد الرحمن بالبصرة نا

يحيى يعني بن سعيد القطان عن محمد بن عجلان قال سمعت
أبي يحدث عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

خير صفوف الرجال في الصلاة مقدمها وشرها مؤخرها وخير صفوف
النساء مؤخرها وشرها مقدمها

(١٢٥٩) وأنا أبو الحسن علي بن إبراهيم الجدي نا أبو الحسن
محمد بن عبد الله بن زكريا النيسابوري نا أحمد بن شعيب النسائي أنا
إسحاق بن إبراهيم أنا جرير عن سهيل عن أبيه عن أبي هريرة قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم خير صفوف الرجال أولها وشرها
آخرها صفوف وخير النساء آخرها وشرها أولها

(٢٣٤)



اليد العليا خير من اليد السفلى (١٢٦٠) أخبرنا أبو الحسن أحمد بن عبد العزيز بن
أحمد بن حامد بن

محمود بن ثرثال أبنا أبو عبد الله الحسين بن إسماعيل المحاملي ثنا
محمد بن عثمان بن كرامة ثنا خالد ثنا سليمان حدثني عبد الله بن دينار

عن بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم اليد العليا
خير من اليد السفلى

ما قل وكفى خير مما كثر وألهى
(١٢٦١) أخبرنا أبو القاسم هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا القاضي

علي بن الحسين بن بندار أبنا الحسين بن محمد بن مودود ثنا محمد بن
عوف ثنا إسحاق بن إبراهيم أبو النضر ثنا يزيد بن ربيعة قال سمعت أبا

الأشعث يقول سمعت ثوبان يقول قال النبي صلى الله عليه
وسلم ما قل وكفى خير مما كثر وألهى

(١٢٦٢) وأنا أبو القاسم هبة الله أنا القاضي علي أنا أبو عروبة
الحسين بن أبي معشر نا محمد بن عوف بإسناده مثله

(١٢٦٣) أنا ذو النون بن محمد الأخميمي نا أحمد بن أبي عمران
الهروي نا محمد بن إسحاق أبو تراب الموصلي سنة ست وأربعين وثلاث

(٢٣٥)



مئة نا إبراهيم بن عبد الله إملاء نا محمد بن عرعرة نا فضال بن جبير
عن أبي أمامة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أيها الناس

هلموا إلى الله عز وجل ما قل وكفى خير مما كثر وألهى أيها الناس إنما
هما نجدان نجد الخير ونجد الشر فمن جعل نجد الشر أحب إليه من نجد

الخير يعني فقد هلك أيها الناس اتقوا النار ولو بشق تمرة
الدنيا متاع وخير متاعها المرأة الصالحة

(١٢٦٤) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا عبد المنعم بن
عبيد الله المقرئ ثنا القاضي أبو عمران موسى بن القاسم ثنا أحمد بن

خليل الدقاق ثنا محمد بن عمر الواقدي ثنا الثوري ح
وأخبرنا أبو سعد أحمد بن محمد الماليني أبنا أبو محمد عبد الله بن
إبراهيم بن أيوب ثنا القاضي يوسف بن يعقوب ثنا محمد بن كثير ثنا

سفيان الثوري عن عبد الرحمن بن زياد عن عبد الله بن يزيد عن
عبد الله بن عمرو قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الدنيا

متاع وخير متاعها المرأة الصالحة

(٢٣٦)



(١٢٦٥) وأناه هبة الله بن إبراهيم الخولاني أنا أبو جعفر عمر بن
عراك نا أبو محمد عبد الرحمن بن أحمد بن محمد بن الحجاج بن رشدين

نا أبو الطاهر أحمد بن عمرو بن السرح حدثني رشدين عن بن أنعم
عن أبي عبد الرحمن الحبلي عن عبد الله بن عمرو عن النبي صلى الله

عليه وسلم قال الدنيا متاع وأفضل متاع الدنيا امرأة صالحة
ورواه مسلم عن محمد بن عبد الله بن نمير الهمداني نا عبد الله بن

يزيد نا حياة أخبرني شرحبيل بن شريك أنه سمع أبا عبد الرحمن الحبلي
يحدث عن عبد الله بن عمرو أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال

الدنيا متاع وخير متاع الدنيا المرأة الصالحة
الوحدة خير من الجليس السوء

(١٢٦٦) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن رجاء العسقلاني ثنا أبو أحمد
القيسراني ثنا محمد بن جعفر الخرائطي ثنا سعدان بن يزيد ثنا الهيثم بن

جميل ثنا شريك عن أبي محجل عن معفس بن عمران بن حطان عن
بن الشنية قال رأيت أبا ذر وحده قاعدا في المسجد محتبيا بكساء صوف

فقال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم الوحدة خير من الجليس

(٢٣٧)



السوء والجليس الصالح خير من الوحدة وإملاء الخير خير من السكوت والسكوت خير
من إملاء الشر

(١٢٦٧) وأناه هبة الله بن إبراهيم أنا القاضي أبو الحسن الاذني نا
أبو عروبة نا عبد الله بن الوليد نا الهيثم بن جميل بإسناده مثله

استتمام المعروف خير من ابتدائه
(١٢٦٨) أخبرنا أبو القاسم يحيى بن أحمد المكتب أبنا جدي

علي بن الحسين الأنطاكي أبنا أبو عمران موسى بن القاسم بن الأشيب أبنا
عبد الله بن محمد بن عبيد ثنا محمد بن معمر بن عمر الجعفي حدثني
عبد الرحمن بن قيس ثنا عبد الله بن صالح القرشي عن أبي الزبير عن

جابر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم استتمام المعروف
خير من ابتدائه

(١٢٦٩) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني أنا بن شهريار وابن ريذة
قالا أنا الطبراني نا حامد بن الحسن الطبراني البزار المعدل نا صالح بن
بشر الطبراني نا عبد الرحمن بن قيس نا صالح بن عبد الله القرشي عن

أبي الزبير عن جابر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
استتمام المعروف أفضل من ابتدائه

(٢٣٨)



عمل قليل في سنة خير من عمل كثير في
بدعة

(١٢٧٠) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا علي بن الحسين بن
بندار أبنا الحسين بن محمد بن مودود ثنا أبو الأشعث ثنا حزم بن

أبي حزم قال سمعت الحسن يقول بلغنا أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم قال عمل قليل في سنة خير من عمل كثير في بدعة

خياركم كل مفتن تواب
(١٢٧١) أخبرنا عبد الرحمن بن أبي العباس أبنا أحمد بن محمد بن

زياد ثنا إسماعيل بن إسحاق ثنا يوسف بن كامل ثنا عبد الواحد بن زياد
ثنا عبد الرحمن بن إسحاق ثنا النعمان بن سعد قال سمعت عليا عليه

السلام يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خياركم كل
مفتن تواب

(٢٣٩)



خياركم أحسنكم قضاء
(١٢٧٢) أخبرنا شعيب بن عبد الله السدوسي أبنا أحمد بن الحسن

الرازي ثنا مقدام بن داود ثنا عبد الله بن محمد بن المغيرة ثنا مسعر عن
محارب بن دثار عن جابر بن عبد الله قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم خياركم أحسنكم قضاء
(١٢٧٣) أخبرنا أبو الحسن علي بن موسى السمسار بدمشق أنا

أبو زيد محمد بن أحمد المروزي أنا محمد بن يوسف الفربري نا
محمد بن إسماعيل البخاري أنا عبد الله بن عثمان أخبرني أبي عن شعبة

عن سلمة بن كهيل قال سمعت أبا سلمة عن أبي هريرة وذكر الحديث وقال
فيه إن من خيركم أو خيركم أحسنكم قضاء

خيار المؤمنين القانع وشرارهم
الطامع

(١٢٧٤) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني قال أبنا صافي بن
عبد الله الطرسوسي ثنا عبد الله بن يحيى التميمي إجازة ثنا جعفر بن يزيد

(٢٤٠)



السدوسي ثنا موسى بن سهل عن العباس بن الهيثم عن أبي حمدان عن
منصور بن المعتمر عن محمد بن كعب القرظي عن أبي هريرة قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم خيار المؤمنين القانع وشرارهم
الطامع

(١٢٧٥) وأخبرنا محمد بن الحسين الغزي الصوفي أبنا محمد بن
أحمد الحندري ثنا عبد الله بن أبان ثنا أبو الدرداء هاشم بن محمد ثنا

عمرو بن بكر السكسكي عن الزبذي عن محمد بن كعب عن أبي هريرة عن
النبي صلى الله عليه وسلم قال خيار المؤمنين القانع وشرارهم

الطامع
خيار أمتي علماؤها وخيار علمائها

حلماؤها
(١٢٧٦) أخبرنا أبو الفتح محمد بن إسماعيل الفرغاني أبنا الحاكم

(٢٤١)



أبو عبد الله محمد بن عبد الله الحافظ ثنا أبو محمد الحسن بن محمد بن
إسحاق الأزهري ثنا أحمد بن خالد القومسي ثنا نوح بن حبيب ثنا بن

مسلمة عن مالك عن نافع عن بن عمر قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم خيار أمتي علماؤها وخيار علمائها حلماؤها إلا وإن

الله يغفر للعالم الرحيم أربعين ذنبا قبل أن يغفر للجاهل البذئ ذنبا واحدا
وإن العالم الرحيم يجئ يوم القيامة ونوره قد أضاء فيسير فيه كما يسير

الكوكب الدري
قال الحاكم بن مسلمة محمد بن مسلمة المديني وليس بالقعنبي

خيار أمتي أحداؤها الذين إذا غضبوا رجعوا
(١٢٧٧) أخبرنا أبو الحسن محمد بن أحمد الجواليقي أبنا إبراهيم بن

(٢٤٢)



أحمد الهمداني ثنا محمد بن عبد الله الحضرمي ثنا محمد بن عثمان
الفراء ثنا بن قنبر قال حدثني أبي قنبر عن علي رضي الله تعالى عنه قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم خيار أمتي أحداؤهم الذين إذا
غضبوا رجعوا

(١٢٧٨) وأخبرنا محمد بن الحسن الموصلي أبنا طلحة بن محمد
ثنا عبد الله بن زيدان ثنا محمد بن عثمان بن كثير ثنا عبد الله بن قنبر
حدثني أبي عن علي رضي الله تعالى عنه قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم خيار أمتي أحداؤها الذين إذا غضبوا رجعوا
أفضل الصدقة اللسان

(١٢٧٩) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن أبي نعم الواسطي

ثنا محمد بن يزيد عن أبي بكر الهذلي عن الحسن عن سمرة بن جندب
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أفضل الصدقة اللسان

قيل يا رسول الله ما صدقة اللسان قال الشفاعة تفك بها الأسير وتحقن بها
الدماء وتجر بها المعروف والاحسان إلى أخيك وتدفع عنه الكريهة

(٢٤٣)



أفضل الصدقة إصلاح ذات البين
(١٢٨٠) أخبرنا إسماعيل بن رجاء الخطيب أبنا أبو أحمد القيسراني

ثنا محمد بن جعفر الخرائطي ثنا عباس الترقفي ثنا عبد الله بن يزيد
أبو عبد الرحمن المقري ثنا عبد الرحمن بن زياد عن راشد بن عبد الله

المعافري عن عبد الله بن يزيد عن عبد الله بن عمرو قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم أفضل الصدقة إصلاح ذات البين

(١٢٨١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار التجيبي أبنا
أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا محمد بن إسماعيل الصائغ ثنا

عبد الله بن يزيد ثنا الإفريقي هو عبد الرحمن بن زياد بن أنعم الشعباني
عن راشد بن عبد الله المعافري عن عبد الله بن يزيد عن عبد الله بن

عمرو قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أفضل الصدقة
إصلاح ذات البين

أفضل الصدقة على ذي الرحم
الكاشح

(١٢٨٢) أخبرنا الحسن بن خلف الواسطي ثنا عمر بن أحمد بن

(٢٤٤)



شاهين ثنا محمد بن محمد بن سليمان الباغندي ثنا محمد بن الصباح
الجرجرائي ثنا سفيان بن عيينة عن الزهري عن حميد بن عبد الرحمن عن

أم كلثوم بنت عقبة قالت سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول
أفضل الصدقة على ذي الرحم الكاشح

أفضل العبادة انتظار الفرج
(١٢٨٣) أخبرنا أبو الحسن أحمد بن محمد بن مرزوق أبنا أبو عبد الله

محمود بن يعلى القزويني بدمياط ثنا أبو صالح محمد بن الحسن بن المهلب
بأصبهان ثنا أحمد بن عمرو الضحاك ثنا أبو أيوب الخبائري ثنا بقية

عن مالك عن الزهري عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم أفضل العبادة انتظار الفرج
لم يروه عن مالك متصلا إلا بقية

(٢٤٥)



أفضل عبادة أمتي قراءة القرآن
(١٢٨٤) أخبرنا الشريف أبو القاسم حمزة بن أحمد بن الحسين بن

علي بن محمد بن عبد الله بن الحسين بن الحسن بن علي بن علي بن
الحسين بن علي بن أبي طالب ثنا أبو الحسن علي بن

عمر الحافظ الدارقطني ثنا أبو الطيب محمد بن القاسم الكوكبي
وأبو الحسن علي بن أحمد بن الهيثم البزاز قالا ثنا علي بن حرب حدثني

إسحاق بن عبد الواحد ثنا المعافى بن عمران عن عباد عن محمد بن
جحادة عن سلمة يعني بن كهيل عن حجية عن النعمان بن بشير
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أفضل عبادة أمتي قراءة

القرآن
أفضل الحسنات تكرمة الجلساء

(١٢٨٥) أخبرنا أحمد بن منصور التستري أبنا القاضي أبو بكر

(٢٤٦)



محمد بن يحيى بن إسماعيل الضبعي الأهوازي ثنا الحسن بن زياد
أبو عبد الله الكوفي ثنا بن أبي بشر حدثني وكيع عن الأعمش عن
أبي وائل عن عبد الله بن مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم أفضل الحسنات تكرمة الجلساء
أفضل الجهاد كلمة حق عند أمير جائر

(١٢٨٦) أخبرنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن
أبي العوام ثنا هشام بن محمد الرعيني ثنا الصباحي هو أحمد بن

الحسن قال ثنا الحسن بن عرفة ثنا يزيد بن هارون أبنا إسرائيل عن
محمد بن جحادة عن عطية عن أبي سعيد قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم أفضل الجهاد كلمة حق عند أمير جائر
(١٢٨٧) أنا نصر بن عبد العزيز المقري أنا أبو أحمد الفرضي نا

إسماعيل بن محمد الصفار نا محمد بن عبد الملك الدقيقي نا يزيد بن
هارون أنا إسرائيل أنا محمد بن جحادة عن عطية عن أبي سعيد قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أفضل الجهاد كلمة عدل عند
سلطان جائر أو أمير جائر

(٢٤٧)



(١٢٨٨) وأخبرنا الحسين بن محمد بن الميمون النصيبي ثنا
أبو الحسين محمد بن المظفر ثنا محمد بن يحيى بن الحسين ثنا
عبيد الله بن محمد العيشي أبنا حماد بن سلمة عن أبي غالب عن

أبي أمامة أن رجلا قال عند الجمرة الأولى يا رسول الله أي الجهاد أفضل
فأعرض عنه رسول الله صلى الله عليه وسلم ثم مقال أين السائل

قال فقال الرجل ها أنا يا رسول الله فقال أفضل الجهاد من قال كلمة
حق عند سلطان جائر

أفضل الفضائل أن تصل من قطعك
(١٢٨٩) أخبرنا إسماعيل بن رجاء العسقلاني ثنا محمد بن محمد

القيسراني قال ثنا الخرائطي ثنا الرمادي ثنا جعفر بن عيسى ثنا
رشدين بن سعد عن زبان بن فائد عن سهل بن معاذ عن أبيه عن النبي

صلى الله عليه وسلم قال أفضل الفضائل أن تصل من قطعك وتعطي
من حرمك وتصفح عن من ظلمك

(٢٤٨)



أفضل العبادة الفقه وأفضل الدين
الورع

(١٢٩٠) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن الحسن الناقد أبنا أبو عبد الله
أحمد بن محمد الخياش ثنا إسحاق بن إبراهيم ثنا محمد بن آدم ثنا

معلى عن ليث عن مجاهد عن بن عمر وابن عباس قالا قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم أفضل العبادة الفقه وأفضل الدين

الورع
أكمل المؤمنين إيمانا أحسنهم خلقا

(١٢٩١) أنا أبو الحسن أحمد بن محمد الأنماطي أنا أبو عبد الله
محمود بن علي القزويني بدمياط الحسين بن إسماعيل القاضي المحاملي
ببغداد نا أبو هاشم الرفاعي نا حفص بن غياث عن محمد بن عمرو عن

أبي سلمة عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
وذكره

فضل العلم أفضل من العبادة
(١٢٩٢) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن عمر بن محمد بن سعيد الشاهد

(٢٤٩)



أبنا أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا معلى بن مهدي ثنا
السوار بن مصعب عن ليث عن طاوس عن بن عباس قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم فضل العلم أفضل من العبادة
ما من عمل أفضل من إشباع كبد

جائع
(١٢٩٣) أخبرنا أبو عبد الله أحمد بن عمر الجيزي ثنا أبو الحسن

علي بن جعفر البغدادي ثنا جعفر بن محمد بن نصير ثنا أبو العباس بن
مسروق ثنا محمد بن الحسين البرجلاني ثنا عبد الصمد ثنا زربي مؤذن
مسجد هشام بن حسان ثنا أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم ما من عمل أفضل من إشباع كبد جائع
ما تقرب العبد إلى الله بشئ أفضل من

سجود خفي
(١٢٩٤) أخبرنا محمد بن أبي سعيد بمكة أبنا زاهر بن أحمد

السرخسي ثنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن ثنا بن المبارك ثنا
أبو بكر بن أبي مريم ثنا ضمرة بن حبيب بن صهيب قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم ما تقرب العبد إلى الله بشئ أفضل من سجود
خفي

(٢٥٠)



ما نحل والد ولده أفضل من أدب حسن
(١٢٩٥) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا أبو بكر محمد بن

علي النجيرمي ثنا أحمد بن بهزاذ ثنا عبد الله بن محمد ثنا إبراهيم بن
مهدي ثنا عامر بن أبي عامر الخزاز قال سمعت أيوب بن موسى يحدث

عن أبيه عن جده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
ما نحل والد ولده أفضل من أدب حسن

(١٢٩٦) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر ثنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن كثير العبدي ثنا

عامر عن أبي عامر الخزاز ثنا أيوب بن موسى عن أبيه عن جده قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم ما نحل ولدا ولده نحلا خيرا له من

أدب حسن
(١٢٩٧) وحدثنا أبو محمد الحسن بن أحمد بن إبراهيم بن فراس قراءة
علينا من لفظه بالمسجد الحرام ثنا أحمد بن إبراهيم المكي ثنا علي بن

عبد العزيز ثنا مسلم وهو بن إبراهيم والقواريري قالا ثنا عامر بن
أبي عامر ثنا أيوب بن موسى القرشي عن أبيه عن جده عن النبي

(٢٥١)



صلى الله عليه وسلم قال ما نحل والد ولدا نحلا أفضل من أدب
حسن

أحب العباد إلى الله الأتقياء الأخفياء
(١٢٩٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد ثنا شاذ بن فياض ثنا
أبو قحذم عن أبي قلابة عن بن عمر قال مر عمر بمعاذ وهو يبكي

فقال ما يبكيك يا معاذ قال حديث سمعته من صاحب هذا القبر يعني
النبي صلى الله عليه وسلم إن أدنى الرياء شرك وأحب العباد إلى

الله الأتقياء الأخفياء الذين إذا غابوا لم يفتقدوا وإذا شهدوا لم يعرفوا
أولئك أئمة الهدى ومصابيح العلم

أحب الله عبدا سمحا بائعا ومشتريا
(١٢٩٩) أخبرنا الحسين بن الميمون النصيبي ثنا محمد بن المظفر

الحافظ ثنا محمد بن جعفر بن رميس القصري من أصل كتابه ثنا
عثمان بن معبد بن نوح ثنا علي بن الجعد ثنا شعبة عن يونس عن

عطاء بن فروخ عن عثمان قال قال النبي صلى الله عليه وسلم
أحب الله عبدا سمحا بائعا ومشتريا وقاضيا ومقتضيا

(٢٥٢)



(١٣٠٠) أنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا بن شهريار وابن ريذة
قالا نا الطبراني نا أبو زرعة الدمشقي نا علي بن عياش الحمصي أنا

أبو غسان محمد بن مطرف عن محمد بن المنكدر عن جابر بن عبد الله
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم رحم الله عبدا سمحا

قاضيا وسمحا مقتضيا
قال الطبراني لم يروه عن محمد بن المنكدر إلا أبو غسان

أحب البقاع إلى الله المساجد
(١٣٠١) أخبرنا أبو الحسن محمد بن عبد الله بن دوست ثنا محمد بن

الحسين السلمي ثنا الحسن بن سليمان ببغداد ثنا إبراهيم بن جعفر ثنا
محمد بن مهدي بن بلال الأسدي ثنا أبي مهدي عن محمد بن زياد عن

بن عباس عن النبي صلى الله عليه وسلم قال أحب البقاع إلى
الله المساجد

(٢٥٣)



إن أحب الأعمال إلى الله أدومها وإن
قل

(١٣٠٢) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي ثنا خالد بن إلياس عن

سعيد بن أبي سعيد عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم إن أحب الأعمال إلى الله أدومها وإن قل

(١٣٠٣) وأخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار قال أبنا أبو الطاهر
أحمد بن محمد بن عمرو المديني ثنا يونس بن عبد الأعلى ثنا أشهب

أخبرني سليمان بن بلال عن سعيد بن أبي سعيد الأنصاري قال سمعت
القاسم بن محمد يقول سمعت عائشة تقول سمعت رسول الله صلى الله

عليه وسلم يقول أحب الأعمال إلى الله أدومها وإن قل
(١٣٠٤) أنا عبد الرحمن أنا أحمد بن إبراهيم بن جامع نا علي بن
عبد العزيز نا عبد الله بن مسلمة نا عبد الله يعني بن عمر العمري

عن المقبري عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم عليكم من الأعمال ما تطيقون فإن الله عز وجل لا يمل حتى

تملوا وإن أحب الأعمال إلى الله أدومها وإن قل

(٢٥٤)



إن أحب الناس إلى الله يوم القيامة
وأدناهم منه مجلسا إمام عادل

(١٣٠٥) أخبرنا سعيد بن محمد الأبهري أبنا محمد بن أبي حماد
الأسدي ثنا محمد بن عبد بن عامر أبنا يحيى بن يحيى النيسابوري ثنا

محمد بن الفضل عن فضيل بن مرزوق عن عطية عن أبي سعيد
الخدري قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أحب الناس

إلى الله يوم القيامة وأدناهم منه مجلسا إمام عادل
الخلق كلهم عيال الله فأحبهم إليه

أنفعهم لعياله
(١٣٠٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن الخضر الخولاني ثنا

أبو الفرج محمد بن سعيد بن عبدان ثنا عبد الله بن محمد البغوي ثنا
أحمد بن إبراهيم الموصلي قال أما ترى كنا مع المأمون بالشماسية وإلى
جنبه يحيى بن أكثم فنظر إلى الناس فقال ليحيى أما ترى حدثني يوسف

بن عطية عن ثابت عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
الخلق كلهم عيال الله فأحبهم إليه أنفعهم لعياله

(٢٥٥)



ما صلت امرأة من صلاة أحب إلى الله
من صلاتها في أشد بيتها ظلمة

(١٣٠٧) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل ثنا أحمد بن علي بن
إسحاق الناقد ثنا أحمد بن محمد الحاطبي ثنا إبراهيم بن مهدي ثنا

علي بن مسهر عن إبراهيم الهجري عن أبي الأحوص عن عبد الله قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم ما صلت امرأة صلاة أحب إلى الله

من صلاتها في أشد بيتها ظلمة
ما من جرعة أحب إلى الله من جرعة

غيظ كظمها رجل
(١٣٠٨) أخبرنا محمد بن أبي سعيد أبنا زاهر بن أحمد الفقيه ثنا

محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن عن عبد الله بن المبارك عن معمر
عن رجل عن الحسن قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

ما من جرعة أحب إلى الله من جرعة غيظ كظمها رجل أو جرعة صبر على
مصيبة وما من قطرة أحب إلى الله من قطرة دمع من خشية الله أو قطرة

دم أهريقت في سبيل الله

(٢٥٦)



نعم الشفيع القرآن لصاحبه يوم القيامة
(١٣٠٩) أخبرنا أبو الحسن محمد بن الحسين بن الترجماني الفقيه

بالرملة ثنا القاضي أبو الحسين محمد بن جعفر المنبجي ثنا أبو عروبة ثنا
عبد الله بن عيشون أبنا محمد بن سليمان عن زر بن حبيش عن

عبد الله بن مسعود عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال نعم الشفيع
القرآن لصاحبه يوم القيامة

(١٣١٠) أنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي نا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الجريري نا أبو جعفر محمد بن جرير الطبري نا
أبو كريب نا أبو خالد الأحمر عن هشام الدستوائي عن يحيى بن

أبي كثير عن أبي سلام قال سمعت أبا أمامة يقول سمعت رسول الله
صلى الله عليه وسلم يقول اقرؤوا القرآن فإنه نعم الشفيع لصاحبه يوم

القيامة

(٢٥٧)



نعم الهدية الكلمة من كلام الحكمة
(١٣١١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا أبو سعيد

أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي ثنا بن عفان يعني الحسن بن علي
ثنا أبو أسامة عن موسى بن عبيدة عن عبد الرحمن بن زيد عن أبيه عن

النبي صلى الله عليه وسلم نعم الهدية الكلمة من كلام الحكمة
يسمعها الرجل المؤمن فيلتوي عليها حتى يؤديها لأخيه المسلم

نعم المال النخل الراسخات في
الوحل

(١٣١٢) أخبرنا أبو الحسين محمد بن علي بن إبراهيم بن يحيى أبنا
عبد الله بن أحمد بن طالب البغدادي أبنا الحسن بن عبد الرحمن بن خلاد

ثنا أحمد بن عبيد الله الجشمي ثنا علي بن المؤمل من أهل وادي القرى
قال سمعت موسى بن جعفر بن محمد بن علي بن الحسين بن علي بن

أبي طالب رضي الله تعالى عنه يقول حدثني أبي عن آبائه عليهم السلام قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم نعم المال النخل الراسخات في

الوحل المطعمات في المحل

(٢٥٨)



(١٣١٣) أنا هبة الله بن إبراهيم أنا عبد الله بن أحمد بن طالب إجازة
أنا الحسن بن عبد الرحمن بن خلاد بإسناده مثله فذكره

(١٣١٤) وأنا محمد بن أحمد بن الحارث الأصبهاني أنا الحسن بن
علي السقطي وذو النون بن محمد التستري قالا أنا الحسن بن عبد الله

العسكري نا أحمد بن إسحاق التمار نا محمد بن موسى نا معلى بن
ميمون نا داود عن الشعبي عن أبي هريرة قال سئل رسول الله صلى

الله عليه وسلم عن النخل فقال تلك الراسخات في الوحل
الحديث

نعما بالمال الصالح للرجل الصالح
(١٣١٥) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز ثنا أبو سعيد بن الاعرابي
ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد القاسم بن سلام قال ثنا سعيد بن

عبد الرحمن الجمحي عن موسى بن علي بن رباح عن أبيه عن عمرو بن
العاص رضي الله تعالى عنه قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

نعما بالمال الصالح للرجل الصالح مختصر

(٢٥٩)



إن أفضل الهدية أو أفضل العطية الكلمة
من كلام الحكمة يسمعها العبد ثم

يتعلمها ثم يعلمها أخاه خير من عبادة
سنة

(١٣١٦) أنا ذو النون بن أحمد العصار نا أبو الفضل أحمد بن
أبي عمران الهروي نا حماد بن محمد نا أبو يزيد خالد بن هاني الأسدي

نا أبي نا عبد العزيز بن عبد الرحمن القرشي نا حصين عن عكرمة عن
أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أفضل

الهدية أو أفضل العطية الكلمة من كلام الحكمة يسمعها العبد ثم يتعلمها ثم
يعلمها أخاه خير من عبادة سنة
نعم العون على تقوى الله المال

(١٣١٧) أخبرنا أبو الحسن محمد بن إسحاق القهستاني ثنا الشيخ
أبو القاسم عيسى بن الوزير علي بن عيسى ثنا عبد الله بن محمد البغوي

ثنا عبد الرحمن بن صالح ثنا عيسى بن يونس عن محمد بن سوقة عن
محمد بن المنكدر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم نعم

العون على تقوى الله المال

(٢٦٠)



نعم الشئ الفأل
(١٣١٨) أخبرنا الخصيب بن عبد الله ثنا عبد الكريم بن أحمد

النسائي أبنا أبي أبنا عبد الله بن عبد الكريم ثنا أبو الربيع سليمان بن
داود ثنا محمد بن حرب ثنا الزبيدي أبنا الزهري عن عطاء بن يزيد عن

أبي هريرة قال لا طيرة ولكن نعم الشئ الفأل
نعم الادام الخل

(١٣١٩) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد الكاتب أبنا عبد الله بن
يحيى الأصبهاني بالإسكندرية ثنا عبد الله بن محمد بن زكريا الأصبهاني

ثنا إسماعيل بن عمرو البجلي ثنا مسعر وسفيان وشعبة عن محارب بن
دثار عن جابر بن عبد الله قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

نعم الادام الخل
(١٣٢٠)

(٢٦١)



أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا يعقوب بن
المبارك ثنا إسحاق بن إبراهيم ثنا عبد الله بن عمر بن أبان ثنا إبراهيم بن

عيينة عن أبي طالب القاص عن محارب بن دثار عن جابر بن عبد الله
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم نعم الادام الخل وكفى

بالمرء شرا أن يتسخط بما قرب إليه
(١٣٢١) نا نصر بن عبد العزيز الفارسي لفظا أنا أحمد بن محمد

الصوفي نا يوسف بن يعقوب الأنباري نا جدي نا إبراهيم بن عيينة عن
أبي طالب عن محارب بن دثار عن جابر أن رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال نعم الادام الخل وكفى بالمرء شرا أن يتسخط ما قرب
إليه

نعم صومعة المسلم بيته
(١٣٢٢) أخبرنا ذو النون بن أحمد ثنا أبو الفضل أحمد بن أبي عمران
الهروي ثنا أبو تراب محمد بن إسحاق بن إبراهيم الموصلي إملاء ثنا

محمد بن عيسى ثنا أبو اليمان ثنا عفير بن معدان عن سليم بن عامر عن

(٢٦٢)



أبي أمامة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم نعم صومعة
المسلم بيته

أصدق الحديث كتاب الله
(١٣٢٣) أخبرنا القاضي عبد الكريم بن المنتصر أبنا إسماعيل بن

الحسن البخاري بإسناد الخطبة التي يرويها زيد بن خالد الجهني المقدم
ذكرها وذكر الخطبة وفيها أصدق الحديث كتاب الله وأوثق العرى كلمة

التقوى وأحسن الهدى هدي الأنبياء وأشرف الموت قتل الشهداء
(١٣٢٤) أنا أبو القاسم عبد الملك المعافري نا محمد بن القاسم بن

فهد نا أحمد بن مطرف حدثني أبو القاسم جعفر بن محمد بن نصر الوراق
المعروف بابن بنت علي بن شعيب المحدث نا أبو الحسن علي بن سهل بن

المغيرة البزاز نا يعقوب بن محمد بن عيسى بن عبد الملك من ولد
عبد الرحمن بن عوف الزهري حدثني عبد العزيز بن عمران نا عبد الله بن

مصعب بن منظور أخبرني أبي قال سمعت عقبة بن عامر الجهني يقول
خرجنا مع رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره مختصرا

(١٣٢٥) أنا أبو القاسم حمزة بن عبد الله الأطرابلسي أنا القاضي

(٢٦٣)



أبو بكر يوسف بن القاسم الميانجي نا أبو جعفر محمد بن صالح بن ذريح
نا عثمان بن أبي شيبة نا جرير بن عبد الحميد عن إدريس بن يزيد الأودي

عن أبي إسحاق عن أبي الأحوص عن عبد الله بن مسعود قال كان
رسول الله صلى الله عليه وسلم يخطبنا فيقول إنما هما اثنان الهدي

والكلام فأصدق الحديث كتاب الله وأحسن الهدى هدي محمد وشر
الأمور محدثاتها وكل بدعة ضلالة لا يتطاول عليكم الأمد ولا يلهينكم
الامل فكل ما هو آت قريب الشقي من شقي في بطن أمه والسعيد من

وعظ بغيره ألا وإن قتال المؤمن كفر وسبابه فسوق ولا يحل لمسلم أن يهجر
مسلما فوق ثلاث وشر الروايا روايا الكذب لا يصلح من الكذب جد

ولا هزل ولا يعد الرجل ابنه ثم لا ينجز له إن الصدق يهدي إلى البر وإن
البر يهدي إلى الجنة وإن الكذب يهدي إلى الفجور وإن الفجور يهدي

إلى النار
أطيب الطيب المسك

(١٣٢٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن النحاس أبنا
أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم ثنا

المستمر بن الريان ح
وأخبرنا محمد بن الحسين النيسابوري أبنا القاضي أبو طاهر أحمد بن
محمد ثنا أحمد بن عمر بن حفص ثنا عمرو بن مرزوق ثنا مستمر بن
الريان في حديث بن النحاس ثنا أبو نضرة وفي حديث النيسابوري عن

(٢٦٤)



أبي نضرة عن أبي سعيد الخدري قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم أطيب الطيب المسك

سيد إدامكم الملح
(١٣٢٧) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل ثنا أحمد بن

محمد بن زياد ثنا علي بن داود القنطري ثنا محمد بن عبد العزيز الرملي
ثنا الفزاري عن عيسى بن أبي عيسى البصري عن أنس بن مالك قال

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم سيد إدامكم الملح
أسرع الدعاء إجابة دعوة غائب لغائب

(١٣٢٨) أخبرنا إسماعيل بن رجاء العسقلاني أبنا محمد بن محمد
القيسراني ثنا الخرائطي ثنا الحسن بن عرفة ثنا محمد بن يزيد عن

عبد الرحمن بن زياد عن أبي عبد الرحمن الحبلي عن عبد الله بن عمرو
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم أسرع الدعاء إجابة دعوة

غائب لغائب

(٢٦٥)



(١٣٢٩) أنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي نا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الجريري إجازة نا أبو جعفر الطبري قال حدثني علي بن

سعيد الكندي نا فرات بن تمام عن الأوزاعي عن عبد الله بن يزيد عن
عبد الله بن عمرو قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

أسرع الدعاء إجابة دعوة غائب لغائب
(١٣٣٠) أنا القاسم يحيى بن علي الصواف أنا أحمد بن محمد

الخياش نا إسحاق هو بن إبراهيم بن يونس نا أبو كريب نا المحاربي
عن الإفريقي عن عبد الله بن يزيد عن عبد الله بن عمرو أن رسول الله

صلى الله عليه وسلم كان يقول إن أسرع الدعاء إجابة دعوة غائب
لغائب

لقلب بن آدم أسرع تقلبا من القدر إذا
استجمعت غليا

(١٣٣١) أخبرنا أبو بكر محمد بن أحمد الأردستاني بالمسجد الحرام
ثنا القاضي الشريف أبو عمر القاسم بن جعفر بن عبد الواحد الهاشمي ثنا

أبو هاشم عبد الغافر بن سلامة الحمصي ثنا يحيى بن عثمان ثنا بقية بن

(٢٦٦)



الوليد ثنا عبد الله بن سالم عن أبي سلمة عن بن جبير بن نفير عن
المقداد بن الأسود قال لا آمن بعد الذي سمعته من رسول الله صلى الله

عليه وسلم يقول لقلب ابن آدم أسرع تقلبا من القدر إذا استجمعت
غليا

(١٣٣٢) أنا مكي بن نظيف الزجاج أنا إبراهيم بن الحسين الزاز
نا محمد بن نافع الخزاعي أنا محمد بن المؤمل العدوي نا وريزة بن

محمد الغساني نا عمرو بن عثمان نا بقية نا عبد الله بن سالم عن
سليمان بن سليم عن بن جبير بن نفير عن أبيه عن المقداد بن عمرو

قال لا آمن على أحد بعد الذي سمعت من رسول الله صلى الله عليه
وسلم سمعته يقول وذكره
حبذا المتخللون من أمتي

(١٣٣٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن عمار ثنا عفيف
عن محمد بن أبي حفص الأنصاري عن رقبة بن مصقلة العبدي عن

أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم حبذا
المتخللون من أمتي

(٢٦٧)



الباب العاشر
بئس مطية الرجل زعموا

(١٣٣٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر النحاس أبنا
أحمد بن محمد بن زياد ثنا عباس الدوري ثنا أبو عاصم عن الأوزاعي
عن يحيى بن أبي كثير عن أبي قلابة قال قال أبو عبد الله لأبي مسعود

أو قال أبو مسعود لأبي عبد الله كيف سمعت رسول الله صلى الله عليه
وسلم يقول في زعموا قال سمعته يقول بئس مطية الرجل زعموا
(١٣٣٥) وأخبرناه أبو الحسن علي بن الحسن الفقيه الشافعي ثنا

أبو القاسم هشام بن أبي خليفة الرعيني أبنا أبو جعفر الطحاوي ثنا
محمد بن عبد الله بن ميمون البغدادي أبو بكر ثنا الوليد بن مسلم عن
الأوزاعي عن يحيى بن أبي كثير عن أبي قلابة قال حدثني أبو عبد الله

قال قال النبي صلى الله عليه وسلم بئس مطية الرجل زعموا
قال القاضي أبو عبد الله محمد بن سلامة بن جعفر القضاعي أظن

أبا عبد الله المذكور في هذا الحديث حذيفة بن اليمان لأنه كان مع

(٢٦٨)



أبي مسعود بالكوفة وكانوا يتجالسون ويسأل بعضهم بعضا وكنية حذيفة
أبو عبد الله

(١٣٣٦) أنا محمد بن أبي سعيد بن سختويه بمكة أنا زاهر بن أحمد
نا الحسين بن الحسن المروزي أنا عبد الله بن المبارك نا الأوزاعي عن
يحيى بن أبي كثير عن أبي قلابة عن أبي مسعود قال قيل له ما سمعت

رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول في زعموا قال بئس مطية
الرجل

شر الأمور محدثاتها
(١٣٣٧) أخبرنا أبو القاسم عبد الملك بن الحسن المعافري أبنا

أبو بكر محمد بن القاسم بن فهد ثنا أحمد بن مطرف البستي حدثني
جعفر بن محمد بن نصر الوراق ثنا علي بن سهل بن المغيرة البزاز ثنا يعقوب

بن محمد بن عيسى قال حدثني عبد العزيز بن عمران ثنا عبد الله بن
مصعب بن منظور أخبرني أبي قال سمعت عقبة بن عامر يقول خرجنا
مع رسول الله صلى الله عليه وسلم في غزوة تبوك وذكر حديثا طويلا

فيه خطب له صلى الله عليه وسلم فيها شر الأمور محدثاتها وشر

(٢٦٩)



العمى عمى القلب وشر المعذرة حين يحضر الموت وشر الندامة يوم
القيامة وشر المآكل أكل مال اليتيم وشر المكاسب كسب الزنى

شر ما في الرجل شح هالع أو جبن
خالع

(١٣٣٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار المعدل أبنا أحمد بن
محمد بن زياد ثنا بن أبي مسرة ثنا عبد الله بن يزيد المقري ثنا موسى بن

علي قال سمعت أبي يحدث عبد العزيز بن مروان بن الحكم قال
سمعت أبا هريرة يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم شر

ما في الرجل شح هالع أو جبن خالع
أعمى العمى الضلالة بعد الهدى

(١٣٣٩) أخبرنا أبو القاسم عبد الملك بن الحسن المالكي ثنا أبو بكر
محمد بن القاسم بن فهد ثنا أحمد بن مطرف البستي حدثني جعفر بن
محمد بن نصر الوراق ثنا علي بن سهل بن المغيرة البزاز ثنا يعقوب بن

محمد بن عيسى حدثني عبد العزيز بن عمران ثنا عبد الله بن مصعب بن
منظور أخبرني أبي قال سمعت عقبة بن عامر يقول خرجنا مع رسول الله

صلى الله عليه وسلم وذكر الحديث والخطبة وفيها أعمى العمى
الضلالة بعد الهدى ومن أعظم الخطايا اللسان الكذوب

(٢٧٠)



ما ملا بن آدم وعاء شرا من بطن
(١٣٤٠) أخبرنا القاضي أبو الحسن عبد العزيز بن عبد الرحمن

القزويني أبنا أبو علي حمد بن عبد الله الأصبهاني قال أبنا عبد الرحمن بن
أبي حاتم ثنا الحسن بن عرفة ثنا إسماعيل بن عياش ثنا سليمان بن سليم

الكندي وحبيب بن صالح الطائي عن يحيى بن جابر الطائي عن
المقدام بن معدي كرب الكندي عن النبي صلى الله عليه وسلم قال

ما ملا آدمي وعاء شرا من بطن بحسب بن آدم أكلات يقمن صلبه فإن
كان لا محالة فثلث طعام وثلث شراب وثلث لنفسه

(٢٧١)



(١٣٤١) أنا محمد بن أبي سعيد أنا زاهر بن أحمد السرخسي أنا
محمد بن معاذ أنا الحسين بن الحسن أنا عبد الله بن المبارك نا

إسماعيل بن عياش قال حدثني أبو سلمة الحمصي وحبيب بن صالح عن
يحيى بن جابر الطائي عن المقدام بن معدي كرب قال سمعت رسول الله

صلى الله عليه وسلم يقول وذكره

(٢٧٢)



الباب الحادي عشر
الجزء العاشر

من كتاب مسند الشهاب
مثل أهل بيتي مثل سفينة نوح من

ركب فيها نجا ومن تخلف عنها غرق
(١٣٤٢) أخبرنا عبد الرحمن بن أبي العباس المالكي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم بن إبراهيم ثنا
الحسن بن أبي جعفر عن أبي الصهباء عن سعيد بن جبير عن بن
عباس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل أهل بيتي مثل

سفينة نوح من ركب فيها نجا ومن تخلف عنها غرق
(١٣٤٣) وبهذا الاسناد عن الحسن بن أبي جعفر نا علي بن زيد

عن سعيد بن المسيب عن أبي ذر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم مثل أهل بيتي مثل سفينة نوح من ركب فيها نجا ومن تخلف

عنها غرق ومن قاتلنا في آخر الزمان فكأنما قاتل مع الدجال
(١٣٤٤) وأناه أبو علي الحسن بن خلف الواسطي نا أبو حفص

(٢٧٣)



عمر بن إبراهيم الكناني المقري نا أبو محمد عبد الله بن سليمان القاضي
نا محمد بن علي الوراق نا مسلم هو بن إبراهيم بإسناده مثله

(١٣٤٥) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا
محمد بن عثمان هو بن أبي سويد نا مسلم بن إبراهيم نا الحسن بن

أبي جعفر عن علي بن زيد عن سعيد بن المسيب عن أبي ذر قال قال

(٢٧٤)



رسول الله صلى الله عليه وسلم إن أهل بيتي مثل سفينة نوح من
ركب فيها نجا ومن تخلف عنها غرق

مثل أصحابي مثل النجوم
(١٣٤٦) أخبرنا أبو الفتح منصور بن علي الأنماطي ثنا أبو محمد
الحسن بن رشيق ثنا محمد بن جعفر بن محمد ثنا جعفر يعني بن

عبد الواحد قال قال لنا وهب بن جرير بن حازم عن أبيه عن
أبي صالح عن أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم قال مثل

أصحابي مثل النجوم من اقتدى بشئ منها اهتدى
إن مثل أصحابي في أمتي كالملح في

الطعام لا يصلح الطعام إلا بالملح
(١٣٤٧) أخبرنا محمد بن أبي سعيد بمكة أبنا زاهر بن أحمد

السرخسي ثنا محمد بن معاذ أبنا الحسين بن الحسن ثنا بن المبارك أبنا
إسماعيل المكي عن الحسن عن أنس قال قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم إن مثل أصحابي في أمتي كالملح في الطعام لا يصلح
الطعام إلا بالملح

(٢٧٥)



(١٣٤٨) أنا أبو الحسن عبد العزيز بن عبد الرحمن القزويني أنا
أبو سعيد عبد الرحمن بن يزيد بن عبد السلام القزويني نا أبو القاسم

حمزة بن عبد الله بن فنك نا أبو محمد عبد الله بن محمد بن رسمويه نا
أبو هدية سنة مائة وتسع وثمانين قال سمعت أنسا يقول قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم أصحابي في أمتي مثل الملح في الطعام
لا يصلح الطعام إلا بالملح

مثل أمتي مثل المطر
(١٣٤٩) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا معلى بن أسد ثنا عيسى بن ميمون ثنا

بكر بن عبد الله المزني عن بن عمر عن النبي صلى الله عليه وسلم
قال مثل أمتي كالمطر لا يدرى أوله خير أم آخره

(١٣٥٠) أنا أبو محمد التجيبي نا بن الاعرابي نا إبراهيم هو بن
فهد نا معلى بن أسد نا عيسى بن ميمون عن بكر بن عبيد الله عن بن

عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره
(١٣٥١) أنا محمد بن منصور التستري أنا أبو عبيد الله محمد بن

إبراهيم بن أمية التستري نا محمد بن غسان بن جبلة العتكي نا محمد بن

(٢٧٦)



زياد الزيادي نا يزيد عن يونس بن عبيد عن الحسن عن أنس بن مالك
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكره

(١٣٥٢) وأنا أبو محمد التجيبي نا أحمد بن إبراهيم بن جامع نا
علي بن عبد العزيز نا مسلم بن إبراهيم نا حماد بن يحيى نا ثابت عن

أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل أمتي مثل المطر
لا يدرى أوله خير أو آخره

مثل المؤمن كمثل النحلة
(١٣٥٣) أخبرنا أحمد بن عبد الله بن ثرثال ثنا محمد بن مخلد

(٢٧٧)



العطار ثنا إبراهيم بن راشد ثنا حجاج بن نصير ثنا شعبة عن يعلى بن
عطاء عن وكيع بن عدس عن عمه أبي رزين العقيلي قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم مثل المؤمن مثل النحلة لا تأكل إلا طيبا
ولا تضع إلا طيبا

(١٣٥٤) أخبرنا إبراهيم بن علي الغازي ثنا أبو الحسن علي بن جعفر
الفريابي ثنا إبراهيم بن عبد الله بن مسلم البصري ثنا حجاج بن نصير ثنا

شعبة عن يعلى بن عطاء قال سمعت وكيع بن عدس يحدث عن عمه
أبي رزين العقيلي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل

المؤمن كمثل النحلة لا تأكل إلا طيبا ولا تضع إلا طيبا
مثل المؤمن والايمان كمثل الفرس

يجول في آخيته
(١٣٥٥) أخبرنا يحيى بن أحمد بن علي أبنا جدي علي بن الحسين

قاضي أذنة ثنا الحسن بن أحمد بن إبراهيم بن فيل ثنا الحسين بن الحسن

(٢٧٨)



المروزي ثنا بن المبارك أبنا سعيد بن أبي أيوب الخزاعي ثنا عبد الله بن
الوليد عن أبي سليمان الليثي عن أبي سعيد الخدري عن النبي صلى
الله عليه وسلم أنه قال مثل المؤمن والايمان كمثل الفرس يجول في

آخيته ثم يرجع إلى آخيته
(١٣٥٦) وأنا أبو محمد بن النحاس نا بن الاعرابي نا محمد بن

إسماعيل وأبو يحيى بن هبيرة قالا نا عبد الله بن يزيد نا سعيد بن
أبي أيوب حدثني عبد الله بن الوليد عن أبي سليمان الليثي عن أبي سعيد

الخدري عن النبي صلى الله عليه وسلم قال مثل المؤمن ومثل
الايمان كمثل الفرس على آخيته يجول ثم يرجع إلى آخيته فإن المؤمن

يجول ثم يرجع إلى الايمان
مثل المؤمن القوي كمثل النخلة

(١٣٥٧) أخبرنا أبو الحسين محمد بن علي بن إبراهيم بن يحيى أبنا
عبد الله بن أحمد بن طالب ثنا الحسن بن عبد الرحمن بن خلاد ثنا

عبد الله بن أحمد بن موسى ثنا سليمان بن أيوب صاحب البصري ثنا
حماد بن زيد عن علي بن سويد بن منجوف عن أبي رافع عن أبي هريرة

أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال مثل المؤمن القوي كمثل
النخلة ومثل المؤمن الضعيف كمثل الخامة

(٢٧٩)



(١٣٥٨) أخبرنا محمد بن أحمد الأصبهاني ثنا أبو عباد ذو النون بن
محمد الصائغ ثنا أبو أحمد الحسن بن عبد الله بن سعيد اللغوي أبنا
عبدان هو عبد الله بن أحمد بن موسى ثنا سليمان بن أيوب صاحب

البصري ثنا حماد بن زيد عن علي بن سويد بن منجوف عن أبي رافع
عن أبي هريرة أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال مثل المؤمن

القوي كمثل النخلة ومثل المؤمن الضعيف كخامة الزرع
(١٣٥٩) أخبرنا محمد بن الحسين الموصلي قال أبنا أبو الحسن

علي بن عمر الدارقطني ثنا أبو عبد الله الحسين بن محمد البزاز أبنا
خلاد بن أسلم ثنا معتمر بن سليمان ثنا ليث قال وحدثني محمد بن

عمرو عن مجاهد قال صحبت بن عمر بين مكة والمدينة فما حدثني عن
النبي صلى الله عليه وسلم إلا هذا الحديث وحده وفيه مثل المؤمن

هذا الحديث في كتاب الأمثال للرامهرمزي الحسن بن
عبد الرحمن بن خلاد عن عبد الله بن أحمد بن موسى عن سليمان بن أيوب

بإسناده مثله وفيه مثل النخلة وكخامة الزرع
مثل المؤمن مثل السنبلة

(١٣٦٠) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن الفضل الفراء ثنا العباس بن
حمد بن نصر ثنا حفص بن عمر بن الصباح ثنا أحمد بن عبد الله بن

(٢٨٠)



يونس ثنا أبو بكر بن عياش عن الأعمش عن عطاء عن جابر عن النبي
صلى الله عليه وسلم قال مثل المؤمن مثل السنبلة تحركها الريح

فتقوم مرة وتقع أخرى ومثل الكافر مثل الأرزة لا تزال قائمة حتى تنقعر
(١٣٦١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا أحمد بن يونس بإسناده قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل المؤمن مثل الخامة من

الزرع يحركها الريح يقيمها مرة ويصرعها أخرى وذكر بقية الحديث
(١٣٦٢) وأنا أبو محمد التجيبي أيضا أنا موسى بن جعفر بن سان

الدورقي أنا محمد بن جعفر هو بن الإمام نا أحمد بن يونس نا
أبو بكر بن عياش بإسناده قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

مثل المؤمن مثل السنبلة يحركها الريح فمرة تقع ومرة تقوم ومثل الكافر
مثل الأرزة فإن الأرزة لا تزال قائمة حتى تنقعر

(١٣٦٣) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا
إبراهيم بن شريك بن الفضل الأسدي نا أحمد بن يونس نا أبو بكر بن

عياش عن الأعمش عن عطاء عن جابر قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم مثل المؤمن مثل السنبلة يحركها الريح فتقع مرة وتقوم

أخرى ومثل الكافر مثل الأرزة أو الأرزنة لا تزال قائمة حتى تنقعر

(٢٨١)



(١٣٦٤) وأنا أبو محمد التجيبي نا بن الاعرابي أنا علي بن
عبد العزيز أنا أبو عبيد نا بن مهدي عن سفيان عن سعد بن إبراهيم

عن بن كعب بن مالك عن أبيه عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه
قال مثل المؤمن مثل الخامة من الزرع يميلها الريح مرة هكذا ومرة هكذا

ومثل المنافق مثل الأرزة المجذية على الأرض حتى يكون انجعافها مرة
قال أبو عمرو الأرزة بفتح الراء من شجر الأرزن قال أبو عبيد

الأرزة مثل فاعلة الثابتة
قال أبو عبيد الأرزة بسكون الراء من شجر الأرز وهو الصنوبر

والمجذية الثابتة والانجعاف الانقلاع ويقال بالخاء
(١٣٦٥) حدثنا نصر بن عبد العزيز الفارسي لفظا من كتابه أنا

أبو نصر أحمد بن محمد بن حسنون نا بن البختري الرزاز نا أحمد بن
عبيد الله بن المنادي نا إسحاق بن يوسف الأزرق نا زكريا عن سعد بن

إبراهيم عن أبي بن كعب عن النبي صلى الله عليه وسلم قال مثل

(٢٨٢)



المؤمن مثل الخامة من الزرع يقلبها الريح تصرعها مرة وتعدلها أخرى ومثل
الكافر مثل الأرزة المجذية لا يفك أصلها حتى يكون انجعافها مرة واحدة

مثل المؤمنين في توادهم وتراحمهم
(١٣٦٦) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز أبنا أبو سعيد أحمد بن
محمد بن الاعرابي ثنا محمد بن عثمان بن أبي شيبة ثنا منجاب ثنا

أبو عامر الأسدي ثنا موسى بن عبد الملك بن عمير عن أبيه قال سمعت
النعمان بن بشير يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل

المؤمنين في توادهم وتراحمهم كمثل الجسد إذا اشتكى بعضه تداعى سائره
بالسهر والحمى

(١٣٦٧) أنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الجريري إجازة نا أبو جعفر الطبري نا بن حميد

وأبو وكيع قالا نا جرير عن الأعمش عن الشعبي عن النعمان بن
بشير قال قال النبي صلى الله عليه وسلم إنما مثل المؤمنين في

توادهم وتراحمهم كالجسد إذا اشتكى منه شيئا تداعى له سائر الجسد بالسهر
والحمى

(١٣٦٨) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا
موسى بن هارون نا جعفر بن حميد نا الوليد بن أبي ثور عن

(٢٨٣)



عبد الملك بن عمير عن النعمان بن بشير أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم قال إنما مثل المسلمين تواصلهم وتراحمهم والذي جعل الله

بينهم كمثل الجسد إذا وجع بعضهم وجع كله بالسهر والحمى
مثل القلب مثل ريشة بأرض تقلبها

الرياح
(١٣٦٩) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أحمد بن

محمد بن زياد ثنا أحمد بن عبد الجبار ثنا أبو بكر بن عياش عن
الأعمش عن أبي سفيان عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم مثل القلب مثل ريشة بأرض تقلبها الرياح
مثل القرآن مثل الإبل المعلقة إن عقلها

صاحبها أمسكها
(١٣٧٠) أخبرنا أبو الحسن علي بن عيسى بن معروف أبنا الحسن بن

رشيق أبنا أبو العلاء محمد بن أحمد الكوفي ثنا أبو بكر عبد الله بن
محمد بن أبي شيبة ثنا أبو خالد الأحمر عن عبيد الله بن عمر عن نافع

(٢٨٤)



عن بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل القرآن
مثل الإبل المعلقة إن عقلها صاحبها أمسكها وإن تركها ذهبت

مثل المنافق كمثل الشاة العائرة بين
الغنمين

(١٣٧١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن محمد عمر البزاز ثنا
إسماعيل بن يعقوب بن الجواب ثنا إسماعيل بن إسحاق القاضي ثنا
سليمان بن حرب ثنا حماد عن أيوب عن نافع عن بن عمر قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل المنافق مثل الشاة العائرة بين
الغنمين

(١٣٧٢) أخبرنا أبو الطاهر محمد بن الحسين الموصلي ثنا أبو الحسن
علي بن عمر الدارقطني ثنا بن مبشر ثنا محمد بن خالد بن خداش

المهلبي ثنا سلم بن قتيبة ثنا إبراهيم بن الحارث بن حاطب عن نافع
عن بن عمر عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال مثل المنافق

كمثل الشاة العائرة بين الغنمين لا تدري أيهما تتبع
(١٣٧٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أبو العباس
أحمد بن إبراهيم بن جامع قراءة عليه ثنا علي بن عبد العزيز قراءة عليه

ثنا أبو النعمان ثنا حماد بن زيد عن أيوب عن نافع عن بن عمر رفعه
مثل المنافق مثل الشاة العائرة بين القطيعين

(٢٨٥)



(١٣٧٤) نا نصر بن عبد العزيز الفارسي لفظا من كتابه أنا أحمد بن
محمد الصوفي نا الحسين بن إسماعيل نا موسى بن خاقان نا إسحاق

يعني الأزرق نا عبيد الله بن عمر عن نافع عن بن عمر قال النبي
صلى الله عليه وسلم مثل المنافق مثل الشاة العائرة تعير إلى هذه مرة

وإلى هذه مرة لا تدري أيهما تتبع
مثل المرأة كالضلع

(١٣٧٥) أخبرنا الحسن بن محمد بن أحمد الأنباري ثنا أبو العباس
أحمد بن الحسن الرازي ثنا أحمد بن عمرو البزار ثنا محمد بن المثنى ثنا

سالم بن نوح ثنا الجريري عن أبي العلاء عن نعيم بن قعنب عن
أبي ذر عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال مثل المرأة كالضلع

إن أردت أن تقيمه كسرته وإن استمتعت استمتعت به وفيه أود
(١٣٧٦) وأنا محمد بن الحسين النيسابوري نا القاضي أبو طاهر نا

محمد بن عبدوس حدثني يعقوب بن حميد نا المغيرة بن عبد الرحمن بن
عجلان عن زيد بن أسلم عن أبي صالح عن أبي هريرة عن النبي

صلى الله عليه وسلم قال المرأة كالضلع إن تقيمه تكسره وإن
تستمتع به تستمتع به وفيه عوج

(٢٨٦)



مثل الجليس الصالح مثل الداري
(١٣٧٧) أخبرنا أبو يعقوب يوسف بن يعقوب النجيرمي ثنا أبو الحسن

علي بن أحمد أبنا أبو جعفر أحمد بن عبد الله بن قتيبة قال أخبرني أبي قال يرويه
سفيان بن عيينة عن بريد بن عبد الله عن جده عن أبي موسى

يبلغ به النبي صلى الله عليه وسلم قال مثل الجليس الصالح مثل
الداري إن لم يحذك من عطره علقك من ريحه ومثل الجليس السوء مثل

الكير إن لم يحرقك من شرار ناره علقك من نتنه
وروى هذا الحديث أحمد بن عمرو بن عبد الخالق البزار في مسند

أبي موسى عن خلاد بن أسلم المروزي عن النضر بن شميل عن عوف
عن قسامة بن زهير عن أبي موسى الأشعري عن رسول الله صلى الله
عليه وسلم أنه قال مثل الجليس الصالح مثل العطار إما أن يحذيك من
عطره أو يصيبك من ثوبه ومثل الجليس السوء مثل القين إن لم يحرق

ثوبك إما أن ينتنك أو يؤذيك ريحه
قال أبو بكر أحمد بن عمرو وهذا الحديث قد روي عن أبي موسى

موقوفا ولا نعلم أحدا رفعه إلا النضر بن شميل
وهذا وهم من البزار لان يحيى بن معين روى هذا الحديث عن

سفيان بن عيينة عن بريد بن أبي بردة عن أبيه عن أبي موسى مرفوعا
ويحيى بن معين أعلم من البزار وسفيان بن عيينة إمام في الحديث

(٢٨٧)



(١٣٧٨) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن سعيد البزار أبنا
أبو سعيد أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي أبنا عباس بن محمد الدوري

ثنا بن معين أبنا بن عيينة عن بريد بن أبي بردة عن أبيه عن
أبي موسى عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال مثل الجليس

الصالح مثل الداري ومثل الجليس السوء مثل الكير إلا يحرقك يعبق بك
من شرره أو شراره

(١٣٧٩) أنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن أبي العوام
نا أبو أحمد عبد الله بن محمد بن المفسر نا أحمد بن علي بن سعيد القاضي

المروزي نا يحيى بن معين نا بن عيينة عن بريد بن أبي بردة عن أبيه
عن أبي موسى عن النبي صلى الله عليه وسلم قال مثل الجليس

الصالح مثل الداري ومثل الجليس السوء كمثل صاحب الكير إلا
يحرقك يعبق بك من شرره

وقد أخرج البخاري هذا الحديث عن أبي موسى مرفوعا
(١٣٨٠) أنا أبو ذر عبد الله بن أحمد الهروي بالمسجد الحرام أنا

أبو محمد عبد الله بن أحمد بن حمويه السرخسي بهراة وأبو إسحاق

(٢٨٨)



إبراهيم بن أحمد المستملي ببلخ وأبو الهيثم محمد بن المكي الكشميهني
بها قالوا أنا محمد بن يوسف الفربري أنا عبد الله محمد بن إسماعيل

البخاري نا محمد بن العلاء نا أبو أسامة عن بريد عن أبي بردة عن
أبي موسى عن النبي صلى الله عليه وسلم قال مثل الجليس

الصالح والسوء كحامل المسك ونافخ الكير فحامل المسك إما أن
يحذيك وإما أن تبتاع منه وإما أن تجد منه ريحا طيبة ونافخ الكير إما أن

يحرق ثيابك وإما أن تجد منه ريحا خبيثة
(١٣٨١) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا

يوسف هو بن يعقوب نا مسلم نا أبان نا قتادة عن أنس قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن مثل المؤمن الذي يقرأ القرآن

كمثل الأترجة ريحها طيب وطعمها طيب ومثل المؤمن الذي لا يقرأ القرآن
كمثل التمرة طعمها طيب ولا ريح لها ومثل الفاجر الذي يقرأ القرآن كمثل

الريحانة ريحها طيب وطعمها مر ومثل الفاجر الذي لا يقرأ القرآن كمثل
الحنظلة طعمها مر ولا ريح لها ومثل الجليس الصالح كمثل صاحب
المسك إن لم يصبك منه شئ أصابك من ريحه ومثل الجليس السوء

كمثل صاحب الكير إن لم يصبك من ثوابه أصابك من دخانه
(١٣٨٢) أنا نصر بن عبد العزيز بن أحمد الفارسي المصري أنا علي

(٢٨٩)



الحسن بن شهاب العكبري بها قال نا أبو بكر محمد بن أحمد الأنباري نا
بن أبي العوام نا سعيد بن عامر نا شبيل بن عزرة عن أنس قال قال
رسول الله صلى الله عليه وسلم مثل الجليس الصالح مثل الداري

إن لم يصبك من عطره يلحقك من ريحه ومثل جليس السوء مثل القين
إن لم يحرقك شرره يؤذك بدخانه

إن مثل الصلاة المكتوبة كالميزان من
أوفى استوفى

(١٣٨٣) أخبرنا محمد بن أبي سعيد بمكة أبنا زاهر بن أحمد
السرخسي أبنا محمد بن معاذ ثنا الحسين بن الحسن ثنا بن المبارك أبنا

إسماعيل بن عياش عن تمام بن نجيح عن الحسن أن رسول الله صلى
الله عليه وسلم قال إن مثل الصلاة المكتوبة كالميزان من أوفى

استوفى
ما مثلي ومثل الدنيا إلا كراكب قال في
ظل شجرة في يوم حار ثم راح وتركها

(١٣٨٤) أخبرنا عبد الله بن أحمد الأصبهاني ثنا الفضل بن سهل بن
المرزبان ثنا أبو بكر محمد بن الحسن الأنباري ثنا أبو عيسى مسلم بن

(٢٩٠)



عيسى ثنا عبد الله بن داود الخريبي ثنا المسعودي عن عمرو بن مرة عن
إبراهيم عن علقمة عن عبد الله قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم ما مثلي ومثل الدنيا إلا كراكب قال في ظل شجرة ثم راح

وتركها
ما الدنيا في الآخرة إلا مثل ما يجعل
أحدكم إصبعه السبابة في اليم فلينظر

بم يرجع
(١٣٨٥) أخبرنا محمد بن أبي سعيد بمكة أبنا زاهر السرخسي أبنا
محمد بن معاذ أبنا الحسين بن الحسن أبنا المعتمر بن سليمان عن

إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم قال سمعت المستورد أخا
بني فهر يقول قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما الدنيا في

الآخرة إلا كمثل ما يجعل أحدكم إصبعه السبابة في اليم فلينظر بم
يرجع

(١٣٨٦) أخبرنا إبراهيم بن علي الغازي ثنا أبو قتيبة بن سلم قال
ثنا يوسف بن يعقوب ثنا محمد بن كثير ثنا سفيان الثوري عن

(٢٩١)



إسماعيل بن أبي خالد عن قيس بن أبي حازم عن المستورد الفهري قال
قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما الدنيا في الآخرة إلا كمثل

ما يجعل أحدكم إصبعه السبابة في اليم فلينظر بم يرجع
ورواه مسلم بن الحجاج عن جماعة منهم محمد بن حاتم واللفظ له

نا يحيى بن سعيد نا إسماعيل هو بن أبي خالد بإسناده مثله وقال
مثل ما يجعل أحدكم إصبعه هذه وأشار يحيى بالسبابة

(١٣٨٧) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا
يوسف بن يعقوب نا محمد بن كثير أنا سفيان عن إسماعيل بن أبي خالد

عن قيس بن أبي حازم عن مستورد الفهري قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم ما الدنيا في الآخرة إلا كما يجعل أحدكم إصبعه في

اليم فلينظر بم يرجع

(٢٩٢)



الباب الثاني عشر
إذا أراد الله بعبد خيرا عسله

(١٣٨٨) أخبرنا أبو محمد إسماعيل بن رجاء العسقلاني ثنا أبو نصر
محمد بن صالح الأديب ثنا محمد بن جعفر الخرائطي ثنا إبراهيم بن

الجنيد قال ثنا حفص بن عمر بن سويد العمري ثنا عمرو بن واقد
الدمشقي عن علي بن يزيد عن القاسم عن أبي أمامة قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم إذا أراد الله بعبد خيرا عسله قبل موته
قالوا يا رسول الله وما عسله قال يهديه لعمل صالح يقبضه عليه
(١٣٨٩) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد بن علي الكاتب أبنا

أبو بكر عبد الله بن سليمان بن الأشعث الأزدي ثنا محمد بن مصفى ثنا
بقية وحدثني محمد بن زياد عن أبي عنبة الخولاني عن النبي صلى
الله عليه وسلم قال إن الله إذا أراد بعبد خيرا عسله قالوا وما عسله

يا رسول الله قال يفتح له عملا صالحا فيقبضه عليه

(٢٩٣)



(١٣٩٠) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
نا موسى بن هارون أخبرني أحمد بن حفص حدثني أبي حدثني

إبراهيم بن طهمان عن الحجاج بن الحجاج الباهلي عن قتادة عن
الحسن عن عمرو بن الحمق قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم إذا أراد الله بعبد خيرا استعمله قيل يا رسول الله كيف
يستعمله قال يهديه لعمل صالح قبل موته

إذا أراد الله قبض عبد بأرض جعل له
فيها حاجة

(١٣٩١) أخبرنا أبو الحسن علي بن عبد الله الهمداني بمكة ثنا
محمد بن عبد الله الشافعي ثنا إسحاق بن الحسن الحربي ثنا سعيد بن

سليمان ثنا عباد عن داود بن أبي هند عن سعيد بن أبي الخيرة عن

(٢٩٤)



الحسن عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
إذا أراد الله قبض عبد بأرض جعل له فيها حاجة أو بها حاجة

(١٣٩٢) أنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أنا إسماعيل بن يعقوب
الجراب نا إسماعيل بن إسحاق القاضي نا حجاج بن منهال ومسلم بن

إبراهيم قالا نا حماد بن سلمة عن أيوب عن أبي المليح عن
أبي العزة أن النبي صلى الله عليه وسلم قال ذلك قال أيوب أو قال

بها حاجة
(١٣٩٣) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر أنا
يوسف نا سليمان بن حرب نا وهيب عن أيوب عن أبي المليح عن

رجل من قومه قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم
إذا أراد الله قبض عبد بأرض جعل له بها حاجة

(١٣٩٤) أنا أبو علي العباس بن أحمد بن العباس النقري الحنيفي
قراءة عليه أنا القاضي أبو طاهر محمد بن أحمد الذهلي قراءة عليه

نا يوسف هو بن يعقوب القاضي سنة ثلاث وتسعين ومئتين
نا سليمان بن حرب نا وهيب بن خالد عن أيوب عن أبي المليح عن

(٢٩٥)



رجل من قومه قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول
إذا أراد الله قبض عبد بأرض جعل له بها حاجة

(١٣٩٥) وأنا القاضي أبو طاهر أنا يوسف نا سليمان بن حرب
نا حماد بن زيد عن أيوب بإسناده مثله

(١٣٩٦) أنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن عبد الله
نا أبو أحمد بن المفسر نا أحمد بن علي بن سعيد القاضي نا يحيى بن
معين نا بشر بن السري نا سفيان عن أبي إسحاق عن مطر بن عكامس

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا أراد الله تعالى قبض
عبد بأرض جعل له بها حاجة
إذا أحب الله عبدا حماه الدنيا

(١٣٩٧) أخبرنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
محمد بن أحمد ثنا موسى بن هارون ثنا هيثم بن خارجة عن إسماعيل بن

عياش عن عمارة بن غزية عن عاصم بن عمر بن قتادة عن محمود بن

(٢٩٦)



لبيد عن رافع بن خديج قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
إذا أحب الله عبدا حماه الدنيا كما يظل أحدكم يحمي سقيمه الماء

(١٣٩٨) أنا أبو إسحاق إبراهيم بن علي بن عبد الله الغازي
نا حمزة بن محمد الحافظ نا محمد بن علي بن القاسم نا عثمان بن طالوت

وهو بن عباد نا محمد بن جهضم نا إسماعيل يعني بن جعفر
عن عمارة بن غزية عن عاصم بن عمر بن قتادة بن النعمان عن محمود بن

لبيد عن قتادة بن النعمان قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم
وذكره

إذا استشاط السلطان تسلط الشيطان
(١٣٩٩) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا أبو الحسن بن

عبد الله القاضي أبنا الحسن بن محمد بن حمدان الضراب ثنا عدنان بن
أحمد بن طولون ثنا محمد بن خلف وكيع ثنا أحمد بن منصور الرمادي

ثنا إبراهيم بن خالد الصنعاني ثنا أمية بن شبل وعمرو بن عون عن
عروة بن محمد عن أبيه عن جده عطية السعدي قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم إذا استشاط السلطان تسلط الشيطان

(٢٩٧)



إذا نصح العبد لسيده وأحسن عبادة ربه
كان له الاجر مرتين

(١٤٠٠) أخبرنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد السعدي
أبنا القاضي أبو الطاهر محمد بن أحمد الذهبي ثنا أبو أحمد يعني بن

عبدوس ثنا أبو بكر يعني بن أبي شيبة ثنا بن نمير وأبو أسامة
عن عبيد الله عن نافع عن بن عمر عن النبي صلى الله عليه وسلم
قال إذا نصح العبد لسيده وأحسن عبادة ربه كان له الاجر مرتين

(١٤٠١) أخبرنا علي بن موسى السمسار ثنا أبو زيد محمد بن أحمد
المروزي أبنا محمد بن يوسف الفربري أبنا محمد بن إسماعيل البخاري

ثنا مسدد ثنا يحيى بن سعيد عن عبيد الله بن عمر قال حدثني نافع عن
عبد الله بن عمر عن النبي صلى الله عليه وسلم وذكره وفيه كان له

أجره مرتين
(١٤٠٢) حدثنا نصر بن عبد العزيز الفارسي لفظا من كتابه أنا

أحمد بن محمد الصوفي نا الحسين بن إسماعيل نا فضل بن سهل
نا محمد بن بشر نا عبيد الله بن عمر عن نافع عن بن عمر عن النبي

صلى الله عليه وسلم قال إذا نصح العبد لسيده وأحسن عبادة ربه
كان له الاجر مرتين

(٢٩٨)



(١٤٠٣) حدثنا أبو النعمان تراب بن عمر أنا المؤمل بن يحيى أنا
أحمد بن محمد بن عبد العزيز أنا يحيى بن عبد الله بن بكير نا مالك عن

نافع عن عبد الله بن عمر أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال
إن العبد إذا نصح لسيده وأحسن عبادة الله فله أجره مرتين

إذا تقارب الزمان انتقى الموت خيار
أمتي

(١٤٠٤) أخبرنا أبو الحسن محمد بن علي بن إبراهيم أبنا عبد الله بن
طالب أبنا الحسن بن عبد الرحمن ثنا أحمد بن يحيى الحلواني ثنا

إسماعيل بن عبد الله بن الحارث الهمداني عن عمار بن محمد عن
يحيى بن عبيد الله عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى

الله عليه وسلم إذا تقارب الزمان انتقى الموت خيار أمتي كما ينتقي
أحدكم خيار الرطب من الطبق

(١٤٠٥) أنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أنا عبد الله بن أحمد بن
طالب إجازة نا الحسن بن عبد الرحمن بن خلاد نا أحمد بن يحيى
الحلواني نا إسماعيل بن عبد الله بن الحارث الهمداني عن عمار بن
محمد عن يحيى بن عبيد الله عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول

الله صلى الله عليه وسلم وذكره

(٢٩٩)



إذا اشتكى المؤمن أخلصه ذلك من
الذنوب

(١٤٠٦) أخبرنا يحيى بن أحمد المكتب قال أبنا جدي علي بن
الحسين بن بندار بن خير ثنا الحسن بن أحمد بن فيل ثنا مسلم بن عمرو

ثنا عبد الله بن نافع عن بن أبي ذئب عن هشام بن عروة عن أبيه عن
عائشة أن النبي صلى الله عليه وسلم قال إذا اشتكى المؤمن أخلصه

ذلك من الذنوب كما يخلص الكير الخبث من الحديد
(١٤٠٧) وأنا نصر بن عبد العزيز المقري أنا أبو أحمد الفرضي

نا الزبير بن بكار نا أبو عذبة حدثني بن أبي ذئب عن الزهري عن
عروة عن عائشة زوج النبي صلى الله عليه وسلم قال إن العبد إذا

مرض نقى الله عنه الخطايا في مرضه كما ينقي الكير خبث الحديد

(٣٠٠)



إذا أراد الله إنفاذ قضائه وقدره سلب
ذوي العقول عقولهم

(١٤٠٨) أخبرنا محمد بن منصور التستري أبنا علي بن أحمد بن
الحسن النعيمي ثنا محمد بن محمد بن سعيد المؤدب ثنا محمد بن

عبد الله بن محمد البصري ثنا أحمد بن محمد الهزاني ثنا الرياشي ثنا
الأصمعي ثنا أبو عمرو بن العلاء عن مجاهد عن بن عمر قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم إذا أراد الله تعالى إنفاذ قضائه وقدره
سلب ذوي العقول عقولهم حتى ينفذ فيهم قضاءه وقدره

(٣٠١)



الباب الثالث عشر
كفى بالسلامة داء

(١٤٠٩) أخبرنا أبو الفتح محمد بن إسماعيل الفرغاني أبنا الإمام أبو
القاسم الحسن بن محمد بن حبيب ثنا أبو عبد الله محمد بن عبد الله بن
أحمد الخطيب الميداني بزوزن ثنا أبو قريش محمد بن جمعة بن خلف

الحافظ ثنا محمد بن زنبور المكي ثنا حماد بن زيد عن ثابت عن
أنس بن مالك قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم كفى

بالسلامة داء
كفى بالموت واعظا

(١٤١٠) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

(٣٠٢)



محمد بن زياد ثنا أنيس أبو عمرو المستملي ثنا داود بن رشيد ثنا
الربيع بن بدر عن يونس عن الحسن عن عمار قال كان النبي صلى

الله عليه وسلم يقول كفى بالموت واعظا وكفى باليقين غنى وكفى
بالعبادة شغلا

كفى بالمرء إثما أن يضيع من يقوت
(١٤١١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا عبد الله بن رجاء ثنا إسرائيل عن
أبي إسحاق عن وهب بن جابر عبد الله بن عمرو بن العاص قال

سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول كفى بالمرء إثما أن
يضيع من يقوت

(١٤١٢) أنا عبد الرحمن بن عمر البزاز أنا بن الاعرابي
نا إبراهيم بن فهد نا عبد العزيز بن مسلم القسملي عن مطرف عن

أبي إسحاق عن وهب بن جابر عن عبد الله بن عمرو أن النبي صلى
الله عليه وسلم قال كفى بالمرء وذكره

(٣٠٣)



(١٤١٣) أناه هبة الله بن إبراهيم أنا علي بن الحسين بن بندار
نا أبو عروبة نا أبو كريب نا أبو بكر يعني بن أبي شيبة

نا أبو إسحاق عن وهب بن جابر قال قال عبد الله بن عمرو سمعت
رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول كفى بالمرء إثما أن يضيع من

يعول
كفى بالمرء إثما أن يقول في أخيه

ما هو فيه
(١٤١٤) أنا لبيب بن عبد الله بثغر طرابلس الشام أخبرني مولاي

أبو بكر عبد الله بن الحسين بن حيدرة بثغر طرابلس نا أبو العباس أحمد بن
محمد بن الأبح الكندي نا أبو أحمد زكريا بن دويد نا حميد بن بترويه

الطويل عن أنس بن مالك قال سمعت رسول الله صلى الله عليه
وسلم وهو يقول كفى بالمرء إثما أن يقول في أخيه ما هو فيه فمن

قال في أخيه ما هو فيه فقد اغتابه ومن قال فيه ما ليس فيه فقد أكل لحمه
كفى بالمرء إثما أن يحدث بكل

ما سمع
(١٤١٥) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر البزاز ثنا بن الاعرابي ثنا

(٣٠٤)



هلال بن العلاء ثنا أبي العلاء بن هلال ثنا هلال بن عمر أخبرني عمر بن
هلال عن أبي غالب عن أبي أمامة قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم كفى بالمرء من الكذب أن يحدث بكل ما سمع
(١٤١٦) وأخبرنا هبة الله بن إبراهيم أبنا علي بن الحسين بن بندار
ثنا أبو عروبة ثنا محمد بن بشار أبنا محمد بن جعفر ثنا شعبة عن
حبيب عن حفص بن عاصم عن رسول الله صلى الله عليه وسلم

قال كفى بالمرء إثما أن يحدث بكل ما سمع
كفى بالمرء سعادة أن يوثق به في أمر دينه

ودنياه
(١٤١٧) وجدت بخط أبي محمد عبد الغني بن سعيد ثنا يوسف بن

القاسم ثنا هارون بن يوسف بن زياد ثنا محمد بن يحيى ثنا
عبد الرحيم بن زيد العمي عن أبيه عن أنس بن مالك قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم كفى بالمرء سعادة أن يوثق به في أمر دينه

ودنياه

(٣٠٥)



الباب الرابع عشر
رب مبلغ أوعى من سامع

(١٤١٨) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا علي بن الحسين بن
بندار ثنا أبو عروبة ثنا عبد الرحمن بن خالد ثنا يزيد بن هارون ثنا

يزيد بن إبراهيم التستري عن بن سيرين عن أبي بكرة قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم وهو بمنى رب مبلغ أوعى من سامع
(١٤١٩) وأنا أبو محمد التجيبي أنا إبراهيم بن أحمد يعني بن
فراس نا علي بن عبد العزيز نا أبو عبيد نا حجاج عن حماد بن

سلمة عن سماك بن حرب عن عبد الرحمن بن يزيد عن بن مسعود
قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم وذكرته مختصرا

(٣٠٦)



(١٤٢٠) وأناه الحسن بن فراس المكي بمكة أبنا أحمد بن إبراهيم
نا علي بن عبد العزيز هو المكي نا حجاج نا حماد عن سماك بن

حرب بإسناده مثله
رب حامل فقه إلى من هو أفقه منه

(١٤٢١) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر أبنا إبراهيم بن
علي بن فراس أبنا علي بن عبد العزيز ثنا أبو عبيد ثنا أحمد بن خالد

الحمصي عن محمد بن إسحاق عن الزهري عن محمد بن جبير
وهو بن مطعم عن أبيه قال قام رسول الله صلى الله عليه

وسلم بالخيف من منى فقال نضر الله عبدا سمع مقالتي فوعاها ثم أداها
إلى من لم يسمعها فرب حامل فقه لا فقه له ورب حامل فقه إلى من

هو أفقه منه وذكر الحديث
رب حامل حكمة إلى من هو لها أوعى

منه
(١٤٢٢) أخبرنا أبو الحسين محمد بن الحسين الغزي أبنا عبد

(٣٠٧)



الوهاب بن الحسن بن الوليد ثنا أبو الجهم ثنا هشام بن عمار ثنا عمر و
هو بن واقد ثنا يونس بن حلبس عن أبي إدريس عن معاذ بن جبل

عن النبي صلى الله عليه وسلم قال نضر الله عبدا سمع كلامي
لم يزد فيه رب حامل حكمة إلى من هو لها أوعى منه ثلاث لا يغل

عليهن قلب مؤمن إخلاص العمل لله والمناصحة لولاة الامر والاعتصام
بجماعة المسلمين فإن دعوتهم تحيط من وراءهم

ألا رب نفس طاعمة ناعمة في الدنيا
جائعة عارية يوم القيامة

(١٤٢٣) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن النحاس أبنا
أبو أحمد الحسين بن جعفر السعدي ثنا أبو يزيد القراطيسي ثنا المعلي بن

الوليد ثنا بقية حدثني سعيد بن سنان الكندي عن أبي الزاهرية عن
جبير بن نفير عن بن البجير وكان من أصحاب رسول الله صلى الله عليه

وسلم قال أصاب النبي صلى الله عليه وسلم يوما جوع قال فوضع
الحجر على بطنه ثم قال ألا وإن رب نفس طاعمة ناعمة في الدنيا جائعة
عارية يوم القيامة ألا رب مكرم نفسه وهو لها مهين ألا رب مهين لنفسه
وهو لها مكرم ألا يا رب متخوض ومتنعم فيما أفاء الله على رسوله ما له

عند الله تعالى من خلاق ألا وإن عمل الجنة حزنة بربوة ألا وإن عمل
النار سهلة بشهوة ألا يا رب شهوة ساعة أورثت حزنا طويلا

(٣٠٨)



رب قائم ليس له من قيامه إلا السهر
(١٤٢٤) أخبرنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن عبد الله

السعدي وأبو عبد الله محمد بن جعفر بن محمد البغدادي قالا ثنا
أبو أحمد بن عبد الله بن محمد بن المفسر أبنا أحمد بن علي بن سعيد

القاضي المروزي ثنا يحيى بن معين ثنا يزيد بن عبد ربه ثنا بقية عن
معاوية بن يحيى الأطرابلسي عن موسى بن عقبة عن نافع عن بن عمر

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم رب قائم ليس له من قيامه
إلا السهر ورب صائم ليس له من صيامه إلا الجوع والعطش

(١٤٢٥) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا عبد
الله بن محمد المعروف بابن أبي العوام ثنا أبو جعفر أحمد بن محمد بن
الحجاج ثنا عبد الاعلى بن عبد الواحد الكلاعي قال ثنا زين بن شعيب

عن أسامة بن زيد عن سعيد بن أبي سعيد المقبري عن أبي هريرة أن رسول
الله صلى الله عليه وسلم قال رب قائم حظه من قيامه السهر ورب

صائم حظه من صيامه الجوع والعطش
(١٤٢٦) وأنا أبو علي الحسن بن خلف الواسطي نا أبو حفص

عمر بن أحمد بن شاهين نا الحسين بن أحمد بن بسطام بالأبلة نا محمد بن
زنبور المكي نا إسماعيل بن جعفر عن عمرو بن أبي عمرو عن المقبري

(٣٠٩)



عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم رب صائم
ليس حظه من صيامه إلا الجوع والعطش ورب قائم ليس حظه من قيامه إلا

السهر
ورب طاعم شاكر أعظم أجرا من صائم

صابر
(١٤٢٧) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

محمد بن زياد الاعرابي ثنا شاذان ثنا الكامرواني ثنا بكر بن مضر ثنا
بشر بن إبراهيم عن محمد بن أبي ذئب عن أبي حازم عن

أبي هريرة قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول ورب
طاعم شاكر أعظم أجرا من صائم صابر

(٣١٠)



الباب الخامس عشر
لولا أن السؤال يكذبون ما قدس من

ردهم
(١٤٢٨) أخبرنا أبو العباس أحمد بن علي المقري ثنا أبو محمد الحسن بن

إسماعيل الضراب ثنا أحمد بن مروان ثنا عباس بن محمد الدوري ثنا
عبد الصمد بن النعمان ثنا عبد الله بن عبد الملك القرشي عن يزيد بن

(٣١١)



رومان عن عروة عن عائشة عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه
قال لولا أن السؤال يكذبون ما قدس من درهم

لو تعلمون ما أعلم لضحكتم قليلا
ولبكيتم كثيرا

(١٤٢٩) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر بن النحاس أنا
أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا القعنبي ثنا

عبد العزيز بن محمد عن محمد بن عمرو عن أبي سلمة عن
أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم قال لو تعلمون ما أعلم

لضحكتم قليلا ولبكيتم كثيرا
(١٤٣٠) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا

أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم
هو بن إبراهيم ثنا شعبة عن موسى بن أنس عن أنس قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم لو تعلمون ما أعلم لبكيتم كثيرا
ولضحكتم قليلا

(٣١٢)



(١٤٣١) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا
الحسين بن المكتب نا غسان نا حفص بن غياث عن الحجاج عن

بن أبي مليكة عن بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لو تعلمون ما أعلم لبكيتم كثيرا ولضحكتم قليلا ولسجد أحدكم
حتى ينقطع صلبه ولصرخ أحدكم حتى ينقطع صوته إبكوا فإن لم تبكوا

فتباكوا
(١٤٣٢) وأنا عبد الله بن أحمد الأصبهاني عبدان نا عبد الله بن

محمد بن جعفر بن حيان نا أبو جعفر محمد بن زكريا القرشي نا أبو الوليد
الطيالسي نا شعبة عن موسى بن أنس عن أنس عن النبي صلى الله

عليه وسلم وذكره
(١٤٣٣) وأناه أبو محمد بن النحاس نا بن الاعرابي نا إبراهيم
هو بن فهد نا مسلم نا شعبة عن يزيد بن خمير عن سليمان بن
مرثد عن أبي الدرداء قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

وذكره

(٣١٣)



ورواه مسلم بن الحجاج عن أبي بكر بن أبي شيبة عن عبد الله بن
نمير عن هشام بن عروة عن أبيه عن عائشة عن النبي صلى الله عليه
وسلم في حديث طويل وفيه والله لو تعلمون ما أعلم لبكيتم كثيرا

ولضحكتم كثيرا الحديث
لو تعلم البهائم من الموت ما يعلم

بن آدم ما أكلتم سمينا
(١٤٣٤) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي الصفار أبنا

أحمد بن محمد بن زياد ثنا محمد بن صالح هو كيلجة ثنا محمد بن
إسماعيل الجعفري ثنا عبد الله بن سلمة عن أبيه عن أم صبية الجهنية

قالت قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لو تعلم البهائم من
الموت ما يعلم بن آدم ما أكلتم سمينا
لو نظرتم إلى الاجل ومسيره لأبغضتم

الامل وغروره
(١٤٣٥) أخبرنا محمد بن منصور التستري أبنا بحر بن إبراهيم بن

زياد القرقوبي ثنا أبو سعيد الحسن بن أحمد بن المبارك الطوسي ثنا
محمد بن أحمد بن محمد بن أمية ثنا أبي ثنا نوفل بن سليمان الهنائي عن

(٣١٤)



عبيد الله بن عمر عن نافع عن بن عمر قال وعظنا رسول الله صلى الله
عليه وسلم فقال لو نظرتم إلى الاجل ومسيره لأبغضتم الامل وغروره

(١٤٣٦) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر المعدل أبنا أحمد بن
عبد الله بن الحسن العدوي ثنا علي بن سعيد بن بشير ثنا بشير بن خالد

العسكري أبنا عبد الرحمن بن يحيى بن سعيد عن مالك عن
أبي الزناد عن خارجة بن زيد بن ثابت عن أبيه قال قال رسول الله

صلى الله عليه وسلم لو رأيتم الاجل ومسيره لأبغضتم الامل وغروره
وما من أهل بيت إلا وملك الموت يتعاهدهم في كل يوم مرة فمن وجده

قد انقضى أجله قبض روحه فإذا بكى أهله وجزعوا قال لم تبكون
ولم تجزعون فوالله ما نقصت لكم عمرا ولا حبست لكم رزقا ومالي من

ذنب ولي إليكم عودة ثم عودة
لو كان المؤمن في جحر فأرة لقيض الله

له فيه من يؤذيه
(١٤٣٧) أخبرنا أبو الحسن علي بن منير بن أحمد الخلال ثنا أبو طاهر

محمد بن أحمد الذهلي ثنا أحمد بن إسحاق التنوخي حدثني أبي ثنا

(٣١٥)



خالد بن مخلد البجلي عن عيسى بن عبد الله بن محمد بن علي بن
أبي طالب عن أبيه عن جده عن علي بن أبي طالب رضي الله تعالى عنه

عن النبي صلى الله عليه وسلم قال لو كان المؤمن في جحر فأرة
لقيض الله له فيه من يؤذيه

(١٤٣٨) أخبرنا محمد بن الحسين الموصلي أبنا علي بن عمر
الدارقطني نا عبد الله بن جعفر بن أحمد بن خشيش ثنا عثمان بن معبد بن

نوح ثنا أبو بكر بن أبي شيبة ثنا أبو قتادة بن يعقوب بن عبد الله بن ثعلبة بن
صعير العذري عن بن أخي بن شهاب عن بن شهاب عن أنس بن مالك

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لو أن المؤمن في جحر
لقيض الله له فيه من يؤذيه

لو كانت الدنيا تزن عند الله جناح بعوضة
ما سقى كافرا منها شربة ماء

(١٤٣٩) أخبرنا أبو الفتح محمد بن الحسين البغدادي العطار نزيل
البصرة ثنا أبو نصر أحمد بن الحسن بن محمد الشاهي ثنا أبو الحسن

(٣١٦)



علي بن عيسى بن المثنى ثنا أبو جعفر محمد بن أحمد بن أبي عون ثنا
أبو مصعب عن مالك عن نافع عن بن عمر أن رسول الله صلى الله

عليه وسلم قال لو كانت الدنيا تزن عند الله تعالى جناح بعوضة ما سقى
كافرا منها شربة ماء

(١٤٤٠) أنا أبو القاسم يحيى بن علي الصواف نا أبو الحسن
محمد بن أحمد بن عبد السلام نا أحمد بن إسحاق العنزي نا علي بن
حجر نا محمد بن عمار اليماني عن صالح مولى التوأمة عن أبي هريرة

قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم لو كانت الدنيا تعدل عند
الله جناح بعوضة ما سقى كافرا منها شربة

لو أن لابن آدم واديين من مال لابتغى
إليهما ثالثا

(١٤٤١) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا علي بن الحسين بن
بندار ثنا أبو عروبة الحراني ثنا محمد بن المثنى ثنا الخليل بن عمر بن

إبراهيم عن أبيه عن قتادة عن أنس قال قال رسول الله صلى الله
عليه وسلم لو أن لابن آدم واديين من مال لابتغى إليهما ثالثا ولا يملا

جوف بن آدم إلا التراب ويتوب الله على من تاب

(٣١٧)



(١٤٤٢) أخبرنا محمد بن الحسين النيسابوري أبنا الحسن بن رشيق
أبنا أبو العلاء محمد بن أحمد الكوفي ثنا أحمد بن صالح ثنا بن أبي فديك

حدثني ربيعة بن عثمان التميمي عن زيد بن أسلم عن أبي مراوح عن
أبي واقد الليثي أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال قال الله عز

وجل أنا أنزلنا المال لأقام الصلاة وإيتاء الزكاة ولو كان لابن آدم واد
لأحب أن يكون له واديان ولو كان له واديان لأحب أن يكون إليهما ثالث

ولا يملا بطن بن آدم إلا التراب ويتوب الله على من تاب
(١٤٤٣) وأنا أبو محمد التجيبي أنا أبو الحسن أحمد بن بهزاد نا

أبو عوانة محمد بن الحسن الباهلي نا عارم محمد بن الفضل نا أبو عوانة
واسمه الوضاح عن قتادة عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم لو أن لابن آدم واديين يعني من ماله لبغى إليهما الثالث
وبقية المتن على ما هو به

رواه مسلم نا يحيى بن يحيى وسعيد بن منصور وقتيبة قال
يحيى أنا وقال الآخران نا أبو عوانة عن قتادة عن أنس يرفعه لو كان

لابن آدم واديان من مال لابتغى واديا ثالثا الحديث

(٣١٨)



لو أنكم تتوكلون على الله حق توكله
(١٤٤٤) أخبرنا إبراهيم بن علي الغازي ثنا أبو بكر أحمد بن

محمد بن أبي الموت ثنا محمد بن علي الصائغ قال ثنا سعيد بن منصور
ثنا بن المبارك حدثني حياة بن شريح عن بكر بن عمرو عن أبي هبيرة
عن أبي تميم الجيشاني عن عمر بن الخطاب عن النبي صلى الله عليه

وسلم قال لو أنكم تتوكلون على الله حق توكله لرزقكم كما يرزق الطير
تغدو خماصا وتروح بطانا

(١٤٤٥) أخبرنا أبو الفتح منصور بن علي الطرسوسي ثنا أبو جعفر
أحمد بن محمد بن موسى بن هارون قراءة عليه ثنا أبو القاسم علي بن

الحسن بن خلف بن قديد الأزدي ثنا أبو الطاهر أحمد بن عمرو بن السرح
ثنا عبد الله بن وهب عن عبد الله بن لهيعة عن بكر بن عمرو عن

بن هبيرة أنه سمع أبا تميم الجيشاني يقول سمعت عمر بن الخطاب رضي
الله تعالى عنه يقول سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول لو أنكم

تتوكلون على الله حق توكله وذكر الحديث

(٣١٩)



لو لم تذنبوا لجاء الله بقوم يذنبون
فيغفر لهم ويدخلهم الجنة

(١٤٤٦) أخبرنا أبو عبد الله الحسين بن الميمون النصيبي قال أبنا
أبو الحسن علي بن عمر الدارقطني ثنا أبو سفيان داود بن حبيب الشنيزي

الشونيزي بالبصرة حدثني الحسين بن كثير ثنا عباد بن صهيب عن
عثمان بن مقسم عن زيد بن أسلم عن أبيه عن بن عمر قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم لو لم تذنبوا لجاء الله بقوم يذنبون
فيغفر لهم ويدخلهم الجنة

لو لم تذنبوا لخشيت عليكم ما هو أشد
من ذلك العجب العجب

(١٤٤٧) أخبرنا أحمد بن محمد بن الحاج ثنا محمد بن
عبد الرحمن ثنا العباس بن الفضل الأسفاطي ثنا الحجبي ثنا سلام بن

(٣٢٠)



أبي الصهباء عن ثابت عن أنس قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم لو لم تذنبوا لخشيت عليكم ما هو أشد من ذلك العجب

العجب

(٣٢١)



الباب السادس عشر
يتضمن كلمات رويت عن رسول الله صلى الله عليه وسلم عن ربه تعالى ذكره

وجلت قدرته
يقول الله تعالى أنا عند ظن عبدي بي

(١٤٤٨) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر أبنا يعقوب بن المبارك ثنا
عمرو بن أحمد بن السرح ح

وأخبرنا عبد الرحمن بن عمر قال أبنا أحمد بن الحسن بن إسحاق ثنا
يحيى بن عثمان بن صالح قالا ثنا سعيد بن أبي مريم أبنا أبو غسان
حدثني زيد بن أسلم عن أبي صالح ذكوان عن أبي هريرة قال قال

رسول الله صلى الله عليه وسلم قال الله عز وجل أنا عند ظن عبدي
بي وأنا مع عبدي إذا ذكرني
وجبت محبتي للمتحابين في

(١٤٤٩) أخبرنا أبو النعمان تراب بن عمر بن عبيد أبنا أبو القاسم
حمزة بن محمد الكناني ثنا إسحاق بن إبراهيم بن جابر القطان ثنا سعيد بن

(٣٢٢)



أبي عروبة ثنا مالك بن أنس حدثني أبو حازم عن أبي إدريس الخولاني
عن معاذ بن جبل قال سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

قال الله تعالى وجبت محبتي للمتحابين في والمتزاورين في
(١٤٥٠) أنا أبو إسحاق إبراهيم بن عبد الله الغازي نا أحمد بن

محمد بن أبي الموت نا علي بن عبد العزيز نا القعنبي عن مالك عن
أبي حازم بن دينار عن أبي إدريس الخولاني عن معاذ بن جبل قال
سمعت رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول قال الله تعالى وذكره

مختصر
لا إله إلا الله حصني فمن دخله أمن

عذابي
(١٤٥١) أخبرنا محمد بن الفضل الامام إمام مسجد عبد الله ثنا

الحسين بن غياث ثنا أحمد بن علي ثنا علي بن موسى الرضا قال حدثني

(٣٢٣)



أبي موسى بن جعفر حدثني أبي جعفر بن محمد حدثني أبي محمد بن
علي حدثني أبي علي بن الحسين حدثني أبي الحسين بن علي حدثني

علي بن أبي طالب رضي الله تعالى عنه قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم يقول الله تعالى لا إله إلا الله حصني فمن دخله أمن عذابي

اشتد غضبي على من ظلم من لا يجد
ناصرا غيري

(١٤٥٢) أخبرنا محمد بن أحمد الحارثي أبنا أبو الفرج محمد بن
عبد الله بن شهريار التاجر وأبو بكر محمد بن عبد الله بن ريذة قالا ثنا

سليمان بن أحمد الطبراني ثنا أحمد بن محمد النخعي الكوفي القاضي ثنا
مسعر بن الحجاج النهدي ثنا شريك عن أبي إسحاق عن الحارث عن

(٣٢٤)



علي قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول الله اشتد
غضبي على من ظلم من لا يجد ناصرا غيري

قال الطبراني لم يروه عن أبي إسحاق إلا شريك تفرد به مسعر
يا دنيا مري على أوليائي لا تحلولي لهم

فتفتنيهم
(١٤٥٣) أخبرنا أبو سعد أحمد بن محمد الهروي وأبو الفتح

محمد بن إسماعيل بن إبراهيم بن وزير قالا أنا محمد بن الحسين
الصوفي أبنا أبو جعفر محمد بن أحمد بن سعيد الرازي قال ثنا الحسين بن داود

البلخي ثنا فضيل بن عياض ثنا منصور عن إبراهيم عن علقمة عن
عبد الله بن مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول

الله تعالى يا دنيا مري على أوليائي لا تحلولي فتفتنيهم
يا دنيا اخدمي من خدمني وأتعبي من

خدمك
(١٤٥٤) أخبرنا أبو بكر محمد بن علي بن عمر الغازي قراءة عليه

(٣٢٥)



بمكة ثنا أبو عبد الله محمد بن عبد الله الحافظ ثنا إبراهيم بن عصمة بن
إبراهيم المعدل ومحمد بن سليمان بن منصور المذكر قالا ثنا الحسين بن

داود بن معاذ البلخي ثنا الفضيل بن عياض ثنا منصور عن إبراهيم عن
علقمة عن عبد الله بن مسعود قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم يقول الله عز وجل للدنيا يا دنيا اخدمي من خدمني وأتعبي

يا دنيا من خدمك
من شغله ذكري عن مسألتي أعطيته

أفضل ما أعطي السائلين
(١٤٥٥) أنا أبو القاسم عبد الرحمن بن عبد العزيز بن طه بدمشق أنا

محمد بن جعفر بن السقاء نا الفضل بن العباس نا يحيى بن عبد الحميد
نا صفوان بن أبي الصهباء عن بكير بن عتيق عن سالم عن بن عمر عن

عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم يقول الله عز
وجل

(٣٢٦)



من أهان لي وليا فقد بارزني بالمحاربة
وما رددت في شئ أنا فاعله ما رددت في

قبض نفس عبدي المؤمن
(١٤٥٦) أخبرنا المحسن بن جعفر بن أبي الكرام ثنا أحمد بن الحسن
الرازي ثنا سلامة بن جعفر الرملي ثنا هشام بن عمارة قال ثنا صدقة عن

هشام الكناني عن أنس عن محمد صلى الله عليه وسلم عن جبريل
عليه السلام عن الله تبارك وتعالى قال يقول الله تبارك وتعالى من أهان

لي وليا فقد بارزني بالمحاربة وما رددت في شئ أنا فاعله ما رددت في
قبض نفس عبدي المؤمن يكره الموت وأكره مساءته ولا بد له منه

(١٤٥٧) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
محمد بن أحمد نا موسى بن هارون نا عباد بن موسى الختلي نا

طلحة بن يحيى عن عبد الواحد أبي حمزة عن عروة عن عائشة عن
النبي صلى الله عليه وسلم قال قال الله تبارك وتعالى من آذى لي

(٣٢٧)



وليا فقد استحل محارمي وما تقرب إلي عبد بمثل أداء فرائض وإن عبدي
ليتقرب إلي بالنوافل حتى أحبه إن دعاني أجبته وإن سألني أعطيته وما

ترددت عن شئ أنا فاعله ترددي عن موته لأنه يكره الموت وأكره
مساءته

وما تقرب إلي عبدي المؤمن بمثل
الزهد في الدنيا ولا تعبد لي بمثل أداء
ما افترضته عليه يا موسى إنه لم يتصنع

المتصنعون لي بمثل الزهد في الدنيا
(١٤٥٨) أخبرنا أبو الطاهر محمد بن الحسين الموصلي ابنا علي بن

عمر الحراني السكري ثنا أحمد هو بن الحسن بن عبد الجبار الصوفي
ثنا الحسين بن حماد ثنا عمرو بن هاشم عن جويبر عن الضحاك عن

بن عباس قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم إن الله تعالى
نادى موسى عليه السلام بمئة ألف وأربعين ألف كلمة وصايا كلها فكان فيما

ناجاه أن قال له يا موسى إنه لم يتصنع المتصنعون لي بمثل الزهد في
الدنيا ولم يتقرب المتقربون بمثل الورع عما حرمت عليهم ولم يتعبد

المتعبدون بمثل البكاء من خيفتي مختصر
(١٤٥٩) وأناه أبو العباس أحمد بن الحسن الرازي بالمسجد الحرام

نا أحمد بن يوسف بن خلاد نا عبد الله بن أحمد بن حنبل نا أبو علي

(٣٢٨)



الحسن بن حماد سجادة نا أبو مالك الجنبي عمرو بن هاشم عن جويبر
بإسناده وقال يا موسى إنه لم يتصنع المتصنعون بمثل الزهد في الدنيا

ولم يتقرب المتقربون بمثل الورع عما حرمت عليهم ولم يتعبد المتعبدون
بمثل البكاء من خيفتي

(١٤٦٠) وأناه أحمد بن عمر الجيزي أنا أبو عمرو زيد بن محمد
القرشي نا أحمد بن عبد الرحمن أنا عمي عبد الله بن وهب حدثني
الماضي بن محمد عن جويبر بإسناده إنه لم يتصنع المتصنعون بمثل

الزهد في الدنيا ولم يتقرب المتقربون بمثل الورع عما حرمت عليهم ولم
يتعبد المتعبدون بمثل البكاء من خيفتي
هذا دين ارتضيته لنفسي ولن يصلحه إلا

السخاء وحسن الخلق
(١٤٦١) أخبرنا أبو العباس أحمد بن الحسين العطار ثنا أحمد بن

(٣٢٩)



الحسن الرازي ثنا يحيى بن عثمان بن صالح ثنا عبد الملك بن يزيد
الأموي ثنا إبراهيم بن أبي بكر بن المنكدر قال سمعت عمي محمد بن
المنكدر يقول سمعت جابر بن عبد الله يقول قال رسول الله صلى الله

عليه وسلم قال جبريل عليه السلام قال الله تعالى هذا دين ارتضيته
لنفسي ولن يصلحه إلا السخاء وحسن الخلق فأكرموه بهما ما صحبتموه

إذا وجهت إلى عبد من عبيدي مصيبة في
بدنة أو ماله وولده ثم استقبل ذلك بصبر

جميل
(١٤٦٢) أخبرنا عبد الجبار بن أحمد المقري أبنا الحسن بن إسماعيل

الضراب ثنا أبو بكر أحمد بن مروان المالكي ثنا أبو إسماعيل الترمذي ثنا
عبد الله بن عبد الجبار قال ثنا يعقوب بن الجهم حدثني عمرو بن جرير

عن عبد العزيز عن أنس بن مالك عن النبي صلى الله عليه وسلم عن
جبريل عليه السلام عن الله تبارك وتعالى قال إذا وجهت إلى عبد من

عبيدي مصيبة في بدنه أو ماله أو ولده ثم استقبل ذلك بصبر جميل استحييت
منه يوم القيامة أن أنصب له ميزانا أو أنشر له ديوانا

الكبرياء ردائي والعظمة إزاري
(١٤٦٣) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد الكاتب ثنا محمد بن

أحمد بن حمدون ببالس حدثني عمي إبراهيم ثنا محمد بن قدامة عن

(٣٣٠)



جرير عن عطاء بن السائب عن أبيه عن أبي هريرة قال قال رسول
الله صلى الله عليه وسلم يقول الله تعالى الكبرياء ردائي والعظمة

إزاري فمن نازعني واحدا منهما ألقيته في النار
(١٤٦٤) وأنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب

أحمد بن سليمان الجريري إجازة نا أبو جعفر محمد بن جرير الطبري نا
أبو كريب ومحمد بن المثنى قالا ثنا بن فضيل نا عطاء بن السائب
عن الأغر أبي مسلم عن أبي هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم

عن ربه تعالى قال العظمة إزاري والكبرياء ردائي فمن نازعني واحدا
منهما ألقيته في جهنم

(١٤٦٥) نا نصر بن عبد العزيز الفارسي لفظا من كتابه أنا أحمد بن
محمد الصوفي نا يوسف بن يعقوب الأنباري نا حدي نا سفيان عن
عطاء بن السائب عن الأغر عن أبي هريرة رفعه سفيان مرة إلى النبي

صلى الله عليه وسلم ووقفه مرة أخرى على أبي هريرة قال الله عز
وجل الكبرياء ردائي والعظمة إزاري فمن نازعني فيهما ألقه في النار

(٣٣١)



الباب السابع عشر
وهو باب الدعاء الذي يختم به الكتاب

اللهم إني أعوذ بك من علم لا ينفع
(١٤٦٦) أخبرنا أبو إسحاق إبراهيم بن علي الغازي ثنا أبو بكر

أحمد بن عبيد بن أحمد الرعيني الصفار ثنا أبو يعقوب يوسف بن موسى
المروروذي ثنا علي بن حجر ثنا خلف بن خليفة عن حفص

هو بن عمرو بن أخي أنس عن أنس بن مالك قال كان من دعاء
رسول الله صلى الله عليه وسلم اللهم إني أعوذ بك من علم لا ينفع

وقلب لا يخشع ودعاء لا يسمع ونفس لا تشبع أعوذ بك من شر هؤلاء الأربع
(١٤٦٧) وأخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار التجيبي ثنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز قراءة عليه ثنا سعيد بن منصور
أنا خلف بن خليفة بإسناده مثله وقال في آخره اللهم إني أعوذ بك من

شر هؤلاء الأربع
(١٤٦٨) أخبرنا أبو مسلم محمد بن أحمد الكاتب ثنا أبو القاسم

(٣٣٢)



البغوي ثنا أبو نصر التمار ثنا حماد بن سلمة عن قتادة عن أنس أن
رسول الله صلى الله عليه وسلم كان يقول اللهم إني أعوذ بك من

علم لا ينفع وعمل لا يرفع وقلب لا يخشع وقول لا يسمع
اللهم إني أعوذ بك أن أضل أو أضل

(١٤٦٩) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر الصفار أبنا أحمد بن إبراهيم بن
جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا مسلم ثنا شعبة عن منصور عن

الشعبي عن أم سلمة قالت ما خرج رسول الله صلى الله عليه وسلم
من بيتي صباحا إلا رفع بصره إلى السماء وقال اللهم إني أعوذ بك أن
أضل أو أضل أو أذل أو أذل أو أظلم أو أظلم أو أجهل أو يجهل علي

اللهم إني أسألك تعجيل عافيتك
(١٤٧٠) أخبرنا أبو إسحاق إبراهيم بن علي الغازي ثنا أحمد بن

محمد بن أبي الموت المكي إملاء ثنا أحمد بن زيد ثنا عبد الاعلى بن
حماد ثنا يوسف بن عطية قال دخل علي عبد الحكم بن ميمون يعودني

(٣٣٣)



فأخبرني أنه دخل مع ثابت على أنس فحدثهم أن رسول الله صلى الله عليه
وسلم دخل على علي رضي الله تعالى عنه وهو شاك فقال له قل اللهم إني
أسألك تعجيل عافيتك وصبرا على بليتك وخروجا من الدنيا إلى رحمتك

اللهم خر لي واختر لي
(١٤٧١) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا يوسف بن أحمد

الصيدلاني ثنا محمد بن عمرو العقيلي ثنا محمد بن إسماعيل ثنا
محمد بن عمر المعيطي ثنا زنفل العرفي عن بن أبي مليكة عن عائشة

عن أبي بكر الصديق أن النبي صلى الله عليه وسلم كان يدعو بهذا
الدعاء اللهم خر لي واختر لي

اللهم حسنت خلقي فحسن خلقي
(١٤٧٢) أخبرنا إسماعيل بن رجاء ثنا محمد بن محمد القيسراني ثنا
الخرائطي ثنا علي بن حرب ثنا محاضر بن المورع قال ثنا عاصم عن
عوسجة عن عبد الله بن أبي الهذيل عن أبي مسعود البدري قال كان

النبي صلى الله عليه وسلم يقول اللهم حسنت خلقي فحسن
خلقي

(٣٣٤)



(١٤٧٣) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي ثنا
أحمد بن إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا يحيى بن

عبد الحميد الحماني ثنا علي بن مسهر عن عاصم عن عوسجة بن الرماح
عن عبد الله بن أبي الهذيل عن عبد الله بن مسعود قال كان النبي

صلى الله عليه وسلم يقول اللهم أحسنت خلقي فحسن خلقي
اللهم إنك عفو تحب العفو فاعف عني

(١٤٧٤) أخبرنا عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن
إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا محمد بن أبي نعيم ثنا خالد

يعني بن عبد الله ثنا سعيد الجريري عن بن بريدة عن عائشة أنها
قالت للنبي صلى الله عليه وسلم أرأيت لو علمت ليلة القدر ما كنت

أدعو قال قولي اللهم إنك عفو تحب العفو فاعف عني
(١٤٧٥) ونا أبو محمد التجيبي نا بن الاعرابي نا أبو سعيد
الحارثي نا علي بن قادم نا الثوري عن الجريري بإسناده مثله

(٣٣٥)



(١٤٧٦) وأنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الجريري أنا أبو جعفر محمد بن جرير الطبري

نا أحمد بن منيع نا علي بن ثابت الجزري عن الوليد بن عمرو عن واصل
أو أبي واصل عن عائشة قالت يا رسول الله هذا شهر رمضان قد حضر

فماذا أقول قال قولي اللهم إنك عفو تحب العفو فاعف عني
(١٤٧٧) وأنا أبو القاسم الأدفوي أيضا أنا أبو الطيب الجريري نا

أبو جعفر الطبري حدثني يونس بن عبد الأعلى أنا بن وهب أخبرني
سعيد بن أبي أيوب عن عبد الرحمن بن مرزوق عن أبي مسعود الجريري

عن عبد الله بن بريدة عن عائشة أنها قالت يا رسول الله أرأيت إن وافقت ليلة
القدر ما أدعو فيها قال قولي اللهم إنك عفو تحب العفو فاعف عني

(١٤٧٨) أنا الغبري نا حجاج بن يوسف الشاعر نا أبو النضر عن
الأشجعي عن سفيان عن علقمة بن مرثد عن بن بريدة عن عائشة

قالت قلت يا رسول الله إن وافقت ليلة القدر ما أقول فيها قال قولي
اللهم إنك عفو تحب العفو فاعف عني
اللهم اغفر لي ما أخطأت وما تعمدت

(١٤٧٩) أخبرنا أبو علي المحسن بن جعفر بن محمد بن أبي الكرام

(٣٣٦)



ثنا أبو القاسم إسماعيل بن يعقوب المعروف بابن الجراب أبنا
بن أبي خيثمة أحمد بن زهير بن حرب ثنا علي بن المديني ثنا معاذ بن
هشام ثنا أبي عن عوف عن مطرف عن عمران بن حصين قال كان من

دعاء النبي صلى الله عليه وسلم اللهم اغفر لي ما أخطأت
وما تعمدت وما أسررت وما أعلنت وما جهلت وما تعمدت

(١٤٨٠) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر نا
محمد بن عبدوس نا أبو بكر بن أبي شيبة نا محمد بن بشر نا زكريا بن

أبي زائدة نا منصور بن المعتمر حدثني ربعي بن حراش عن عمران بن
حصين أنه قال جاء حصين إلى النبي صلى الله عليه وسلم قبل أن

يسلم فقال يا محمد عبد المطلب خير لقومه كان يطعم الكبد والسنام
وأنت تنحرهم فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم ما شاء الله أن
يقول ثم إن حصينا قال يا محمد ما تأمرني أن أقول فقال اللهم إني

أعوذ بك من شر نفسي وأسألك أن تعزم لي علي رشد أمري قال ثم إن
حصينا أسلم بعد فأتى النبي صلى الله عليه وسلم فقال إني كنت

سألتك المرة الأولى ألا وأقول لك ما تأمرني أن أقول قال قل اللهم
اغفر لي ما أسررت وما أعلنت وما أخطأت وما تعمدت وما جهلت

وما علمت

(٣٣٧)



اللهم آت نفسي تقواها وزكها أنت خير
من زكاها

(١٤٨١) أخبرنا أبو الحسين أحمد بن الحسن بن نظيف الشافعي ثنا
أبو محمد الحسن بن رشيق أبنا أبو الحسن علي بن سعيد بن بشير الرازي
ثنا بن كاسب ثنا عبد الله بن عبد الله الأموي عن معن بن محمد الغفاري

عن حنظلة بن علي الأسلمي عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى
الله عليه وسلم فألهمها فجورها وتقواها وقال اللهم آت نفسي

تقواها وزكها أنت خير من زكاها وأنت وليها ومولاها وهو في الصلاة
اللهم إني أعوذ بك من شرورهم وأدرأ

بك في نحورهم
(١٤٨٢) أخبرنا أبو عبد الله محمد بن جعفر المقري أبنا محمد بن

عبد الله بن زكريا النيسابوري ثنا أحمد بن عمرو البزار ثنا نصر بن علي

(٣٣٨)



أبنا معاذ بن هشام عن أبيه عن قتادة عن أبي بردة عن أبي موسى أن
النبي صلى الله عليه وسلم كان إذا خاف قوما قال اللهم إني أعوذ

بك من شرورهم وأدرأ بك في نحورهم
بك أحاول وبك أقاتل وبك أصول

(١٤٨٣) أخبرنا قاضي القضاة أبو العباس أحمد بن محمد بن
أبي العوام ثنا أبو طاهر القاضي ثنا أبو خليفة ثنا أبو سلمة موسى بن
إسماعيل أبنا حماد بن سلمة عن ثابت عن عبد الرحمن بن أبي ليلى
عن صهيب أن رسول الله صلى الله عليه وسلم أيام خيبر كان يحرك

شفتيه فسئل ماذا كان يقول قال أقول بك أحاول وبك أقاتل وبك
أصول

اللهم واقية كواقية الوليد
(١٤٨٤) أخبرنا محمد بن أحمد الحارثي ثنا الحسن بن علي

(٣٣٩)



السقطي وذو النون قالا ثنا الحسن بن عبد الله العسكري ثنا بن أخي
أبي زرعة ثنا عمي ثنا عبد الوهاب بن الضحاك أبنا بن عياش عن

يحيى بن سعيد عن سالم عن بن عمر قال كان النبي صلى الله عليه
وسلم يدعو يقول اللهم واقية كواقية الوليد

(١٤٨٥) وأخبرنا الحسن بن خلف المقري ثنا بن شاهين ثنا
محمد بن محمد الباغندي ثنا عبد الوهاب بن الضحاك بإسناده مثله

(١٤٨٦) وأخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني أبنا علي بن
الحسين بن بندار أبنا أبو عروبة ثنا عبد الوهاب بن الضحاك ثنا
بن عياش عن يحيى بن سعيد عن سالم بن عبد الله بن عمر عن

بن عمر قال كان النبي صلى الله عليه وسلم يقول اللهم واقية
كواقية الوليد

(١٤٨٧) قال أناه العسكري أنا الحسن بن علي الطوسي إجازة نا
محمد بن عبد الكريم المروزي نا الهيثم بن عدي نا إسماعيل بن إبراهيم
عن محمد بن عبد الرحمن بن سعد بن زرارة عن سالم عن أبيه أن النبي

صلى الله عليه وسلم قال اللهم إني أسألك واقية كواقية الوليد

(٣٤٠)



اللهم أذقت أول قريش نكالا فأذق آخرهم نوالا
(١٤٨٨) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر البزاز أبنا أبو سعيد
أحمد بن محمد بن زياد الاعرابي أبنا محمد بن غالب ثنا مسلم بن
إبراهيم ثنا شعبة عن عمرو بن دينار عن عبيد بن عمير عن بن عمر

عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه كان يقول اللهم أذقت أول
قريش نكالا فأذق آخرهم نوالا

اللهم بارك لامتي في بكورها
(١٤٨٩) أخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر التجيبي أبنا أحمد بن

إبراهيم بن جامع ثنا علي بن عبد العزيز ثنا معلى بن أسد العمي ثنا

(٣٤١)



عمر بن مساور العتكي ثنا أبو حمزة عن بن عباس قال لا تطلبن حاجة
إلى أعمى ولا تطلبنها ليلا وإذا طلبت الحاجة فاستقبل الرجل بوجهك

فإن الحياء في العينين وباكر حاجتك فإن رسول الله صلى الله عليه
وسلم قال اللهم بارك لامتي في بكورها

(١٤٩٠) وأخبرنا أبو محمد عبد الرحمن بن عمر الصفار ثنا أبو سعيد
أحمد بن محمد بن الاعرابي ثنا إبراهيم هو بن إسماعيل الطلحي

ثنا بن أبي أويس ثنا محمد بن عبد الرحمن بن أبي بكر عن عبيد الله
عن نافع عن بن عمر قال قال رسول الله صلى الله عليه وسلم

اللهم بارك لامتي في بكورها
(١٤٩١) أنا عبد الرحمن بن عمر الصفار أنا أحمد بن إبراهيم بن

جامع نا علي بن عبد العزيز نا مسلم بن إبراهيم وأبو نعيم قالا نا شعبة
عن يعلى بن عطاء عن عمارة عن صخر الغامدي أن النبي صلى الله

عليه وسلم قاله
(١٤٩٢) أنا أبو طاهر محمد بن الحسين بن سعدون الموصلي أنا

(٣٤٢)



أبو الحسن علي بن عمر الدارقطني نا إبراهيم بن عبد الصمد الهاشمي نا
أبي قال حدثتنا زينب بنت سليمان بن علي بن عبد الله بن العباس عن

أبيها عن جدها عن عبد الله بن عباس قال سمعت رسول الله صلى
الله عليه وسلم يقول اللهم بارك لامتي في بكورها يوم خميسها
(١٤٩٣) أنا محمد بن الحسين النيسابوري أنا القاضي أبو طاهر
محمد بن أحمد أنا يوسف بن يعقوب نا محمد هو بن كثير أنا
سفيان عن يعلى بن عطاء عن عمارة عن صخر الغامدي أن النبي

صلى الله عليه وسلم قال اللهم بارك لامتي في بكورها
(١٤٩٤) وأنا محمد بن أحمد الأصبهاني نا أحمد بن عبد الله بن

شهريار ومحمد بن عبد الله بن ريذة قالا ثنا سليمان بن أحمد الطبراني نا
أحمد بن إسحاق بن إبراهيم بن نبيط بن شريط الأشجعي صاحب رسول الله

صلى الله عليه وسلم بمصر في جيزتها حدثني أبي إسحاق عن أبيه
إبراهيم عن أبيه نبيط بن شريط قال قال رسول الله صلى الله عليه

وسلم اللهم بارك لامتي في بكورها
قال الطبراني لا يروى هذا الحديث عن نبيط إلا بهذا الاسناد تفرد

به ولده عنه

(٣٤٣)



إليك انتهت الأماني يا صاحب العافية
(١٤٩٥) أخبرنا أبو سعد أحمد بن محمد الماليني ثنا محمد بن

العباس بن وصيف الغزي بها ثنا محمد بن الحسن بن قتيبة ثنا محمد بن
أبي السري ثنا رشدين بن سعد ثنا موسى بن حبيب عن سهيل بن

أبي صالح عن أبي هريرة قال قال رسول الله صلى الله عليه
وسلم إليك انتهت الأماني يا صاحب العافية

رب تقبل توبتي واغسل حوبتي
(١٤٩٦) أخبرنا هبة الله بن إبراهيم الخولاني ثنا عبد الرحمن بن

محمد بن معاذ ثنا أبو عمر السمرقندي ثنا أبو أمية ثنا قبيصة عن سفيان
عن عمرو بن مرة عن عبد الله بن الحارث عن طلق بن قيس عن
بن عباس قال كان من دعاء رسول الله صلى الله عليه وسلم رب

تقبل توبتي واغسل حوبتي وأجب دعوتي

(٣٤٤)



اللهم بك انتشرت وإليك توجهت
وبك اعتصمت

(١٤٩٧) أنا أبو الحسن محمد بن أحمد الجواليقي أنا أبو القاسم
إبراهيم بن أحمد بن أبي حصين الهمداني نا أبو جعفر محمد بن عبد الله بن

سليمان الحضرمي نا عبيد بن إسماعيل القرشي الهباري نا المحاربي عن
عمرو بن مساور العجلي عن الحسن عن أنس بن مالك قال لم يرد

رسول الله صلى الله عليه وسلم سفرا إلا قال حين ينهض من جلوسه
اللهم بك انتشرت وإليك توجهت وبك اعتصمت أنت ثقتي وأنت

رجائي اللهم اكفني ما همني وما لم اهتم به وما أنت أعلم به مني اللهم
زودني التقوى واغفر لي ذنبي ووجهني للخير أينما توجهت قال ثم يخرج

اللهم إني أسألك عيشة سوية وميتة نقية
ومردا غير مخز ولا فاضح

(١٤٩٨) أخبرنا أبو عبد الله الحسين بن محمد بن الميمون الكاتب أبنا

(٣٤٥)



محمد بن المظفر الحافظ ثنا محمد بن الحسين الخثعمي قال ثنا
أبو كريب ثنا خلاد الجعفي ثنا شريك عن الأعمش عن مجاهد عن

عبد الله بن عمرو قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يدعو
يقول اللهم إني أسألك عيشة سوية وميتة نقية ومردا غير مخز ولا فاضح

(١٤٩٩) أنا أبو القاسم عبد الرحمن بن محمد الأدفوي أنا أبو الطيب
أحمد بن سليمان الجريري نا أبو جعفر الطبري نا أبو كريب نا خلاد بن

يزيد الجعفي نا شريك عن الأعمش عن مجاهد عن عبد الله بن
عمرو قال كان رسول الله صلى الله عليه وسلم يدعو فيقول

اللهم إني أسألك عيشة نقية وميتة سوية ومردا غير مخز ولا فاضح

(٣٤٦)


